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ТОЛЬКО В «РГ» Игорь Левитин: На БАМе должна быть жизнь, 
а появится она там тогда, когда будет промышленность

Путь дороги

Ирина Жандарова

С 
июня в России появится 
перечень рекомендован-
ных для трудоустройства 

подростков профессий. Об этом 
сообщил «Российской газете» 
первый заместитель председа-
теля Комитета Госдумы по мо-
лодежной политике, председа-
тель правления «Российских 
студенческих отрядов» Михаил 
Киселев.

«Мы опираемся на рынок 
труда, социологические иссле-
дования и то, куда, где на самом 
деле идут работать подростки. 
Сейчас мы собрали около 48 ре-
комендуемых профессий, но 
работа продолжается. В пере-
чень войдут курьеры, дизайне-
ры, помощники вожатых, пере-
числяет он. К 1 июня такие ме-
тодические рекомендации и ре-
комендуемый перечень про-

фессий будут выпущены», — го-
ворит Киселев.

Методические рекоменда-
ции по трудоустройству под-
ростков и перечень рекоменду-
емых профессий помогут со-
здать четкие алгоритмы трудо-
устройства несовершеннолет-
них. Кроме самих профессий 
для работодателей создадут 
перечни документов, которые 
нужно оформить при трудо-
устройстве несовершеннолет-

них по конкретной профессии. 
Подросткам также пропишут 
пакет документов, который 
необходим для трудоустрой-
ства по каждой специальности.

«Это просьба работодателей, 
родителей, молодежи дать мето-
дические рекомендации по тру-
доустройству и рекомендуемый 
перечень профессий. У нас есть 
перечень запрещенных профес-
сий, но нет перечня рекомендуе-
мых», — отметил Киселев.

В России первый трудовой 
опыт до 18 лет получает каждый 
десятый подросток, сообщал 
ранее министр труда и социаль-
ной защиты России Антон Котя-
ков. В 2023 году центры занято-
сти помогли найти подработку 
на каникулы для 600 тыс. моло-
дых людей.

«Это те, кто получил соот-
ветствующую услугу в центрах 
занятости», — отмечает замру-
ководителя Федеральной служ-
бы по труду и занятости Ян Тал-
бацкий.

Реальное число подростков, 
которые трудоустраивались на 
первую работу  до  18  лет, 
больше. Ежегодно количество 
тех, кто работает в свободное 
от учебы время, растет.  Заня-
тость несовершеннолетних 
имеет большую под-
держку среди всех воз-
растов. 

Татьяна Шадрина

С
троительство Байка-
ло-Амурской маги-
страли — это веха в 
жизни страны и мно-
гих ее граждан. Как 
прокладывали маги-
страль и каковы ее 
современные пер-
спективы «Россий-

ской газете» рассказал помощ-
ник Президента России, секре-
тарь Госсовета РФ Игорь Леви-
тин. Он служил на БАМе и сам 
был участником запуска сквоз-
ного движения по этой дороге.

Игорь Евгеньевич, строитель-
ство БАМа для многих из тех, 
кто родился в XXI веке, — неиз-
вестная страница истории 
нашей страны. Про этот 
проект они узнают из СМИ 
как о комсомольской молодеж-
ной стройке. Вы были непо-
средственным участником 
тех событий. Как начиналась 
история этой стройки века?

ИГОРЬ ЛЕВИТИН: Строительство 
БАМа разделили на две части. 
Восточную часть БАМа, от Ком-
сомольска до Тынды, тяжелый 
участок по климатическим, при-
родным условиям для прожива-
ния, для строительства, c огром-
ными объемами земляных работ, 
поручили железнодорожным 
войскам, так как его было невоз-
можно обустроить для работы 
гражданских специалистов. На 
западный участок, от Тайшета, 
где ситуация была по климату 
мягче, пошли гражданские 
строители.

В войсках был централизо-
ванный подход. Железнодорож-
ные войска пришли на БАМ сра-
зу, как было принято решение о 
строительстве этой магистрали, 
одновременно с комсомольски-
ми отрядами. Сформировали 
корпуса железнодорожных 
войск, которые состояли из же-
лезнодорожных бригад, бата-
льонов.

Что их ждало? Суровые моро-
зы, вечная мерзлота, марь. 
Например, разгрузка техники. 
Зимой в 40—45 градусов мороза 
приходит эшелон с воинской тех-

никой: пока заведется, пока вы-
грузится. Еще надо было по-
строить железнодорожные плат-
формы под выгрузку техники, 
чтобы съехать из вагонов.

Людей тоже перевозили не 
как обычно в теплушках на пол-
ках (три полки в крытом вагоне). 
На БАМе размещались в вагонах 
на полу, чтобы в случае схода ва-
гона с пути личный состав не по-
страдал.

Почему был риск схода вагона с 
пути?

ИГОРЬ ЛЕВИТИН: Магистраль прохо-
дит по вечной мерзлоте. Она вес-
ной отходит, путь деформирует-
ся, на капитальный ремонт вре-
мени не было, надо строить 
дальше. Учитывая это все это, 
скорости движения поездов 
были небольшие.

Путь до сих пор «ходит»?
ИГОРЬ ЛЕВИТИН: Есть участки веч-
ной мерзлоты, где это до сих 
пор происходит. Тем более идет 
потепление климата, оттаива-

ние. Если 50 лет назад опора за-
бивалась на 8 метров и уже 
была мерзлота, то сегодня это 
уже в два раза больше метров. 
Потепление климата может 
стать одной из проблем содер-
жания БАМа в будущем. Еще 
при проектировании и строи-
тельстве БАМа институты рас-
считывали, что будет идти отта-
ивание мерзлоты. Но они не 
прогнозирова ли,  что  это 
произойдет так быстро. Поэто-
му, когда проходит информа-
ция, что на БАМе сошли вагоны, 
надо понимать, что это в том 
числе идет процесс оттаивания 
вечной мерзлоты. Сегодня же-
лезнодорожники с этим справ-
ляются. Все технологии содер-
жания пути известны.

Можно минимизировать рис-
ки в современных условиях или 
как прежде придется обходить 
и проверять пути?

ИГОРЬ ЛЕВИТИН: Сегодня есть техно-
логии, которые дают возмож-
ность увидеть путь дистанцион-
но, и не надо обходчикам ходить 
и молоточком стучать по рель-
сам. Тогда такого не было и в лю-

бую погоду нужно идти и прове-
рять путь, особенно если поезд 
пассажирский.

Что возили по БАМу во время 
его строительства?

ИГОРЬ ЛЕВИТИН: Такой интенсив-
ности движения, как сейчас, на 
БАМе не  было .  Основные 
строительные материалы бра-
ли на месте, карьеры были 
вдоль БАМа. Там такой богатый 
край, что туда надо было при-
возить верхнее строение пути и 
оборудование.

Какие еще задачи ставила 
природа перед строителя-
ми?

ИГОРЬ ЛЕВИТИН: Очень много рек. 
Надо было возводить мостовые 
п ер ехо д ы .  Ж ел д о р в о й с ка 
научились их быстро делать. 
Были созданы отдельные мо-
стовые батальоны.

В чем секрет того, что ма-
гистраль удалось по-
строить в те годы очень бы-
стро, даже по современным 
меркам?

ИГОРЬ ЛЕВИТИН: Стройку БАМа то-
гда страна сделала главным 
проектом. Магистраль построи-
ли за десять лет. В общей сложно-
сти два миллиона человек про-
шло через БАМ. Студенческий 
отряд уехал на БАМ после съезда 
Комсомола 23 апреля 1974 года 
на западный участок, а 
в 1984 году укладывали 
золотое звено.
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Суровые морозы, вечная мерзлота, 
марь — вот что ждало железнодорожные
войска и комсомольские отряды
на строительстве БАМа

А К Ц Е Н Т

Для каждой профессии пропишут 
перечень документов, необходимых 
при трудоустройстве. Так как они 
отличаются для разных специальностей

Игорь Краснов 
рассказал коллегам 
об украинском 
следе теракта 
в «Крокусе»

Почему импортные 
продукты в России 
стали стоить 
дешевле, 
чем на Западе

Министр культуры 
Ольга Любимова — 
где ждут в этом году 
«Русские сезоны»

«Зенит», «Краснодар» 
и «Динамо» 
оторвались 
от конкурентов
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РЕЗОНАНС США выделят 
на Украину и другие 
конфликты почти 
100 миллиардов долларов

Кому и война — 
инвестиция

Игорь Дунаевский

Палата представителей США одобрила серию законо-
проектов о помощи Украине, Израилю и Тайваню на 
общую сумму 95 миллиардов долларов. Из них почти 
две трети (61 миллиард долларов) — на нужды Киева.

Теперь документам предстоит утверждение в сена-
те, но значимого сопротивления там не ожидается. 
Президент США Джо Байден потребовал срочно доста-
вить законопроекты к нему на подпись, что, вероятно, 
произойдет уже в понедельник. А Пентагон уже при-
нялся готовить новую партию вооружений для ВСУ.

В украинском законопроекте 23 миллиарда предна-
значены Пентагону на восполнение передаваемых ВСУ 
вооружений, 14 миллиардов — на закупку передовых 
систем и оборонных услуг, 11 миллиардов на «текущие 
военные операции США в регионе». Не стоит слишком 
уж восторгаться расхожим рассуждением о том, что 
львиная доля этих средств останется в Америке. 
Напрямую ли, косвенно ли, но эти деньги Вашингтон 
потратит именно на подпитку украинского 
кризиса, который Пентагон среди прочего ис-
пользует и для обновления своих арсеналов.

ПЕРСОНА 22 апреля — 
300 лет Иммануилу Канту. 
Прогулка по тропе 
знаменитого философа

Не кантовать!

Елена Яковлева

Три века со дня рождения Иммануила Канта. Еще три 
года назад указом президента была обоснована значи-
мость такого юбилея. В Калининграде в Международ-
ном Кантовском конгрессе заявили свое участие более 
600 ведущих ученых России, Беларуси, Китая, Герма-
нии, США, Италии, Бразилии, Румынии, Дании...

Наш корреспондент накануне прошел маршрутами 
Канта вместе с молодым философом, научным руково-
дителем Центра исследований русской мысли Балтий-
ского федерального университета имени Иммануила 
Канта Андреем Теслей.

Мы назначили встречу возле памятника Канту. 
Лет шесть назад, еще до объявления юбилейных тор-
жеств в честь Канта, ребятки, одинаково наэлектри-
зованные невежеством и экстремизмом, облили его 
ультрарозовой краской, разбросав вокруг листовки 
«Вы учитесь в стенах, носящих имя врага! Срывайте 
таблички, вымарывайте чужое имя из своих доку-
ментов!». И это в Калининграде, где, как легенду, 
рассказывают, как в 1945 году во время 
штурма Кенигсберга на пути наших штур-
мовиков стоял памятник Шиллеру. 

ПРОГНОЗ Банк России 
сохранит ключевую 
ставку, но подумает 
и о ее повышении

Проценты 
не уложились

Роман Маркелов

Банк России на заседании по ключевой ставке 26 апре-
ля в третий раз подряд сохранит ее уровень на текущей 
отметке 16% годовых, считают аналитики. Но вероят-
ность того, что ЦБ как минимум задумается о повыше-
нии ключевой ставки, а как максимум — действительно 
повысит ее если не в апреле, то в июне, увеличилась.

Банк России начал повышать ключевую ставку в 
июле 2023 года с отметки 7,5% и в декабре довел ее до 
нынешних 16%. На заседаниях в феврале и марте в этом 
году уровень в 16% был сохранен. ЦБ поднимал ставку 
на фоне заметно ускорившегося роста потребитель-
ских цен из-за повышения спроса, который превысил 
возможности производства, рассказывала ранее глава 
Банка России Эльвира Набиуллина.

По итогам мартовского заседания по ставке было 
отмечено постепенное ослабление текущего инфля-
ционного давления, как и то, что при этом оно остава-
лось высоким. Выступая 10 апреля на пленарном засе-
дании Госдумы, Набиуллина сообщила, что пик теку-
щей инфляции остался позади, но «мы начнем сни-
жать ключевую ставку, когда убедимся, что замедле-
ние инфляции набрало нужную скорость и инфляци-
онные ожидания приходят в норму». К апрельскому 
заседанию ЦБ прогресс в части условий для снижения 
ставки достигнут, констатирует руководи-
тель отдела макроэкономического анализа 
ФГ «Финам» Ольга Беленькая.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 20.04.24

Австралийский доллар  59,7741
Азербайджанский манат  54,9652
Армянский драм**  23,8005
Белорусский рубль  28,6488
Болгарский лев  51,0196

Бразильский реал  17,7952
Венгерский форинт**  25,1801
Вон Республики Корея***  67,6030
Вьетнамский донг****  38,5164
Гонконгский доллар  11,9505

Грузинский лари  34,9599
Датская крона  13,3732
Дирхам ОАЭ  25,4434
Доллар США  93,4409
Евро  99,5797

Египетский фунт*  19,3310
Индийская рупия*  11,1877
Индонезийская рупия****  57,7616
Казахстанский тенге**  20,8853
Канадский доллар  67,8879

Катарский риал  25,6706
Киргизский сом*  10,4970
Китайский юань  12,8816
Молдавский лей*  51,9289
Новозеландский доллар  54,8171

Новый туркменский манат  26,6974
Норвежская крона*  85,0143
Польский злотый  22,9652
Румынский лей  20,0143
СДР  123,0514

Сербский динар**  84,8684
Сингапурский доллар  68,5352
Таджикский сомони*  85,5310
Таиландский бат*  25,3440
Турецкая лира*  28,7649

Узбекский сум****  73,5929
Украинская гривна*  23,5940
Фунт стерлингов  116,2779
Чешская крона*  39,4149
Шведская крона*  85,7485

Швейцарский франк  102,8518
Южноафриканский рэнд*  48,5490
Японская иена**  60,4170
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Игорь Левитин: Стройку БАМа стра-
на тогда сделала главным проек-
том. За 10 лет 2 миллиона человек 
прошли через БАМ.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
22 апреля 2024
понедельник № 88 (9330 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВИЗИТ Игорь Краснов 
рассказал иностранным 
коллегам об украинском 
следе теракта в «Крокусе»

Прокуроры 
говорят 
на общем языке

Иван Егоров

В субботу переговорами в Марокко завершился почти 
недельный международный рабочий визит Генераль-
ного прокурора Игоря Краснова.

Эта поездка в очередной раз продемонстрировала 
то, что обозреватель «РГ» наблюдал в других странах: 
все прокуроры говорят практически на одном и том 
же языке права и поэтому понимают друг друга с полу-
слова. Кроме того, они способны подчас договориться 
о конкретных вещах здесь и сейчас без длительных ди-
пломатических оговорок и соблюдения формального 
протокола. Кроме 
Марокко Краснов 
эа эти дни провел 
переговоры в Ал-
жире, а также на 
Кубе и в Венесуэле. 
Причем в Каракасе 
до этого еще ни разу 
в истории не ступа-
ла нога российских 
генпрокуроров. 
Кроме переговоров 
с коллегами-проку-
рорами, судьями и 
руководством пра-
воохранительного блока в Боливарианской Республи-
ке Краснова принял лично президент Николас Мадуро.

«Я хочу поблагодарить вас за слова поддержки и со-
болезнования в связи с произошедшим в марте в Под-
московье кровавым, страшным террористическим ак-
том, в котором погибли и получили увечья сотни на-
ших граждан», — заявил при встрече с лидером Венесу-
элы российский Генпрокурор.

По его словам, этот теракт в очередной раз проде-
монстрировал необходимость объединения усилий по 
борьбе с международным терроризмом.

Он также напомнил, что во время переговоров Ма-
дуро с Путиным не раз отмечалось, что российско-ве-
несуэльские отношения имеют статус стратегического 
партнерства, активно реализуются совместные проек-
ты в торгово-экономической, энергетической и гума-
нитарной сферах.

«Следуя этому курсу, наша делегация прибыла в Ве-
несуэлу с целью углубления двухсторонних контактов 
в правоохранительной области», — подчеркнул глава 
российского надзорного ведомства.

Для этого, как заметил Краснов, он и Генеральный 
прокурор Венесуэлы господин Сааб подписали Согла-
шение о сотрудничестве, которое позволит консолиди-
ровать усилия по этому и другим направлениям анти-
криминального взаимодействия.

Кроме того, эта договоренность предоставит воз-
можность совместно организовывать участие проку-
роров двух стран в курсах повышения профессиональ-
ной квалификации.

«Я знаю, что вы делаете большую работу в сфере 
поддержания мира и правопорядка. Очень важно поде-
литься опытом. Россия — такое огромное государство с 
эффективной системой правоохранительных органов. 
А это основа для независимости страны, для противо-
действия терроризму, вмешательству во внутренние 
дела, коррупции», — сказал в ответ Николас Мадуро.

Перед встречей с президентом Игорь Краснов про-
вел предметные переговоры с министром внутренних 
дел, юстиции и по вопросам мира республики Ремихио 
Себальосом Ичасо.

«Венесуэла, как и наша страна, ежедневно сталки-
вается с давлением и рестрикциями со стороны стран 
коллективного Запада, обусловленными, прежде 
всего, бессилием перед государствами, не признающи-
ми дутые амбиции и мнимое превосходство», — заявил 
Генпрокурор России.

По его мнению, именно общность подходов России 
и Венесуэлы к неприятию незаконных санкций и вме-
шательству во внутригосударственные дела в первую 
очередь позволят обеспечить формирование спра-
ведливого и многополярного мира.

«Как вы знаете, одной из причин начала специаль-
ной военной операции стала невозможность мирить-
ся с многочисленными преступлениями украинских 
властей против мирного населения региона Донбасса, 
фактическими действиями по его истреблению на про-
тяжении многих лет при поддержке и подпитке со сто-
роны стран Запада», — напомнил венесуэльскому кол-
леге Краснов.

При этом, по его словам, продолжаются попытки 
исказить реальное положение дел, выставить Россию 
агрессором, в том числе с использованием универсаль-
ных международных институтов. Как считает Игорь 
Краснов, последствием двойных стандартов в борьбе с 
преступностью стал потрясший мировое сообщество 
террористический акт в «Крокус Сити Холле».

Он также рассказал, кто стоит за этим кровавым 
преступлением.

«Безусловно, мы предпринимаем все усилия для 
установления всех организаторов, спонсоров, идей-
ных вдохновителей этого террористического акта и 
будем привлекать их к ответственности. Их ждет кара. 
Но уже сейчас в этом деле очевиден украинский след», 
— заявил Генпрокурор России.

По его твердому убеждению, преднамеренное 
массовое убийство мирных граждан — зверство, тре-
бующее принятия жестких, но в то же время закон-
ных мер.

«Российская прокуратура обладает необходимым 
арсеналом полномочий для противостояния преступ-
ности как внутри страны, так и на международной аре-
не», — констатировал Игорь Краснов.

Итогом визита во все четыре страны стало подпи-
сание программ сотрудничества и других документов 
между прокуратурой РФ и иностранными коллегами.  

ПАРТИИ «Новые люди» объединились с «Партией роста»

Союз взглядов
Татьяна Замахина

В
о время пятничного съез-
да в Москве делегаты пар-
тии «Новые люди» про-

голосовали за объединение с 
«Партией роста». Свое реше-
ние политики объяснили общ-
ностью взглядов и давним со-
трудничеством. Название «Но-
вые люди» сохраняется, созда-
ется федеральный политсовет 
во главе с экс-лидером «Партии 
роста» Борисом Титовым.

Лидер «Новых людей» Алек-
сей Нечаев заявил, что пар-
тии уже эффективно взаимо-
действуют, так что на съез-
де объединение закрепляется 
юридически. По словам поли-
тика, «Партия роста» и лично ее 
руководитель Борис Титов по-
могли его партии разработать 
экономический блок програм-
мы в ходе президентской кам-
пании. Кроме того, партийцы 
вместе участвовали в муници-
пальных выборах и региональ-
ных кампаниях.

«Эта дата будет красной в 
учебниках истории будуще-

го», — добавил сопредседатель 
«Новых людей» Александр Да-
ванков перед голосованием. Ре-
шение съезда было единоглас-
ным. При этом название «Но-
вые люди» в результате слияния 
сохранилось.

Также было решено, что Ти-
тов возглавит федеральный по-
литсовет объединенной партии. 
Это будет новый орган управле-
ния, объяснил Нечаев. По его 
словам, он будет прорабаты-
вать актуальные инициативы, 
активно взаимодействовать со 
сторонними дружественными 
организациями. «Это будет та-
кой орган, который смотрит 
далеко и чьи руки не связаны 
текущей работой», — уточнил 
политик. Сам Борис Титов на 
съезде отсутствовал — Алексей 
Нечаев объяснил это команди-
ровкой.

Бывшие заместители пред-
седателя «Партии роста» Вик-
тор Звагельский и московский 
бизнес-омбудсмен Татьяна Ми-
неева по итогам тайного голосо-
вания вошли в состав Централь-
ного совета «Новых людей». 

Звагельский со своей стороны 
подтвердил, что партии изна-
чально не были конкурентами 
и работали совместно. Политик 
ожидает, что новый устав пар-
тийцы сформируют в мае, далее 
начнут образовывать подраз-
деления и региональные отде-
ления.

«Впереди у нас большая ра-
бота, — предупредил коллег Не-
чаев. — Осенью состоятся выбо-
ры в Мосгордуму, муниципаль-
ная кампания в Петербурге, 
региональные и муниципаль-
ные выборы по всей стране. 
Мы пойдем на них под общим 
названием «Новые люди». По 

итогам выборов проведем еще 
один съезд, где окончательно 
утвердим название и обсудим 
изменения в уставе».

Заявление Титова позже при-
вела пресс-служба партии: по 
его словам, в новую структу-
ру (политсовет) войдут актив-
ные предприниматели, а пер-

вое заседание состоится уже в 
конце мая. В числе главных за-
дач — «вывести на законодатель-
ный уровень инновационные 
инструменты, такие как блок-
чейн, искусственный интел-
лект». «Кроме этого, продол-
жим работу в партнерстве со 
Столыпинским институтом над 
новой моделью развития эко-
номики. Нам всем надо понять, 
что ждет нас в будущем», — со-
общил политик.

Решение о слиянии не было 
неожиданным: Алексей Неча-
ев и Борис Титов объявили об 
объединении партий 24 дека-
бря прошлого года, подписав 
соответствующее соглашение. 
Тогда же было объявлено о ре-
шении выдвинуть общего кан-
дидата на выборы президента 
России — вице-спикера Госдумы 
Владислава Даванкова.

Напомним, созданная в 2020 
году партия «Новые люди» ста-
ла парламентской в 2021-м с 
фракцией из 15 человек. От 
«Партии роста» в Госдуму из-
биралась Оксана Дмитриева — 
сейчас она не входит ни в какие 
фракции и собирается сохра-
нить статус независимого де-
путата в этом созыве. При этом 
Дмитриева намерена возгла-
вить отделение объединенной 
партии в Санкт-Петербурге.  

ИНИЦИАТИВА 

Депутаты 
предлагают 
уравнять 
оклады 
в бюджетной 
сфере

БАЗОВАЯ 
СТАВКА
Ольга Игнатова

Депутаты фракции ЛДПР и 
сенаторы разработали зако-
нопроект о базовых окладах 
бюджетников. Он направлен в 
Российскую трехстороннюю 
комиссию для подготовки за-
ключения. Законопроект пла-
нируется рассмотреть в июне 
этого года. «Российская газе-
та» ознакомилась с текстом 
законодательной инициативы. 

Ее авторы предлагают на-
делить правительство обязан-
ностью устанавливать базо-
вые оклады бюджетников. Эту 
обязанность, по их мнению, 
надо закрепить в Трудовом 
кодексе.

Сейчас, как отмечают пар-
ламентарии, у правительства 
есть право, а не обязанность 
регулировать вопросы зар-
платы работников бюджетных 
организаций. По словам одно-
го из авторов законопроекта, 
главы думского Комитета по 
труду, социальной политике и 
делам ветеранов Ярослава Ни-
лова, по действующему зако-
нодательству правительство 
может устанавливать базовые 
должностные оклады и ставки 
заработной платы по профес-
сиональным квалификацион-
ным группам, но в течение по-
следних 15 лет этим правом 
так и не воспользовалось.

В результате в регионах 
сложилась ситуация, когда 
структура зарплаты работни-
ков бюджетных организаций 
крайне дифференцирована. 
Даже внутри одной сферы де-
ятельности. Помимо того что 
существует большая разница 
между окладами руководства 
и рядовых сотрудников, еще 
играет роль, кому подчиняет-
ся учреждение, в каком насе-
ленном пункте оно находится. 
В итоге уровень оплаты труда 
по одной и той же должности 
может различаться в разы.

По экспертным оценкам, 
бюджетники составляют суще-
ственную долю трудоспособ-
ного населения — от 20 до 30% 
всех занятых в экономике.

«Предложение депутатов и 
сенаторов о внесении измене-
ний в Трудовой кодекс в части 
обязательного установления 
правительством единых ба-
зовых окладов для работни-
ков бюджетных учреждений 
независимо от уровня подчи-
ненности — важная инициати-
ва, которая направлена в пер-
вую очередь на решение за-
дач, обозначенных в Послании 
президента Федеральному Со-
бранию», — отмечает профес-
сор Финансового университе-
та при правительстве РФ Алек-
сандр Сафонов.

Он напоминает, что гла-
ва государства обратил вни-
мание на то, что необходимо 
начать системную работу  по 
выравниваю условий оплаты 
труда работников, которые за-
няты в одних и тех же отрас-
лях и выполняют одинаковые 
трудовые функции. «К сожа-
лению, сегодня нередко встре-
чаются случаи, когда только 
из-за уровня экономического 
развития субъектов учителя и 
врачи могут получать разный 
размер вознаграждения. В Со-
ветском Союзе существовала 
только одна дифференциация 
— по географическому призна-
ку: там, где товары продава-
лись по более дорогой цене по 
причине сложности и сезонно-
сти снабжения, там и зарпла-
та была выше», — напоминает 
эксперт.

Однако, добавляет Сафонов, 
надо понимать, что такой пере-
ход потребует от правительства 
дополнительного финансиро-
вания. «В соответствии с дей-
ствующим законодательством 
если на федеральном уровне 
установлены какие-либо нор-
мативы, то при отсутствии 
финансовых возможностей у 
региона субъект имеет право 
получить необходимые сред-
ства из федерального бюджета. 
По этой причине сейчас приня-
то решение разработать пилот-
ные  проекты по базовым окла-
дам и обкатать их на практике», 
— сказал эксперт.   

ФИНАНСЫ 

Из банкоматов 
стали снимать 
на треть денег 
больше

НАЛИЧНЫЕ 
НУЖДЫ
Роман Маркелов

Средняя сумма одного сня-
тия наличных в банкоматах 
подскочила в первом кварта-
ле этого года почти на 30% по 
сравнению с тем же периодом 
2023 года. Она составила 40 943 
руб., говорится в исследовании 
банка «Русский стандарт», на 
которое ссылается ТАСС.

Соответственно,  в  пер-
вом квартале 2023 года сред-
няя сумма снятия наличных в 
банкоматах составлял 31 864 
руб. Средняя сумма пополне-
ния банковского счета через 
банкоматы в первом кварта-
ле этого года составила 11 338 
руб., в тот же период прошлого 
года — 11 670 руб. Но банкоматы 
чаще используются именно для 
внесения денег — это 75% опера-
ций с устройствами.

«При этом сегодня банкома-
ты перестают воспринимать ис-
ключительно как сервис для вы-
дачи или получения наличных. 
Их все чаще используют для 
внесения платежей по креди-
там или пополнения собствен-
ных счетов, с которых затем в 
онлайн-сервисах банка опла-
чивают ЖКУ, услуги детского 
сада, питания в школе и проче-
го», — добавляют авторы иссле-
дования.

Ранее Банк России сообщил, 
что 2023 году в кассы и банко-
маты банков поступило 60,4 
трлн наличных рублей, выда-
но было 63,4 трлн наличных 
рублей. Основной объем по-
ступлений наличных пришел-
ся на торговлю — 6,8 трлн руб., 
что на 1,8% больше, чем го-
дом ранее. Приток наличных 
на банковские счета физлиц 
увеличился на 29%, до 9,5 трлн 
руб., было выдано 11,7 трлн 
руб., что превышает на 29% по-
казатель 2022 года.  

Игорь Краснов поблагодарил президента Венесуэлы Николаса 
Мадуро за слова поддержки России после теракта в «Крокусе».

Организаторы, 
спонсоры и вдох-
новители теракта 
будут привлечены 
к ответственности. 
Их ждет кара

Бюджетниками 
являются 
от 20 до 30% 
всех занятых 
в экономике

А К Ц Е Н Т

В политсовет объединенной партии 
войдут активные предприниматели, 
его первое заседание состоится 
уже в конце мая

«Однако мартовское 
снижение инфляции 
во многом связано с из-

менением волатильных компо-
нент (в первые две недели ап-
реля инфляция вновь ускори-
лась), потребительская актив-
ность продолжает расти высо-
кими темпами, ценовые ожида-
ния предприятий повысились 
на фоне роста издержек, рост 
потребкредитования немного 
ускорился, а снижения жест-
кости рынка труда не произо-
шло. В последних материалах 
ЦБ продолжает считать, что, 
несмотря на существующие де-
нежно-кредитные условия, рост 
спроса в экономике по-прежне-
му опережает возможности уве-
личения предложения, что тор-
мозит устойчивое снижение 
инфляции к цели», — добавляет 
эксперт.

Поэтому, как считает Бе-
ленькая, ЦБ 26 апреля сохра-
нит ключевую ставку на уров-
не 16%, но четкий сигнал на ее 
снижение в ближайшей пер-
спективе представляется мало-
вероятным.

Как прогнозирует главный 
аналитик Совкомбанка Миха-
ил Васильев, с вероятностью 
70% ЦБ сохранит ключевую 
ставку, но ужесточит ритори-
ку. «На наш взгляд, растет веро-
ятность того, что Банк России в 
этом году не будет снижать клю-
чевую ставку», — полагает он. А 
с вероятностью 30% ЦБ может 
в пятницу повысить ключевую 
ставку до 17% или сохранить 
ставку 16% и дать сигнал о го-
товности повысить ставку на 
ближайших заседаниях (напри-
мер, на следующем заседании 7 
июня), допускает эксперт.

Почему возможен и такой 
вариант? «В целом инфляция в 

последние месяцы продолжа-
ет замедляться, однако медлен-
нее, чем необходимо ЦБ для воз-
вращения инфляции к целевым 
4% к концу этого года. Поэтому 
Банк России может предпочесть 
добавить жесткости монетар-
ной политики сейчас, чтобы по-
пытаться вернуть инфляцию к 
цели уже к концу этого года», — 
говорит Васильев.

Так, в начале апреля Росстат 
вновь зафиксировал ускорение 
инфляции. За первую полови-
ну апреля рост потребитель-
ских цен составил 0,29%. Это 
выше сезонной нормы и соот-
ветствует примерно 6,5% се-
зонно-скорректированной ин-

фляции в годовом выражении. 
По оценке Васильева, годовая 
инфляция в ближайшие меся-
цы продолжит расти и достиг-
нет пика на уровне 8,3% в июле 
после индексации тарифов ЖКХ 
почти на 10%. «К концу года мы 
ожидаем замедления годовой 
инфляции до 6%», — говорит он.

В любом случае к будуще-
му снижению ставки ЦБ теперь 
будет подходить осторожнее. 
Схожая логика, например, про-
сматривается и в заявлениях 
Федеральной резервной систе-
мы (ФРС) США, которая столк-
нулась с замедлением дезинфля-
ции. И, как следует из заявле-
ний главы ФРС Джерома Пауэл-
ла, пауза в снижении ставок в 
Америке теперь явно затянет-
ся. В России, возможно, тоже. 
Как ожидает старший аналитик 
УК «Первая» Наталья Ващелюк, 
пауза в действиях Банка России 
может продлиться до осени, при 
этом пространство для сниже-
ния ключевой ставки в 2024 году 
выглядит ограниченным из-за 
высоких рисков активизации 
потребления. «Несмотря на по-

ступательное улучшение ожи-
даний населения по инфляции, 
ожидания предприятий возоб-
новили рост. Поэтому первое 
снижение ставки просматрива-
ется не ранее июля, а вход в цикл 
— более осторожным», — прогно-
зирует старший вице-президент 
офиса рыночных исследований 
и стратегии Росбанка Юрий Ту-
линов. По его мнению, ориен-
тир по ключевой ставке на конец 
года — это 13% годовых, на конец 
2025 года — 10%. Экономист по 
России и СНГ+ «Ренессанс Капи-
тала» Андрей Мелащенко ожида-
ет, что по итогам 2024 года клю-
чевая ставка может снизиться и 
до 12%.

Таким образом, из прогно-
зов всех аналитиков следует, 
что и желающим сберечь день-
ги, и желающим занять их сто-
ит быть готовым к тому, что ны-
нешний период жесткой денеж-
но-кредитной политики может 
оказаться длительным, а ключе-
вая ставка может остаться дву-
значной весь 2024 год и как ми-
нимум большую часть следую-
щего года.  

Решение объединительного съезда было единогласным, при этом название «Новые люди» в результате слияния 
сохранилось.

1

Президент России Владимир Путин в минувшую пятницу провел по видеосвязи оперативное совещание с постоянными членами Совета безопасности. На повестке дня были вопросы о 
запасе государственного резерва, а также меры по борьбе с наркологической угрозой. Первым докладчиком выступил заместитель председателя Совбеза Дмитрий Медведев.

Проценты не уложились
А К Ц Е Н Т

Вкладчикам и заемщикам стоит приго-
товиться к тому, что ключевая ставка 
останется двузначной весь 2024 год 
и как минимум большую часть 2025 года
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АРСЕНАЛ

ОБЛАКО ИЗ СТАЛИ

Сергей Птичкин

Н
едавнее сообщение о 
том, что в войска скоро 
поступят снаряды, снаб-

женные взрывателями управ-
ляемого дистанционного под-
рыва, сразу стало сенсацион-
ным. Увы, за восторгами в раз-
личных публикациях осталось 
неясным, в чем преимущество 
таких взрывателей и какие зада-
чи с их помощью можно решать 
наиболее эффективно.

Ростех, выдавший эту но-
вость, упор сделал на то, что ди-
станционный подрыв разрабо-
тан для 30-мм осколочно-фу-
гасных снарядов, применяемых 
в пушке 2А42 и ее модификаци-
ях. И что дистанционный под-
рыв якобы значительно повы-
сит огневую мощь боевых ма-
шин поддержки танков «Терми-
натор-2», вооруженных двумя 
30-мм пушками.

При этом осталось непонят-
но, каким образом возрастет 
могущество маломощного 
осколочно-фугасного снаряда, 
если он взорвется в 20 метрах 
от цели, тем более защищенной 
броней, — его немногочислен-
ные осколки не причинят ей ни-
какого вреда.

Тем не менее взрыватели с 
управляемым дистанционным 
подрывом воюющей армии 
нужны, их давно ждут. Постара-
емся внести ясность.

Идея дистанционного под-
рыва артиллерийских боепри-
пасов не нова — ей сотни лет. 
Например, ядра гладкостволь-
ных пушек часто набивались 
порохом и снабжались фити-
лем, воспламенявшимся в мо-
мент выстрела. Опытные артил-
леристы рассчитывали траек-
торию полета ядра и поднима-
ли свои орудия на такой угол, 
чтобы взрыв произошел в воз-
духе над головами пехоты или 
кавалерии противника. Потери 
в этом случае были большими, а 
ранения тяжелыми.

Позже широкое распростра-
нение получили шрапнельные 
снаряды. В них поражение нано-
сили не осколки чугунных ядер, 
а тучи металлических шариков. 
С появлением нарезной артил-
лерии шрапнелью, уже в виде 
небольших дротиков, стали сна-
ряжать трубки с вышибным за-
рядом. Снаряд как бы нес в себе 

ствол, выстреливавший в уроч-
ное время навстречу цели мно-
жество поражающих элементов. 

Кстати, изобрел и внедрил 
в войска такие снаряды бри-
танский артиллерист Генри 
Шрапнель в конце XVIII века. 
И уже с начала XIX столетия 
шрапнельные снаряды стано-
вятся чуть ли не основными в 
сухопутных войсках Велико-
британии. А в ХХ веке выясни-
лось, что такие снаряды весьма 
эффективны в борьбе с авиаци-
ей противника.

В самом конце1990-х годов 
на вооружение армий НАТО 
стали поступать 35-мм снаряды 
с программируемым дистанци-
онным взрывателем. Разработа-
ла их фирма Oerlikon Contraves. 
С учетом качества наведения и 
скорострельности известных 
во всем мире зенитных пушек 
«Эрликон» с внедрением но-
вых снарядов их огневая мощь 
возросла многократно. Дело в 
том, что малокалиберные «Эр-
ликоны» стреляют не просты-
ми осколочно-фугасными сна-
рядами, а специальными кар-
течными.

В каждом 35-мм снаряде со-
держится более полутора со-
тен поражающих элементов. 

Навстречу воздушной цели по-
сле срабатывания взрывателя 
со скоростью, превышающей 
1000 м/с, мчится рой дротиков, 
буквально разрывающих воз-
душный объект при попадании. 
Так, во всяком случае, было при 
полигонных испытаниях. Заяв-
лялось, что такие боеприпасы 
наиболее эффективны против 
беспилотников средних разме-
ров, летящих на высоте до двух 
километров.

На форуме «Армия-2023» 
был показан отечественный 23-
мм картечный снаряд с програм-
мируемым дистанционным под-
рывом для зенитных установок 
ЗУ-23-2. Предположительно, 
каждый содержит около сотни 
поражающих элементов в виде 
миниатюрных дротиков. Дву-
ствольные 23-мм пушки широко 
применяются нашими войсками 
в спецоперации, в том числе для 
борьбы с дронами. Появление 
снарядов, снаряженных огром-
ным количеством поражающих 
элементов, да еще с программи-
руемыми взрывателями, конеч-
но, внесло бы вклад в дело борь-

бы с вражескими беспилотни-
ками. Появление их в зоне СВО, 
кстати, обещали в этом году. 
И странно, что про 23-мм шрап-
нельные снаряды замолчали, а 
про 30-мм осколочно-фугасные 
заговорили.

Многие артиллеристы, в том 
числе воевавшие не только в 
СВО, считают, что пора вспо-
мнить о крупнокалиберных 
шрапнельных боеприпасах. В ар-
сеналах нашей армии они есть. 
Это 100-мм 3Ш5, 115-мм 3Ш6, 
а также 122-мм снаряды 3Ш1 и 
152-мм 3Ш2. Буква Ш как раз и 
означает, что они шрапнельные. 
Количество поражающих эле-
ментов в них от 1800 у 100-мм 
снаряда до 9000 у 152-мм.

Когда-то их разрабатывали 
для борьбы с живой силой про-
тивника, укрывавшейся в око-
пах. Действительно подрыв над 
окопом шрапнельного снаря-
да засыплет их плотным градом 
убойных поражающих элемен-
тов. Для этого и программиру-
емые взрыватели не нужны. До-
статочно тех, что есть в штатных 
боеприпасах. Однако экспер-
ты-артиллеристы считают, что 
в настоящее время крупнокали-
берные шрапнельные снаряды 
окажутся наиболее эффектив-
ными не столько в борьбе с пехо-
той, сколько с малыми FPV-дро-
нами. И вот им дистанционно 
программируемые взрыватели 
нужны в первую очередь.

122-мм и 152-мм орудия есть 
в варианте самоходных шасси. 
Угол подъема ствола — 60 граду-
сов, а то и выше. То есть пора-
жать летящие над ними цели они 
способны. Дооборудовать эти 
САУ в зенитные самоходки для 
борьбы с беспилотниками — дело 
не столь уж и сложной техники.

Наша газета неоднократно 
писала о радарах «Репейник», 
обнаруживающих за два кило-
метра самые небольшие мульти-
коптеры, и созданных на основе 
этих радаров комплексах борь-
бы с малыми дронами «Пероед». 
В зоне СВО они доказали свою 
эффективность. Если устано-
вить эти комплексы на башни 
САУ, интегрировать их системы 
обнаружения вражеских дро-
нов в систему управления огнем 
самоходных пушек, то получит-
ся идеальная мобильная крупно-
калиберная установка для обна-
ружения и уничтожения любых 
типов беспилотников на даль-
ности и высоте в несколько ки-
лометров. Естественно, при на-
личии дистанционно управляе-
мого взрывателя.

Один выстрел в сторону вра-
жеского дрона, подрыв снаряда 
в определенной системой наве-
дения точке — и тысячи дроти-
ков, летящих стальным обла-
ком и с огромной скоростью, не 
оставят шанса самому малому 
и самому юркому FPV-дрону.  

УТРАТА

НАХОДИЛСЯ НА ОСТРИЕ СОБЫТИЙ

Александр Степанов

В 
Запорожской области по-
гиб наш коллега, военный 
корреспондент «Изве-

стий» Семен Еремин. Трагедия 
произошла во время съемок ре-
портажа. Украинский дрон уда-
рил в машину, в которой нахо-
дился военкор.

Семен Еремин был, что на-
зывается, цельным человеком. 
Спокойный, уравновешенный, 
уверенный в себе. Среди коллег 
он пользовался большим уваже-
нием. Семен умел работать без 
паники и суеты. Всегда вникал 
в суть вопроса, подмечая ин-
тересные, малозаметные дру-
гим детали.

Профессионал своего дела, 
который готовил репортажи с 
Украины о «русской весне» в 
2014 году, выезжал в команди-
ровки в Сирию, работал в Ка-
рабахе, освещал военные уче-
ния министерства обороны. На 
Донбасс он поехал сразу после 
начала специальной военной 
операции. Семен старался по-
пасть в самые горячие точки, 
делать репортажи, находясь на 
острие событий. Мариуполь, 
Марьинка, Авдеевка, регуляр-
ные выезды на линию боево-
го соприкосновения. Как и все 
военкоры на Донбассе, Семен, 
выполняя свой профессиональ-
ный долг, неоднократно риско-
вал жизнью.

Как рассказывают коллеги 
из «Известий», два месяца на-
зад у военкора родилась млад-
шая дочка. Для Семена это ста-
ло важнейшим событием в жиз-
ни. Он взял отпуск, а потом сно-
ва уехал в командировку. По-
следним выездом для Семена 
стал репортаж из села Приют-

ного Запорожской области, в 
котором он хотел рассказать 
про борьбу с дронами. ВСУ ата-
ковали группу журналистов 
«Известий» дроном. После вто-
рого сброса 42-летний журна-
лист получил смертельные ра-

нения. За свою журналистскую 
деятельность Семен Еремин 
был награжден медалью ордена 
«За заслуги перед Отечеством» 
II степени.

У него осталась жена и двое 
детей.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Сергей Шойгу сообщил, что в Минобороны России принято решение создать научно-производственный центр беспилотных летательных аппаратов и роботизированных комплексов.

Семен умел работать без паники и суеты. Всегда вникал в суть вопроса, 
подмечая интересные, малозаметные другим детали.

МИНОБОРОНЫ

СЕРГЕЮ ШОЙГУ ПОКАЗАЛИ БОЕВЫЕ ДРОНЫ, КОТОРЫЕ ОТПРАВЯТ НА ФРОНТ

Иван Петров

В 
минувшую суббо-
ту министр обороны 
России Сергей Шой-
гу прибыл на поли-
гон Московского во-
енного округа. Там он 
проверил выполнение 
своих указаний, кото-
рые ранее дал подчи-

ненным, ответственным за раз-
работку беспилотников и стрел-
кового оружия с учетом опыта 
спецоперации.

«Все представленные дроны, 
а также полезная нагрузка со-
зданы из отечественных компо-
зитных материалов и элемент-
ной базы, что позволяет в крат-
чайшие сроки перейти к серий-
ному выпуску данных беспи-
лотных летательных аппара-
тов», — сообщили в военном ве-
домстве.

Министру представили ли-
нейку различных беспилотни-
ков, полезная нагрузка кото-
рых варьируется от 10 до 200 
килограмм. В том числе ему по-
казали перспективный удар-
ный квадрокоптер. Он оснащен 
универсальными механизма-
ми сброса — для использования 
различных типов боеприпасов 
в зависимости от решаемых за-

дач. Отмечается, что такой бес-
пилотник приспособлен для ди-
станционного минирования в 
условиях низкой видимости.

«Повышенная помехозащи-
щенность каналов управления 
и передачи данных позволяет 
применять такой дрон в услови-
ях постановки противником по-
мех. Простота эксплуатации и 
удобный программный интер-
фейс позволяют осуществлять 
подготовку операторов данно-
го типа БПЛА в течение двух не-
дель», — рассказали в Минобо-
роны России.

Руководитель предприятия 
доложил министру обороны о 
готовности выпускать 30 квад-
рокоптеров данного типа в ме-
сяц. А в дальнейшем, по его сло-
вам, получится существенно 
нарастить выпуск данных из-
делий.

Сергей Шойгу сообщил, что 
в Минобороны России принято 
решение создать научно-произ-
водственный центр беспилот-
ных летательных аппаратов и 
роботизированных комплек-
сов. Он будет представлять со-
бой объединение различных 
предприятий, лабораторий 
и конструкторских бюро, за-
нимающихся разработкой и 
производством перспективно-
го вооружения.

Также министру показали 
отечественные образцы стрел-
кового оружия, разработанные 
при непосредственном участии 
снайперов, выполнявших зада-
чи в зоне СВО. «Все военнослу-
жащие, проходящие подготов-
ку на полигоне, будут отраба-
тывать задачи по борьбе с дро-
нами», — доложил замминистра 
обороны Юнус-Бек Евкуров.

Сергей Шойгу поручил обес-
печить наши штурмовые груп-
пы данными образцами воору-
жения «для эффективного уни-
чтожения fpv-дронов против-
ника».

Кстати, именно дроны стали 
настоящей головной болью для 
танков, переданных ранее стра-
нами Запада Украине.

Так, ВСУ за два месяца поте-
ряли уже пять тяжелых танков 
Abrams. Об этом сообщило аме-
риканское издание The New 
York Times. В материале отмеча-
ется, что важным средством по-
ражения техники стали дроны.

При этом беспилотники мо-
гут стоить около 500 долларов, 
цена же одного танка Abrams 
— порядка 10 миллионов дол-
ларов.

США поставили Украине 31 
танк Abrams. Несмотря на свою 
мощь, танки не являются непро-
биваемыми. Они наиболее уяз-
вимы там, где их тяжелая броня 
наиболее тонка: сверху, в зад-
нем блоке двигателя и в про-
странстве между корпусом и 
башней. Туда и наносят удары 
наши боевые дроны.

В публикации говорится, что 
это малая часть из общего чис-
ла танков, которые были по-
теряны украинской армией за 

время конфликта. Большинство 
потерь относится к машинам 
советской эпохи и украинского 
производства.

Только около 140 выведен-
ных из строя танков были пере-
даны странами НАТО, напри-
мер 30 немецких Leopard.

Согласно свежей сводке Ми-
нобороны России, всего с нача-
ла проведения специальной во-
енной операции уничтожено 
15 816 танков и других боевых 
бронированных машин.

«Подразделения «Южной» 
группировки войск полностью 
освободили населенный пункт 
Богдановка в ДНР, улучшили 
положение по переднему краю 
и нанесли огневое поражение 
живой силе и технике 53-й ме-
ханизированной бригады ВСУ 
в районе населенного пункта 
Красногоровка», — говорится в 
сводке.

Уд а л о с ь  о т р а з и т ь  д в е 
контратаки возле Часова Яра. 
Потери противника на этом 
направлении — до 440 воен-
ных, три автомобиля и боевая 
машина зенитного ракетного 
комплекса «Оса-АКМ».  

А К Ц Е Н Т

Подразделения «Южной» группировки 
российских войск полностью освободили 
населенный пункт Богдановка 
в Донецкой Народной Республике

МНЕНИЯ

АМЕРИКАНСКИЕ МИЛЛИАРДЫ НЕ СПАСУТ КИЕВСКИЙ РЕЖИМ ОТ КРАХА
Дмитрий Медведев,
заместитель председателя 
Совета безопасности России: 
— В том, что американские законо-

датели одобрят «помощь» банде 

неонацистов, никто не сомневал-

ся. Это было голосование радост-

ных штатовских ублюдков: а) за 

продолжение гражданской войны 

разделенного народа нашей ранее 

единой страны; б) за максималь-

ное увеличение числа жертв этой 

войны.

Мы, конечно, победим, несмотря 

на 61 млрд кровавых долларов, ко-

торые в основном пойдут в глотку 

их ненасытного ВПК. Сила и Прав-

да за нами.

Но с учетом состоявшегося русо-

фобского решения не могу со 

всей искренностью не пожелать 

США как можно быстрее самим 

погрузиться в новую гра-

жданскую войну. Которая, наде-

юсь, будет кардинально отличать-

ся от войны Севера и Юга в 

XIX веке и будет вестись с при-

менением самолетов, танков, ар-

тиллерии, РСЗО, всех видов ракет 

и прочего оружия. И которая при-

ведет наконец к бесславному рас-

паду мерзкой империи зла ХХI 

века — Соединенных Штатов Аме-

рики (источник — Telegram-канал 

Дмитрия Медведева).

Вячеслав Володин,
спикер Госдумы РФ:
— В палате представителей кон-

гресса США принят законопроект 

о выделении Украине 61 млрд дол-

ларов, большая часть которых бу-

дет освоена самими американца-

ми. Например, 23 млрд пойдут на 

пополнение арсеналов США, еще 

11,3 млрд будут выделены для про-

ведения «текущих военных опера-

ций США в регионе».

Сам Байден не скрывает, что выде-

ленные средства получат прежде 

всего американские компании.

Но главное другое: даже те деньги, 

которые дойдут до Киева, придет-

ся возвращать. Это долговая каба-

ла, из которой не выбраться.

Своим решением США застав-

ляют Украину воевать до послед-

него украинца, окончательно по-

хоронив экономику и лишив ее 

будущего.

P.S. Но ситуацию на поле боя это 

не изменит. Преступный киевский 

режим потерпит поражение (ис-

точник — Telegram-канал Вячесла-

ва Володина).

Дэвид Сакс,
американский миллиардер 
и предприниматель:
— Крах Украины является неиз-

бежным, несмотря на одобрение 

палатой представителей конгрес-

са США законопроекта об оказа-

нии военной помощи Киеву. Эти 

сцены празднований будут выгля-

деть особенно глупо, когда Украи-

на в любом случае потерпит крах. 

Федеральное правительство США 

может напечатать еще больше де-

нег, но оно не может просто так 

напечатать больше артиллерий-

ских снарядов и ракет для ПВО.

Войны в Ираке и Афганистане так-

же начались с ежегодных выделе-

ний средств на сумму около 

60 млрд долларов. В конечном 

счете эти войны стоили триллио-

ны долларов.

И в случае с Киевом речь идет не 

просто о 61 миллиарде. Украине 

понадобятся огромные ежегод-

ные денежные вливания, чтобы 

предотвратить полное поражение. 

Так что 61 млрд — это лишь нижняя 

черта для ежегодных выделений 

средств в новой бесконечной вой-

не (источник — соцсети).

Ларри Джонсон,
бывший аналитик ЦРУ:
— Согласованный конгрессом 

США пакет помощи Украине в 61 

миллиард долларов не изменит си-

туацию на поле боя. Даже если мы 

представим, что 61 миллиард дол-

ларов просто отдадут Зеленскому, 

это все равно ничего не изменит 

на поле боя. Большая часть выде-

ленных средств пойдет амери-

канскому военно-промышленно-

му комплексу для закупки оружия 

в арсенал США. Киеву выделят ма-

лую долю анонсированных денег 

для приобретения военной техни-

ки у Штатов (источник — соцсети).

Михаил Шеремет,
депутат Госдумы от Крыма:
— Принятый в США законопроект 

о финансовой помощи Киеву 

означает скорое прекращение су-

ществования Украины как госу-

дарства и окончательное превра-

щение ее в колонию.

США будут поставлять ровно 

столько денег и оружия, сколько 

необходимо для уничтожения по-

следнего украинца. Помощь США 

ставит крест на Украине как госу-

дарстве, теперь это просто оче-

редная американская колония. 

Без помощи США Украина больше 

не в состоянии существовать 

самостоятельно.

Сейчас у украинцев есть два вари-

анта. Они могут проявить свою 

волю, применив западное оружие 

против «коррумпированной на-

цистской клики», или погибнуть с 

позором, выполнив коллективный 

реваншистский сценарий, пропи-

санный Западом.

Украина самостоятельно не мо-

жет обеспечить ВСУ всем необхо-

димым, полагаясь на помощь 

НАТО. Прекращение поставок 

Западом боеприпасов и вооруже-

ний для Вооруженных сил Украи-

ны может заставить киевский ре-

жим сесть за стол переговоров. 

А это будет способствовать ско-

рейшему прекращению военного 

конфликта на Украине (источник 

— РИА Новости).

Подготовил Иван Петров
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А К Ц Е Н Т

Семен старался попасть в самые 
горячие точки: Мариуполь, 
Марьинка, Авдеевка. 
Регулярно совершал выезды на линию 
боевого соприкосновения

По данным The New York Times, ВСУ за два месяца потеряли 5 танков Abrams. В основном их уничтожают дронами.

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

А К Ц Е Н Т

Подрыв снаряда в определенной систе-
мой наведения точке — и тысячи дроти-
ков, летящих с огромной скоростью, 
не оставят шанса никакому FPV-дрону
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НЕДВИЖИМОСТЬ Ставки 
аренды домов на лето 
заметно выросли

Зигзаг у дачи

Марина Трубилина

Средние ставки аренды домов на лето выросли за год 
на 15—20%. Но качественного предложения не хватает.

Аренда домов на лето дорожает соразмерно аренде 
квартир, говорит ведущий аналитик компании «Эта-
жи» Александр Иванов. Самый активный рынок арен-
ды дач и домов в столичном регионе. Здесь сконцен-
трировано большое количество предложений (более 3 
тыс. вариантов). Существуют коттеджные поселки, по-
строенные под сдачу в аренду. Есть крайне дешевые ва-
рианты — от 5 тыс. руб. в месяц за участок с небольшим 
летним домиком. Есть варианты, где собственники го-
товы даже бесплатно сдавать дачи, рассказывает Ива-
нов, при условии их отличного содержания, это, как 
правило, либо объекты, выставленные на продажу, 
либо те, где ведутся строительные работы.

Хороший объем предложения домов на лето и в 
Санкт-Петербурге и Ленинградской области, где сдает-
ся более тысячи вариантов дач и домов по цене от 7—8 
тыс. руб. Также высокая активность на рынке аренды 
в Краснодарском крае — даже в Сочи можно снять дом, 
требующий ремонта, по цене от 8—10 тыс. руб. в месяц.

В других крупных городах России, отмечает экс-
перт, ситуация на рынке долгосрочной аренды дач и 
домов выглядит хуже. Как правило, объем предложе-
ния исчисляется несколькими десятками дач и домов. 
Спрос при этом есть, но качественного предложения, 
отвечающего запросам арендаторов, не так много.

В Москве раньше люди рассматривали покупку 
дачи, а сейчас чаще арендуют дом на лето и переезжа-
ют туда на весь сезон, рассказывает о новых трендах 
директор компании «Жилфонд» Александр Черно-
кульский. Или же покупают землю под индивидуаль-
ное жилищное строительство, чтобы построить дом 
для постоянного проживания. И вокруг загородной не-
движимости развивается своя инфраструктура: шко-
лы, супермаркеты, медицинские учреждения, ресто-
раны и т. д. В нестоличных регионах другая ситуация: 
здесь за городом не везде есть даже магазины. Так что 
в регионах загородная жизнь по-прежнему носит, ско-
рее, сезонный и спорадический характер. Соответ-
ственно, и люди чаще выбирают именно дачный фор-
мат, рассматривают дачу как дом выходного дня и ред-
ко живут за городом на постоянной основе. Поэтому, 
по словам эксперта, в зоне интересов здесь — недоро-
гие дачные дома, которые не предназначены для круг-
логодичного проживания.

За последние пару лет спрос на аренду загородно-
го дома увеличился в связи с тем, что люди привыкли к 
«гибридному» формату работы, говорит руководитель 
по работе с клиентами АН «КоридорЪ» Циала Биниа-
швили. Некоторые клиенты уже охотно арендуют заго-
родные дома и круглогодично.  

СИТУАЦИЯ 

Импортные 
продукты 
в России стали 
стоить 
дешевле, 
чем на Западе

РОЗНИЦА 
В ЦЕНЕ
Татьяна Карабут

Некоторые западные продук-
ты и алкоголь в России стоят 
дешевле, чем в ЕС, выяснила 
«Российская газета». Несмот-
ря на рост затрат на логистику, 
издержки торговых сетей у нас 
меньше — например, цена элек-
тричества, бензина, аренды по-
мещений.

Например, в крупнейшей 
розничной сети Великобрита-
нии — Tesco — итальянское олив-
ковое масло Filippo Berio Extra 
Virgin (бутылка 0,5 литра) сто-
ит 8,55 евро. В одной из торго-
вых сетей России такое же мас-
ло было обнаружено (в пере-
счете на евро по текущему кур-
су) по 7,7 евро за бутылку.

В той же британской сети бу-
тылка 0,7 литра 12-летнего шот-
ландского виски Johnnie Walker 
Black Label стоит 35 евро. В од-
ной из российских сетей вин-
ных магазинов ровно такой же 
виски есть по цене 20,2 евро 
за бутылку. Владелец бренда — 
британская компания Diageo 
— еще в 2022 году покинул рос-
сийский рынок. Но в сентябре 
2022 года минпромторг предло-
жил разрешить параллельный 
импорт ряда спиртных напит-
ков — в первую очередь виски.

Ушел из России и произво-
дитель кофе Lavazza. Во фран-
цузской крупнейшей сети 
Carrefour 1 кг кофе в зернах 
Lavazza Qualita Oro продается 
по цене 17,5 евро. На одном из 
российских маркетплейсов та-
кой же кофе с пометкой «Ори-
гинал» стоит 12,7 евро. В клас-
сической торговой сети, впро-
чем, стоимость его чуть выше.

При одинаковой цене закуп-
ки товаров у производителя в 
Европе на их конечную стои-
мость в магазинах влияют из-
держки торговых сетей — затра-
ты на логистику, персонал, топ-
ливо, аренду, электроэнергию, 
коммунальные услуги, пояс-
няет председатель президиума 
Ассоциации компаний рознич-
ной торговли (АКОРТ) Игорь 
Караваев. Стоимость электро-
энергии в России — одна из са-
мых низких в мире, как и цены 
на аренду недвижимости.

«За последние два года рас-
ходы торговых сетей на логи-
стику, в частности, из Европы 
выросли более чем вдвое, од-
нако цены на бензин и расходы 
на оплату труда на российском 
рынке ниже европейских. Эти 
факторы, несмотря на более чем 
двукратный рост затрат торго-
вых сетей на логистику евро-
пейских товаров с 2022 года и 
усложнившийся процесс пла-
тежей, позволяют российским 
ретейлерам обеспечивать бо-
лее низкий уровень цен на неко-
торые европейские товары по 
сравнению с отдельными стра-
нами Европы — например, таки-
ми, как Великобритания, Швей-
цария, Норвегия, Дания или Ни-
дерланды», — говорит эксперт.

Повсеместно такой ситу-
ации на продовольственном 
рынке не наблюдается, утвер-
ждает зампред правления ассо-
циации «Руспродсоюз» Дмит-
рий Леонов. Цена товара на 
полке конкретного магазина в 
офлайне или онлайне зависит 
от множества факторов, сре-
ди которых закупочная стои-
мость, объемы поставок, стои-
мость логистики, пояснил он.

На конечную цену влияет 
формат магазина (издержки на 
аренду, зарплату, рекламу, ком-
мунальные услуги), акцион-
ный это товар или нет, и другие 
нюансы. К примеру, магазин 
крупной сети закупает товар 
большими партиями напря-
мую от производителя и имеет 
свой автопарк для его доставки 
до конечной торговой точки, а 
мелкий магазин не может заку-
пать товар в больших объемах 
и делает это через посредника, 
отдельно заказывая доставку у 
логистических компаний.  

Совмещение с детьми

О д о б р я ю т  т р у д о -
устройство школь-
ников на летних ка-

никулах 88% россиян, свиде-
тельствуют результаты опроса 
НАФИ, проведенные для «Рос-
сийской газеты». При этом 
взрослые заинтересованы в за-
нятости молодежи больше них 
самих. Выступают за работу 
школьников во время летних 
каникул 93% людей старше 35 
лет, с 45 лет доля поддержива-
ющих занятость увеличивает-
ся до 95%. А вот молодежь до 24 
лет гораздо реже одобряет ран-
нюю работу. Среди них 75% вы-
ступают за летние подработки, 
хотя доля тех, кто «за», очень 
высокая. К тому же отрицатель-
но к ранней работе относятся 
лишь 14% молодых людей.

Больше всего предложений 
для подростков в сфере продаж. 
На них приходится 8,3% всех 
объявлений о работе для несо-
вершеннолетних, сообщили в 
«Авито Работа». Далее следу-
ют работодатели в сфере произ-
водства, сырья и сельского хо-
зяйства. Много вакансий для 
подростков в сфере маркетин-
га, рекламы и PR. В среднем за-
работок подростка составляет 
43,4 тыс. руб., сообщили в hh.ru. 
За год он вырос на 13,2 тыс. руб. 
Доходы сильно разнятся в зави-

симости от региона. В Калуж-
ской области самые высокие 
доходы несовершеннолетних 
— около 80 тыс. руб. Самая низ-
кая зарплата подростков в Ко-
стромской области — 4 тыс. руб., 
в Забайкальском крае — 8 тыс. 
руб. При этом в обоих случаях 
за год произошло существенное 
снижение зарплатных предло-
жений для молодежи.

Сегодня самые высокие зар-
платы предлагают подросткам 
торговые организации. Работа 
курьером или сборщиком, упа-
ковщиком заказов дает макси-
мальный доход. А вот творче-
ские специальности, такие как 
аниматор, актер и копирайтер, 
большого дохода не принесут. 

Школьнику не стоит подхо-
дить к летней подработке, толь-
ко как в возможности обога-

титься «в моменте». Первый ра-
бочий опыт может быть исполь-
зован для выбора профессии, 
построения карьеры.

Профессии могут сильно от-
личаться по возрасту допуска 
к ним несовершеннолетних. К 
примеру, на водительские права 
можно сдать с 17 лет, но работать 
водителем до 18 лет все равно не 
получится. Мастеров по маникю-
ру не нанимают младше 16 лет. К 
тому же сильно разнится список 
документов. Поэтому и необхо-
димы рекомендации, которые 
помогут подросткам разобрать-
ся в том, на какие специальности 
они могут быть приняты.  

А К Ц Е Н Т

Сегодня каждый десятый подросток 
получает первый трудовой опыт 
до 18 лет. С каждым годом работающих 
несовершеннолетних становится 
больше

За последние два 
года стоимость 
логистики из 
Европы выросла 
более чем вдвое. 
Но цены на бензин 
и расходы на опла-
ту труда в России 
ниже европейских

Активнее всего дома сдаются вблизи крупных городов. Часто 
люди уезжают за город на все лето.

ПРОВЕРКА СЛУХА

Бизнес участвует в разработке мер, направленных на снижение кадро-

вого голода на рынке труда. Ряд инициатив сейчас сформирован «Дело-

вой Россией», сообщил председатель Санкт-Петербургского региональ-

ного отделения организации Дмитрий Панов. Ранее Российский союз 

промышленников и предпринимателей (РСПП) направил в минтруд и 

минэкономразвития пакет примерно из 40 предложений для решения 

проблемы дефицита кадров. Среди предложенных мер — смягчение под-

ходов к сверхурочной работе. Необходимо поощрять совместительство 

и сверхурочную работу — при заявлении работников и согласовании с 

профсоюзной организацией, пояснил вице-президент Торгово-Промыш-

ленной палаты (ТПП) РФ Илья Зубков.

Стимулировать предприятия к внедрению роботизированных и автома-

тизированных систем также предлагают в «Деловой России». Вместе с 

увеличением производительности труда это позволит перевести часть 

квалифицированных специалистов на более значимые позиции, в том 

числе инженерные или управленческие, считает Панов. «Надо перестать 

рапортовать о том, что столько-то рабочих мест будет создано дополни-

тельно», — говорит Зубков. Необходимо начать сокращать количество 

непривлекательных, низкоквалифицированных рабочих мест, которые 

не замещаются местным населением.

Государству необходимо рассмотреть новые варианты поддержки рабо-

тодателей, которые готовы платить стипендию студентам вузов и проф-

техучилищ, берут их на практику, считает Панов.

Кроме того, необходимо внести корректировки в действующее законо-

дательство по трудоустройству выпускников, которые проходят обуче-

ние по целевому набору, а также студентов, обучающихся на бюджетной 

основе, говорит Зубков. Он отмечает, что в этом вопросе важно учиты-

вать мнение потенциальных работодателей, отраслевых объединений. 

Также он обратил внимание на необходимость смягчения квалификаци-

онных требований, если претендент проходит профильное обучение.

В «Деловой России» также предлагают развивать удаленный формат ра-

боты, особенно для вовлечения в трудовую деятельность лиц пен-

сионного возраста и людей с ограниченными возможностями.

Подготовила Ирина Жандарова

ПРАВО Верховный суд объяснил, когда нельзя 
выписать родственника из квартиры

Как не родные
Наталья Козлова

К
онфликты между члена-
ми семьи часто бывают 
острее, чем между чужи-

ми людьми.
Члены большой семьи пере-

ссорились, и некоторым при-
шлось съехать. Все они жили 
в одной квартире, предостав-
ленной по договору соцнайма. 
Один из них решил выписать 
своих близких после конфлик-
та, и местные суды с ним согла-
сились. Но Верховный суд объ-
яснил: надо учитывать причину 
непроживания.

Администрация одного из 
городов Красноярского края по 
договору соцнайма предоста-
вила гражданину двухкомнат-
ную квартиру, когда его барак 
снесли. Там жил сам пенсионер, 
двое его детей, трое внуков и 
один правнук. Все семеро были 
прописаны. Но из-за конфлик-
тов семья не смогла ужиться. В 
итоге в квартире остались толь-
ко сам отец и его сын. Осталь-
ным пришлось уехать.

Спустя несколько лет пен-
сионер умер. А его сын, кото-

рый остался в квартире, решил 
оспорить права родственников 
на жилье. Спор заметил портал 
Право ru.

Сын умершего попросил 
горсуд признать своих родных 
утратившими право пользова-
ния жилым помещением. Он 
объяснил, что хоть они и про-
писаны, но не живут в квартире. 
Родственники объяснили, что 
съехали не по своей воле, а из-
за постоянных конфликтов. Они 
попросили вселить их назад.

Суд решил, что по статье 71 
Жилищного кодекса — «Права 
и обязанности временно отсут-
ствующих нанимателя жилого 
помещения по договору соци-
ального найма и членов его се-
мьи» — их права и обязанности 
нанимателя и членов его семьи 
не меняются только в случае 
временного отсутствия нани-
мателя и члена его семьи. А по 
постановлению Пленума ВС (от 
02.07.2009 № 14) если жильцы 
отсутствуют постоянно, то за-
интересованное лицо может по-
требовать суд признать их утра-
тившими право на жилье по 
статье 83 ЖК — «Расторжение 

и прекращение договора соци-
ального найма жилого помеще-
ния». Там сказано, что в случае 
переезда нанимателя и членов 
его семьи в другое место дого-
вор соцнайма считается рас-
торгнутым.

Суд посчитал, что отсут-
ствие ответчиков нельзя на-
зывать временным. Ведь они 
фактически жили по другим 
адресам. Без изменения реше-
ние оставили апелляция и кас-
сация. Тогда «безквартирные» 
родственники пожаловались в 
Верховный суд.

ВС сказал: признать гражда-
нина утратившим право пользо-
вания жильем по договору соц-
найма на основании статьи 83 
ЖК можно, только если он съе-
хал добровольно. Суды должны 
были выяснять, как долго чело-
век не жил в квартире и почему 
решил переехать (постановле-
ние Пленума ВС от 02.07.2009 
№ 14). Возможно, выезд был вы-
нужденным. Либо человек по-
кинул жилище на время, напри-
мер, по работе, из-за учебы или 
лечения в другом городе. А еще 
нужно понять, не мешал ли ему 
кто-то проживать в доме, предо-
ставленном по соцнайму. ВС от-
метил, что суды не дали таким 
важным сведениям должной 
оценки, хотя свидетели подтвер-
ждали конфликт в семье, а сами 
ответчики уверяли, что съеха-
ли временно и вынужденно. От 
своих прав никто из них не отка-
зывался. ВС не согласился и с 
выводами трех инстанций, кото-
рые разрешили «выписать»де-
тей из спорной квартиры. ВС 
отменил решения апелляции и 
кассации, а спор вернул в Крас-
ноярский краевой суд.  

Определение Верховного суда 
№ 53-КГ21-9-К8

ПРОЕКТ  Правительство 
напомнило, что регионы могут 
устанавливать наказание 
за нецензурные граффити

Забор пройдет 
цензуру

Владислав Куликов

Правительство России не под-
держало проект поправок в 
КоАП, устанавливающий нака-
зание за несанкционированные 
граффити. При этом в прави-
тельстве напомнили, что регио-
нальные законодательные вла-
сти вправе самостоятельно 
устанавливать такие наказания 
на своей территории.

Предложение ввести нака-
зание за плохие надписи на за-
борах подготовила Московская 
областная Дума. Как рассказали 
разработчики проекта, в насто-
ящее время в федеральном Ко-
дексе нет отдельной статьи по 
административной ответствен-
ности за несогласованные граф-
фити. Нарушители могут при-
влекаться по другим, например, 
за порчу имущества или за мел-
кое хулиганство. Но не все дей-
ствия попадают под действу-
ющие составы, сетуют авторы 
инициативы.

Поэтому предлагалось про-
писать в КоАП наказание имен-
но за незаконное граффити. 
Проект предусматривает для 
художников-правонаруши-
телей штраф от 500 до 1000 руб-
лей или обязательные работы 
на срок до сорока часов.

Однако правительственные 
эксперты обратили внимание, 
что сегодня нанесение надпи-
сей, иных графических изобра-
жений (граффити), причинив-
шее ущерб на сумму до пяти 
тысяч рублей, квалифицирует-
ся по статье 7.17 КоАП. Но ведь 
надпись на заборе портит за-
бор, так же? А за умышленное 
повреждение чужого имуще-
ства, причинившее ущерб на 
сумму более пяти тысяч рублей, 
могут возбудить уголовное дело 

по статье УК 167 «Умышленные 
уничтожение или повреждение 
имущества». То есть если забор 
пришлось устанавливать зано-
во или покраска вышла очень 
дорогой, то художники могут 
оказаться и на скамье подсу-
димых.

«Таким образом, констру-
ирование специальной нормы 
приведет к ослаблению дей-
ствующего механизма охраны 
собственности», — полагают 
правительственные эксперты.

В отзыве также напомина-
ется, что правила благоустрой-
ства территории устанавлива-
ются муниципальным норма-
тивным правовым актом или 
законом субъекта Российской 
Федерации (в городах федераль-
ного значения). «В связи с этим 
ответственность за нанесение 
надписей, иных графических 
изображений (граффити) на 
чужое имущество может быть 
предусмотрена в законах субъ-
ектов Российской Федерации об 
административных правонару-
шениях, — говорится в отзыве. 
— При этом на основании части 
6 статьи 28.3 КоАП сотрудники 
органов внутренних дел (поли-
ции) могут наделяться правом 
составления протоколов о со-
ответствующих администра-
тивных правонарушениях пу-
тем заключения соглашений с 
органами исполнительной вла-
сти субъектов РФ». Иными сло-
вами, если региональные вла-
сти примут соответствующий 
закон и заключат соглашение 
с МВД, то полиция сможет со-
ставлять протоколы на нару-
шителей. Такая же система дей-
ствует, например, в случае на-
казания за нарушение ночной 
тишины. Нарушителей привле-
кают по местным законам.  

— Читайте также: В Госдуме рассказали, как узаконить 
реконструкцию дома
rg.ru/art/2790083

ТЕХНОЛОГИИ Хакеры 
обучили искусственный 
интеллект переключаться 
на преступные темы

Боевое 
крещендо

Юлия Гуреева

Искусственный интеллект (ИИ) — один из главных 
инструментов преступников: он помогает создавать 
дипфейки или организовывать утечки. Теперь хакеры 
научились переводить разговор с системой в сторону 
вредоносной цели.

Эту схему, получившую название Crescendo, обна-
ружили специалисты Microsoft. Они рассказали, что 
сначала хакер отправляет чат-боту несколько безобид-
ных запросов: к примеру, расспрашивает об истории 
появления какого-либо оружия, а затем «аккуратно» 
узнает об инструкции его изготовления.

«Опытные хакеры теоретически могут использо-
вать эту тактику при подготовке атаки. В частности, 
таким образом можно найти информацию, собран-
ную моделью при обучении на открытых данных, кото-
рые по ошибке были выложены компанией-жертвой, 
а позднее закрыты», — говорит менеджер продуктов 
Innostage Евгений Сурков. При этом из обычного поис-
ковика убрать данные можно, а из модели — почти не-
реально.

Создатели нейросетей регулярно устраняют подоб-
ные уязвимости, но хакерам все равно удается пере-
направлять системы на «темную сторону». Руково-
дитель направления сервисов защиты облачного про-
вайдера «НУБЕС» Александр Быков рассказал, что с 
помощью таких запросов злоумышленники заставля-
ли ИИ генерировать ключи активации для продуктов 
Microsoft.

По словам доктора технических наук и генераль-
ного директора Smart Engines Владимира Арлазарова, 
аферисты также могут попросить нейросеть сгенери-
ровать новый вредонос или получить доступ к кускам 
обучающей выборки, в которых есть конфиденциаль-
ные или персональные данные.

«Это уже само по себе неприятно, но еще хуже, 
когда подобную информацию начинают сливать в Сеть 
или использовать в качестве средства шантажа», — от-
метил он.  Судам указано: если человек не живет в квартире, надо выяснить причину.

— Поступай правильно: Пять 
простых шагов к выбору 
профессии
rg.ru/art/2793389

1

— Читайте также: Кого можно 
обязать выкупить часть дома, 
объяснил Верховный суд
rg.ru/art/2791219
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДОРОГИ ГАИ берет под контроль самокатчиков и велосипедистов

Штрафной курьер
Владимир Баршев

С
пешил очень — вот самое 
частое объяснение ку-
рьеров-электровелоси-

педистов, остановленных за на-
рушение Правил сотрудниками 
дорожно-патрульной службы 
ГИБДД. Корреспонденты «РГ» 
выяснили это, приняв участие 
в рейде по выявлению наруши-
телей среди электросамокатчи-
ков, электровелосипедистов и 
прочих СИМ.

Напомним, что требова-
ния к СИМ вступили в силу с 
1 марта прошлого года. И те-
перь при виде патрульного ав-
томобиля курьеры и самокат-
чики спешиваются перед пе-
шеходным переходом и везут 
свою технику под ручки. Этим 
обстоятельством объяснялись 
сложности нашего рейда. При-
ходилось вылавливать нару-
шителей в движении. Зафикси-
ровали нарушение, проехали 
следом, перехватили, остано-
вили: «Добрый день, вы нару-
шили Правила дорожного дви-
жения».

Как выяснилось, все элек-
тросамокатчики, курьеры на 
электровелосипедах, а также 
прочие владельцы средств ин-
дивидуальной мобильности 
знают Правила. Но по-преж-
нему их нарушают. По словам 
представителя 2-го батальона 
ДПС по ЦАО лейтенанта поли-
ции Дениса Кузнецова, к началу 
летнего сезона люди немножко 
подзабыли требования Правил. 
Поэтому сотрудники Госавто-
инспекции рассказывают, объ-
ясняют, напоминают им о пра-
вилах использования такого 
транспорта.

— Наиболее частые наруше-
ния — пересечение проезжей ча-
сти в неустановленном месте, а 
также пересечение пешеходно-

го перехода, не спешившись с 
велосипеда или электросамока-
та. А это может привести и при-
водит иногда к ДТП, — поясняет 
Денис Кузнецов.

Кстати, первый нарушитель, 
который решил пересечь Та-
ганскую площадь на красный 
сигнал светофора, даже несмот-
ря на требование остановить-

ся, поспешно умчался в другую 
сторону. Недалеко. Некто Чи-
ране. Проехал на красный свет. 
Максимум, что ему за это гро-
зит, — наказание по части 2 ста-
тьи 12.29 КоАП — штраф 800 
рублей. С уплатой в течение 20 
суток — со скидкой 50 процен-
тов. То есть 400 рублей. По сло-
вам Чиране, он тоже очень спе-

шил, чтобы доставить заказ в 
срок. Однако выяснилось, что 
у него уже 11 штрафов за такие 
нарушения, при этом пять из 
них не оплачены.

Пока оформляли этого нару-
шителя, появился другой, кото-
рый просто проехал на красный 
свет. Но он имел всего два и уже 
оплаченных штрафа.

Попался также юноша 17 лет, 
который подрабатывает курье-
ром. Он ехал в крайнем левом 
ряду, при том что по Правилам 
ему положено ехать в крайнем 
правом. Прав у него нет, прави-
ла, как ни странно, знает. Но не 
соблюдает.  

ИНИЦИАТИВА 

Нотариусы 
предложили 
упростить 
механизм 
подачи 
коллективных 
исков

ЗАСУДИМ 
ВМЕСТЕ
Владислав Куликов

Федеральная нотариальная па-
лата предложила закрепить в 
законодательстве упрощенную 
схему подачи коллективного 
иска: когда ведущий истец удо-
стоверяет у нотариуса оферту 
соглашения, а все остальные 
участники принимают оферту 
и заверяют ее у любого нота-
риуса в любой точке страны.

Подробности рассказал 
журналистам зампред Совета 
по развитию цифровой эконо-
мики при Совете Федерации, 
сенатор Артем Шейкин.

Некоторое время назад он 
выступил с предложением со-
здать специальный портал, поз-
воляющий подавать коллектив-
ные иски. Главное: цифровая 
платформа позволит постра-
давшим гражданам собирать-
ся вместе и присоединяться к 
групповым процессам.

Сенатор напомнил, что пра-
во подавать коллективные иски 
у граждан появилось еще в 
октябре 2019 года. Но собрать-
ся вместе бывает проблемой. 
Предлагается упростить людям 
задачу. На специальном пор-
тале можно будет узнать, нет 
ли товарищей по несчастью. 
Присоединение к иску надо 
зафиксировать юридически. 
Здесь на помощь могут прийти 
нотариусы. По словам Артема 
Шейкина, это является пробле-
мой, когда в коллективном иске 
участвует большое количество 
граждан, особенно если они на-
ходятся в разных регионах.

В ответ на обращение се-
натора президент Федераль-
ной нотариальной палаты 
Константин Корсик отметил, 
что большое количество потен-
циальных истцов, желающих 
присоединиться к требовани-
ям о защите своих прав и закон-
ных интересов, проживающих 
в разных субъектах РФ, и необ-
ходимость обязательного при-
сутствия каждого из них для 
подписания соглашения у но-
тариуса, «действительно дела-
ет процедуру оформления та-
кого соглашения на практике 
сложнореализуемой». Поэтому 
нотариат и подготовил предло-
жения, которые значительно 
упростят для граждан проце-
дуру.  

АВТОМОБИЛИ Оснований для проверки операторов 
техосмотра станет больше

ТО, что за кадром

Владимир Баршев

М
ВД предлагает 
установить но-
вые факторы, ко-
торые послужат 
п р и ч и н о й  д л я 
проверки опера-
торов техосмот-
ра. Если, конеч-
но, они подозре-

ваются в выдаче диагностиче-
ских карт без проведения тех-
осмотра.

Речь идет, по сути, всего о 
двух моментах. Внесение в кар-
ту номера тахографа, который 
не соответствует номеру в базе 
данных. Это, конечно, касается 
большегрузов и автобусов. По 
мнению ведомства, такая под-
мена номера может свидетель-
ствовать о недобросовестной 
работе пункта ТО.

Второй момент — это фото-
графии. Дело в том, что еще в 
2020 году появилось требова-
ние, чтобы при проведении тех-
осмотра оператор делал сним-
ки автомобиля, приехавшего на 
эту процедуру. Сначала, до про-

цесса, спереди, потом, после 
процесса, сзади. Однако такая 
методика не гарантировала, что 
съемки будут реальными. Ма-
стера фотошопа подтянулись 
сюда и начали вклеивать фото-
графии реальных машин в фон 
реального пункта техосмотра.

В 2022 году, после вступления 
в силу новых требований, фото-
графировать машины потребо-
валось и под углом. Чтобы было 
видно переднюю часть и бок ма-
шины. А также на фотографии 
должен был фигурировать экс-
перт. Как напомнил генеральный 
директор оператора техосмотра 
«Автофорвард» Андрей Мозгин, 
после проведения ТО необходи-

мо было сделать еще одно фото. 
А именно — эксперта на фоне ма-
шины, но — с противоположного 
угла и сзади. Чтобы был виден но-
мер, а также борт автомобиля.

Все это преследовало опре-
деленные цели. Исключить про-
дажу диагностических карт без 
осмотра машины. Но тут в бой 
вступили фотошоперы. Иногда 
грамотные, иногда — не очень. 
Последние выдавали на-гора, то 
есть в базу ТО, довольно стран-
ные фотографии. На некото-
рых машины летали. Под ними 
не было того, на что могут опи-
раться колеса. Под некоторы-
ми росла трава, в том числе на 
смотровой яме. Однако в соот-

ветствии с проектом, который 
МВД выдвинуло на обсуждение, 
больше всего было проблем с 
антуражем. В дверях и стеклах 
отражался пейзаж, не соответ-
ствующий времени и месту про-
ведения съемки. Где-то на улице 
темно, а в кадре — яркий солнеч-
ный день. Где-то в элементах ку-
зова или стеклах отражаются 
деревья, сугробы, элементы до-
роги, хотя проверка проходит в 
закрытом гаражном комплексе. 
Где ни деревьев, ни прочих эле-
ментов дороги быть не может.

Как пояснил дизайнер-ре-
тушер Евгений Дацюк, испра-
вить отражение на машине и 
стеклах несложно. Все зависит 
от времени. Можно взять изоб-
ражение с реального авто, ко-
торое приехало на этот пункт 
осмотра. На это может уйти от 
20 минут до 2 часов.

Самый простой вариант, ис-
пользовать похожую модель 
автомобиля, приехавшую на 
пункт ТО. Тогда останется толь-
ко подменить номер.

Однако для предотвращения 
возникновения такой ситуации 

МВД предлагает новый метод. 
Инспекторы будут проверять, а 
мог ли эксперт, фигурирующий 
на фото, быть участником этой 
съемки? Может, он был в отпус-
ке? Или была не его смена.

Между тем такая странная 
ситуация, как подмена и редак-
тирование фотографий, давно 
решена в Российском союзе ав-
тостраховщиков. При оформле-
нии происшествия по Европро-
токолу с помощью электрон-
ных приложений фотографии 
с места происшествия улета-
ют в электронную базу РСА. И 
подкорректировать их никто 
не может. Пользователь просто 
не имеет к ним доступа. К ним 
и сами страховщики имеют до-
ступ только в процессе их изу-
чения. Скорректировать кар-
тинку они не могут.

Не стоит ли использовать 
и при проведении техосмотра 
именно такую технологию, а 
не изобретать новый велоси-
пед?  

В качественных пунктах техосмотра  
подделки документов не дождешь-
ся. Даже в электронном виде.

Этот курьер ехал в крайнем левом ряду. Что запрещено правилами. Свой штраф он получит.

А К Ц Е Н Т

В базу техосмотра поступали довольно 
странные фотографии. На некоторых 
машины летали. Они не касались коле-
сами пола

ТОРГОВЛЯ 

Расширен 
список 
облагаемых 
пошлиной 
35% товаров

ЧИСТО 
СРАБОТАНО
Марина Гусенко

Действие таможенной пошли-
ны в 35% на парфюмерно-кос-
метическую продукцию и бы-
товую химию, которую про-
длили в декабре, распростра-
нят на дополнительные това-
ры из недружественных стран. 
Также расширен список стран, 
попадающих под эту меру. По-
становление правительства об 
этом опубликовано на офици-
альном портале правовой ин-
формации.

Под ограничения попа-
дают зубные пасты из Испа-
нии и Японии, лаки для волос 
из Польши, средства для бри-
тья из Германии и другая про-
дукция.

По данным Росстата, в Рос-
сии в прошлом году на 19% вы-
росло производство парфю-
мерно-косметической продук-
ции, составив 2,15 млрд шт. 
Цены на отечественную кос-
метику при этом ниже, чем на 
иностранную, аналогичную по 
качеству, — разница достигает 
двух и более раз. За последний 
год в создание российских кос-
метических производств инве-
стировали 7 млрд руб.

Также правительство уве-
личило ставки таможенных 
пошлин на пиво из недруже-
ственных стран с 0,04 евро до 
0,1 евро за литр. Постановле-
ние правительства об этом раз-
мещено на портале официаль-
ного опубликования правовых 
актов.  

Георгий Бовт,
политолог

ДА, НО...

ЕВРОПА ПРОИГРЫВАЕТ 
«КОНКУРЕНТНУЮ ВОЙНУ» 
АМЕРИКЕ
На недавнем саммите ЕС был поднят вопрос о том, что 
Европе нужна новая стратегия конкурентоспособности. 
Старый Свет проигрывает США. По ряду причин. Одна 
из них — глубокое вовлечение ЕС в санкционную войну с 
Россией. На этом фоне Америка выглядит главным эко-
номическим бенефициаром.

Если в прошлом году ВВП США вырос на 2,5% (про-
тив 1,9% в 2022-м), то в еврозоне на конец прошлого 
года зафиксирован нулевой рост. За последние четыре 
года в еврозоне потеряно около 1 млн рабочих мест. То-
гда как в 2023 году в США их было создано 2,7 млн, в 
2022-м — 4,5 млн, в 2021-м — 6,4 млн. ВВП на душу на-
селения в ЕС в среднем на 27% ниже, чем в США. Евро-
пейская экономика страдает от хронического недоин-
вестирования, хотя 
на депозитах лежат 
33 трлн евро. Одна-
ко, по словам главы 
Еврокомиссии Ур-
сулы фон дер Ляйен, 
ежегодно 300 млрд 
евро инвестиций 
физлиц утекают в 
Америку, тогда как 
самой Европе тре-
буется в год не ме-
нее 470 млрд долл. 
финансовой подпитки в виде частных и корпоративных 
инвестиций.

В Америке выгоднее. Меньше регуляторных обреме-
нений для промышленности, но не только. Байденовский 
закон «О снижении инфляции» направляет около 400 
млрд долл. в субсидирование «отечественного произ-
водства». В том числе энергоэффективного, на что у ЕС, 
при всей приверженности «зеленой энергетике», нет 
денег. «Отечественное» — это в том числе европейские 
компании, переехавшие в США.

В прошлом году число IPO на все еще главной для 
Европы Лондонской бирже сократилось более чем в 
два раза (с 74 до 23), а в США рост составил 155% (132 
сделки). Десятки компаний из Европы «переезжают» на 
американский рынок как более емкий и менее зарегу-
лированный. В Америке ниже налоги, ниже импортные 
пошлины и НДС. Европа хронически отстает от США по 
прямым иностранным инвестициям (ПИИ). В 2023 году 
Европа привлекла чуть более 100 млрд долл. ПИИ, тогда 
как США — более 300 млрд.

Яркий пример — Германия, ведущая экономика ЕС. 
В прошлом году немецкие корпорации инвестирова-
ли 15,7 млрд долл. в создание и перенос производства в 
США. Процесс резко ускорился, в 2022 году на это было 
направлено лишь 5,9 млрд долл. Volkswagen и Mercedes-
Benz теперь хотят производить машины не в Германии, 
а в США и Китае. Согласно прошлогоднему исследова-
нию Deloitte, две трети немецких компаний уже перене-
сли по крайней мере часть своих операций за границу. А 
в целом немецкая экономика «упала» в прошлом году на 
0,3%, экспорт сократился на 4,6%, во многом из-за санк-
ционной войны против России. Размещение новых зака-
зов в промышленном секторе сокращается уже два года 
кряду. Что касается энергоемкого производства в ФРГ 
(минеральные удобрения, стекольная промышленность, 
металлургия и т.д.), то с начала 2022 года оно сократи-
лось на 17%.

Отказ от российских энергоносителей стал настоя-
щим «выстрелом себе в ногу». Притом что накануне кон-
фликта на Украине Европа импортировала 55% потреб-
ляемой энергии. Для Китая эта доля составляет 25%, а 
США являются нетто-экспортером. Продиктованный 
политическими причинами отказ от российских энерго-
носителей стал шоком для многих отраслей европейской 
промышленности.

Пик роста энерготарифов пришелся на 2022-й — пер-
вую половину 2023 года. ЕС ответил мерами жесткой 
экономии, сокращением промпроизводства. Разговоры 
про «зеленую энергетику» пока не очень спасают, хотя 
доля возобновляе-
мых источников 
энергии и выросла с 
6% в 2010-м до уже 
более четверти сей-
час. Но ведь и сам 
энергопереход тре-
бует огромных инве-
стиций, а также по-
требления большого 
количества энергии 
(ветряки и солнеч-
ные панели надо 
сначала произве-
сти, используя тра-
диционные источ-
ники энергии). И 
сегодня энерготарифы в европейских странах в два-три 
раза выше американских. В 2023 году ирландские до-
мохозяйства платили за электричество около 0,53 дол-
лара за киловатт-час, в Великобритании — 0,44, в Ита-
лии — 0,46, в Германии — 0,4. В среднем по Америке плата 
составляла менее 0,1 долл. за киловатт/час. По газу еще 
контрастнее: в марте среднемесячная цена газа в США 
упала до 1,5 долл. за миллион британских тепловых еди-
ниц (БТЕ), тогда как в ЕС она была в пять раз выше.

США стали главным бенефициаром «принудитель-
ного ухода», хотя и не полного, России с европейского 
газового рынка. Вместо дешевого трубопроводного газа 
от «Газпрома» в Европу пошли массированные постав-
ки американского СПГ. Главными экспортерами СПГ в 
Европу сейчас являются США, а также Россия, Алжир и 
Катар. США вышли в этом году на абсолютное первое ме-
сто: если в 2023 году на долю Америки приходилось око-
ло 44% европейского импорта СПГ, то по итогам первых 
месяцев текущего года — уже около 54%. Неудивитель-
но, что именно в этом году последовали и американские 
санкции против перспективного проекта «НОВАТЭКа» 
«Арктик СПГ 2», который мог бы составить мощную 
конкуренцию американцам.

В ЕС обсуждают, как повысить конкурентоспособ-
ность экономики. Надо, мол, сотни миллиардов вложить 
в промышленность, в «зеленую энергетику», в R&D, в 
искусственный интеллект (в 2023 году европейские ин-
вестиции в ИИ составили 1,7 млрд долл. против 23 млрд 
в США). Наконец, в образование. К примеру, в ЕС по точ-
ным и инженерным дисциплинам (STEM) университе-
ты готовят на 20% меньше выпускников на 100 тыс. жи-
телей, чем в США, и на 45% меньше, чем Южная Корея. 
Но как это сочетается с призывами в ЕС и НАТО расши-
рять военное производство перед лицом якобы «русской 
угрозы» и во имя помощи Украине «столько, сколько 
потребуется»? Да, в общем, никак. Придется выбирать — 
работать на будущее или «на чужую войну».  

Отказ от россий-
ских энергоноси-
телей стал для ЕС 
«выстрелом себе 
в ногу»

Volkswagen
и Mercedes-Benz 
теперь хотят 
производить 
машины 
не в Германии, 
а в Китае и США 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

А К Ц Е Н Т

Приходилось вылавливать нарушителей 
в движении. Зафиксировали наруше-
ние, проехали следом, перехватили, 
остановили

— Смотрите фоторепортаж на 
сайте
rg.ru/sujet/1560
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Россия 
передала 
Боливии 
свой павильон 
на биеннале 
в Венеции

С НОВЫМ 
АКЦЕНТОМ
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

На 60-й Венецианской биенна-
ле, которую называют анало-
гом Олимпийских игр в совре-
менном искусстве, Россия не 
будет представлять свой наци-
ональный проект. Тем не менее 
все желающие по-прежнему 
смогут посетить российский 
павильон в садах Джардини. 
В минувшую пятницу Россия 
предоставила на безвозмезд-
ной основе свое выставочное 
пространство 25 художникам 
из Боливии и других стран Ла-
тинской Америки.

Павильон России, построен-
ный по проекту архитектора 
Алексея Щусева, появился на 
свет в 1914 году. С тех пор там 
были представлены работы бо-
лее 800 советских и российских 
художников, среди которых 
были Илья Репин, Казимир Ма-
левич, Илья Кабаков и многие 
другие. Последние два года Рос-
сия пропускает участие в Би-
еннале. А Боливия собственно-
го национального павильона в 
Венеции не имеет. В 2023-м она 
обратилась к России с просьбой 
разместить в павильоне свою 
уникальную экспозицию.

«Мы с удовольствием от-
кликнулись на это обращение 
с учетом традиционно друже-
ственных и теплых связей, а 
также общего видения роли 
культурного сотрудничества», 
— говорится в пресс-релизе по-
сольства РФ в Италии.  
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СОБЫТИЕ Всебелорусское 
народное собрание 
проведет первое 
заседание

Новое начало

Георгий Пархоменко

Первое заседание VII Всебелорусского народного со-
брания (ВНС) пройдет 24—25 апреля 2024 года во 
Дворце Республики в Минске и соберет представи-
телей всех ветвей власти, сотрудников и руководи-
телей предприятий, а также общественных активистов 
со всей Республики Беларусь. В первый день заседания 
делегаты сформируют структуру руководства ВНС, 
изберут председателя и президиум.

Хотя это уже седьмой созыв ВНС с 1996 года, он ста-
нет первым с момента принятия в Беларуси новой ре-
дакции конституции в 2022 году, которая наделила со-
брание новым ста-
тусом и полномо-
чиями. Теперь ВНС 
«является высшим 
представительным 
органом народовла-
стия Республики 
Беларусь, определя-
ющим стратегиче-
ские направления 
развития общества 
и государства». В частности, ВНС утверждает основные 
направления внутренней и внешней политики, воен-
ную доктрину, концепцию национальной безопасности 
Беларуси, избирает судей конституционного суда.

Выборы в ВНС проходили 1—10 апреля, по их ито-
гам и был сформирован состав собрания. В него входит 
в том числе президент Беларуси, премьер-министр, 
его заместители, члены Совета министров, депута-
ты Палаты представителей и члены Совета Республи-
ки, председатели областных, районных и городских 
исполкомов. Делегаты ВНС избираются на пять лет и 
принимают участие в работе собрания, при этом про-
должая свою трудовую деятельность.

Глава правительства республики Роман Головченко 
рассказал 18 апреля на совещании с президентом Бе-
ларуси Александром Лукашенко, что в состав участни-
ков VII Всебелорусского народного собрания войдут 
1162 человека, из которых по должности — 412, а 750 — 
путем избрания.  

ФОРУМ Оппозиция 
Молдавии объединилась 
ради победы над режимом 
Майи Санду

Не скатиться 
в пропасть

Иван Сысоев

Оппозиционные силы Молдавии объявили о создании 
политического блока «Победа», который объединит 
партии и движения, выступающие против проевропей-
ской политики, которую стране навязывает ее прези-
дент Майя Санду.

О создании новой силы объявил политик Илан Шор 
на съезде молдавских общественных деятелей, ко-
торый состоялся вчера в Москве. Шор отметил, что с 
большим удовольствием провел бы это мероприятие в 
регионах Молдавии. «Но сегодня страна — захваченное 
государство, — указал он. — Инакомыслящие не имеют 
права голоса, любой оппозиционер называется «пре-
дателем», политические акции заканчиваются аре-
стами, обысками 
и наказанными». 
Шор назвал Санду 
«узурпатором».

Депутат парла-
мента Молдавии 
Марина Таубер ука-
зала, что «только в 
России никто не за-
крывает нам рот, и 
мы можем сказать 
свое мнение». А гла-
ва Гагаузии Евгения 
Гуцул отметила, что 
«действия прави-
тельства Санду, — это не демократия, это беззаконие». 
«Против нас заводят уголовные дела, когда мы летим 
домой, мы не знаем, пустят ли нас на нашу родину», — 
указала глава Гагаузии.

Объявляя о новом политдвижении, Илан Шор ука-
зал, что все, кто желает Молдавии добра, понимают, 
что больше ждать возможности нет. «Государство уже 
доведено до ручки, нет свободы слова, вокруг нищета 
и разруха, а впереди — пропасть», — заявил Шор. По его 
словам, новый блок станет не только политическим, но 
и электоральным, примет участие в президентских вы-
борах в Молдавии и будет работать в рамках референ-
дума о вступлении в ЕС, намеченного на вторую поло-
вину 2024 года. «Эти события определят будущее Мол-
давии, — отметил политик. — Действовать надо сейчас».

Исполнительным секретарем политблока станет 
глава Гагаузии Евгения Гуцул, председателем испол-
кома — Илан Шор. В политобъединение вошла депу-
тат парламента Марина Таубер, в съезде приняли уча-
стие представители партий «Возрождение», «Шанс», 
Victorie, «Сила альтернативы и спасения Молдовы».

Участники съезда однозначно раскритиковали 
планы Санду окончательно перетянуть Молдавию на 
европейскую орбиту. Они уверены, что такая поли-
тика приведет страну к катастрофе. По их словам, для 
Молдавии сближение с ЕС является «путем в никуда». 
Представители нового политического блока «Побе-
да» призвали сохранить «естественную идентичность 
страны». Для них безальтернативна дружба и партнер-
ство с Россией, а также взаимодействие со странами 
Евразийского экономического союза, без чего невоз-
можно процветание Молдавии. Молдавские политики 
пообещали не забывать о сохранении памяти о героях 
Великой Отечественной войны. Евгения Гуцул пообе-
щала, что 9 мая навсегда останется Днем Победы.  

КРИЗИС СМИ сообщили об ударе Израиля по Ирану, но руководство обеих стран отмолчалось

Нажмут на тормоза?
Максим Макарычев

Н
есколько ближневосточ-
ных и западных СМИ со-
общили, что Израиль на-

нес ответный удар после недав-
ней атаки Ирана, предпринятой 
из-за гибели в Дамаске высоко-
поставленных иранских воен-
ных от «прилета» израильской 
ракеты. По данным журнали-
стов, целью предполагаемого 
израильского ответа в пятни-
цу были системы ПВО на воен-
ной базе в Исфахане недалеко 
от Натанза, которые использу-
ются для защиты близлежащих 
иранских ядерных объектов.

Однако на официальном 
уровне и Тель-Авив, и Тегеран 
факта атаки не подтвердили, из 
чего западные эксперты сдела-
ли выводы о том, что обе сторо-
ны стремятся положить конец 
нынешнему обострению, кото-
рое поставило их на грань пря-
мого военного конфликта. Сиг-
нал Израиля с помощью удара 
заключался в том, чтобы убе-
дить иранцев в том, что «мы мо-
жем дотянуться до вас», считает 
источник телеканала Fox News.

Как отметили международ-
ные наблюдатели, возмож-
ное возмездие Израиля было 
на удивление ограниченным в 
сравнении с тем ажиотажем, ко-
торый окружал несколько засе-

даний военного кабинета стра-
ны. На этих совещаниях, про-
водившихся всю прошлую не-
делю, ожидалось принятие ре-
шения о масштабном ударе по 
Ирану. Несмотря на мощное 
давление со стороны радикаль-
ных членов кабинета во главе с 
министром национальной без-
опасности Израиля Итамаром 
Бен-Гвиром, премьер-министр 
Израиля Биньямин Нетаньяху, 
за которым оставалось послед-
нее слово, в этот раз, похоже, 
предпочел нажать на тормоза, 
прислушавшись к советам Бело-

го дома не провоцировать круп-
ный конфликт. Дело в том, что 
еще один «взрыв» на Ближнем 
Востоке усложнил бы шансы 
Байдена на переизбрание и мог 
бы стоить ему голосов мусуль-
ман, арабской диаспоры, про-
грессивно настроенных моло-
дых избирателей в США. Днем 
позже США вознаградили Из-
раиль, выделив ему миллиарды 
долларов военной помощи.

К тому же министр оборо-
ны Йоав Галант наверняка объ-
яснил премьеру, что для Ар-
мии обороны Израиля обреме-

нительно быть втянутой в од-
новременные конфликты с ХА-
МАС, «Хезболлой» и Ираном.

Тегеран, со своей стороны, 
не подтвердил воздушных атак, 
хотя и не отрицал, что были сби-
ты несколько беспилотников, 
которые глава МИД Ирана Хос-
сейн Амирабдоллахиан назвал 
«игрушками».

Поведение двух стран вы-
глядело так, как если бы было 
заключено молчаливое двусто-
роннее соглашение, чтобы тихо 
деэскалировать ситуацию, счи-
тает Guardian.  

Законопроект предпи-
сывает Белому дому в 
90-дневный срок до-

говориться с Украиной о ча-
стичном возвращении в буду-
щем выделенной американца-
ми помощи, то есть предпола-
гает форму займов. Но одновре-
менно он дает президенту США 
полномочия после 2026 года 
списать этот долг. В Вашинг-
тоне критики идеи займа и ра-
нее заявляли, что это фиговый 
листок, призванный обмануть 
американских налогоплатель-
щиков и создать для них иллю-
зию, будто эти деньги можно 
будет вернуть. Администрация 
США также должна в 45-днев-
ный срок предоставить кон-
грессу и потом ежеквартально 
обновлять стратегию конфлик-
та на Украине, в которой будут 
прописаны конкретные дости-
жимые цели и необходимые для 
этого средства.

Документ разрешает Пента-
гону передать ВСУ больше ра-
кет ATACMS, а СМИ утвержда-
ют, что в будущем эти деньги 
пойдут и на отправку дополни-
тельных систем ПВО, которые 
запрашивает Киев.

Но, как считают авторы газе-
ты The Wall Street Journal, одо-
брение новой помощи едва ли 
радикально поменяет «тяже-
лое положение Украины на поле 
боя», в том числе из-за нехватки 
у ВСУ личного состава и снаря-
дов. Официальный представи-
тель МИД России Мария Заха-
рова заявила по этому поводу: 
«В любом случае лихорадочные 
попытки, направленные на спа-
сение неонацистского режима 

Владимира Зеленского, обрече-
ны на провал. Цели и задачи спе-
циальной военной операции бу-
дут полностью достигнуты».

В 2022 году американский 
конгресс в общей сложности 
выделил на нужды Украины бо-
лее сотни миллиардов долларов. 
Но даже тот беспрецедентный 
поток вооружений, который 
был передан ВСУ западными 
спонсорами в начале прошло-
го года, не оправдал ожиданий 
США, декларировавших своей 
целью стратегическое пораже-
ние России.

Тем не менее, как свидетель-
ствует выделение новой помо-
щи Украине, на перспективу 
1—2 лет в Вашингтоне сделан 
однозначный выбор в пользу 
поддержания боевых действий. 
США на деле уже давно стали 
стороной конфликта и втягива-
ются в него все глубже. И речь 
не только о поставках вооруже-
ний. Офицеры ВС США помога-
ют ВСУ в планировании опера-
ций, передают разведданные, 
проводят инструктажи и обу-
чение. В Пентагоне накануне 
заявили, что собираются напра-
вить на Украину дополнитель-
ных военных советников.

Такой исход голосования в 
палате представителей по помо-
щи Украине был ожидаем. Хотя 
конгрессмены более полуго-
да не выделяли Байдену запро-
шенные им деньги на Украину, 
Израиль и Тайвань, проблема 
с самого начала была только в 
процедурах, а вовсе не в под-
держке запроса. Примерно три 
четверти конгрессменов (все 
демократы и центристы-рес-

публиканцы) в той или иной 
степени были согласны одо-
брить финансирование, но так 
называемые MAGA-республи-
канцы (от англ. Make America 
Great Again, популярный лозунг 
экс-президента Дональда Трам-
па) во главе со спикером Джон-
соном ловко блокировали про-
цесс вынесения законопроек-
та на голосование, выдвигая 
встречные условия.

Однако Джонсон, который 
до назначения на пост спике-
ра сам несколько раз голосовал 
против новой помощи Киеву, в 
последние недели заметно из-
менил позицию и все же пропу-
стил документ. В итоге законо-
проект по Украине поддержали 
все 210 демократов, а вот в ста-
не республиканцев был налицо 
раскол: 101 — «за», 112 — «про-
тив». Джонсон сыграл на общее 
большинство, но пошел про-
тив мнения большинства вну-
три его собственной партии, 
что многих его однопартийцев 
сильно разозлило. Они теперь 
не без оснований считают, что 
Джонсон сыграл в интересах де-
мократов.

Громче всех дифирамбы 
спикеру-республиканцу поют 
именно политические оппонен-
ты из Демократической партии. 

Это красноречиво указывает на 
то, что в целом это победа для 
Байдена, получившего на бли-
жайший год деньги на реализа-
цию своего курса. Конгрессме-
ны-демократы ликования не 
скрывали, размахивая после го-
лосования украинскими флаж-
ками. Враждебный республи-
канцам телеканал CNN, напри-
мер, сравнивает Джонсона с 
Уинстоном Черчиллем, отмечая 
«небывалую смелость» пойти 
на этот шаг вопреки рискам раз-
гневать соратников и лишиться 
должности.

А вот консервативный теле-
канал Fox News указывает на 
гнев MAGA-республиканцев 
и констатирует «возмущение 
из-за того, что конгресс нашел 
миллиарды для Украины, Из-
раиля и сектора Газа, но ничего 
для американских кризисов». 
Телеканал напоминает, что гос-
долг США достиг 34,5 трил-
лиона долларов, и резюмиру-
ет: «Америка в последнюю оче-
редь» (англ. America Last; здесь 
обыгрывается излюбленный 
трампистами лозунг «Америка 
прежде всего», America First). 
Джонсон полгода занимался по-
зерством и торговался, но для 
республиканцев в обмен так 
ничего толком из желаемого 

не добился — ни урезания бюд-
жета, ни денег на укрепление 
южной границы США, ни отме-
ны запрета на экспорт амери-
канского СПГ.

Трое недовольных респуб-
ликанцев во главе с конгрес-
свумен Марджори Тейлор Грин 
грозили инициировать голосо-
вание по отстранению спикера 
с должности, но пока решили 
сделать паузу.

О причинах того, почему 
Джонсон подыграл Байдену, 
можно рассуждать долго, но 
случившегося это не изменит. 
Выделенные деньги, как ра-
нее подчеркивали и демократ 
Байден, и республиканец Джон-
сон, — это щедрые инвести-
ции и рабочие места для аме-
риканского ВПК. Предприятия 
оборонки получат новые зака-

зы, станки с удвоенной энер-
гией будут штамповать воору-
жения и боеприпасы, которые 
потом переправят через океан 
подпитывать далекие от Амери-
ки войны.

«Выделение Соединенны-
ми Штатами военной помощи 
Украине, Израилю и Тайваню 
усугубит мировые кризисные 
явления: военная помощь ки-
евскому режиму является пря-
мым спонсированием террори-
стической деятельности, Тайва-
ню — вмешательством во вну-
тренние дела Китая, Израилю 
— прямой дорогой к эскалации 
беспрецедентного обострения 
в регионе», — резюмировала по 
этому поводу Захарова.  

Демократы в палате представи-
телей ликования не скрывали, раз-
махивая украинскими флажками.

Израильские военные требовали жесткого ответа на атаку Ирана 
(на фото — иранская ракета, сбитая при атаке на Израиль).

А К Ц Е Н Т

Судя по риторике, и Тель-Авив, и Тегеран 
пока решили не доводить дело 
до большого конфликта

А К Ц Е Н Т

Голосование в палате представителей 
фиксирует выбор США в пользу 
вовлечения в конфликт на Украине

Принятая в 2022 
году конституция 
Беларуси отводит 
ВНС особую роль

Молдавию довели 
до ручки, а впере-
ди —  пропасть,  
подчеркивают 
противники режи-
ма Санду

МЕЖДУ ТЕМ

Страны НАТО договорились предоставить Украине дополнительную во-

енную помощь, в том числе системы ПВО. Об этом сообщил генсек аль-

янса Йенс Столтенберг по итогам состоявшегося в конце прошлой неде-

ли Совета НАТО — Украина. Так как европейская оборонная промышлен-

ность пока не набрала нужных оборотов, передавать Киеву предполага-

ется оружие, уже имеющееся в наличии, в связи с чем генсек призвал 

страны НАТО «глубже изучить свои запасы». По его словам, отдать Укра-

ине можно и те системы, которые задействованы сейчас в обороне аль-

янса, при условии, что страны потом закупят для себя новые.

Накануне заседания совета правительство Германии обратилось с пись-

мом к странам ЕС и НАТО, а также внеблоковым союзникам с просьбой 

предпринять немедленные действия для передачи Киеву систем ПВО.

Сама Германия в середине апреля предоставила ВСУ еще один, третий 

по счету, комплекс «Пэтриот», забрав его из арсенала бундесвера, а не-

мецкая промышленность обещает в ближайшее время поставить зенит-

ную систему IRIS-T. Но на этом возможности Берлина заканчиваются, 

поэтому он сейчас пытается через различные каналы уговорить другие 

страны последовать его примеру.

Подготовил Василий Федорцев
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Тем временем

США во время голосования в Совете Безопасности 

ООН в конце минувшей недели наложили вето и за-

блокировали проект резолюции о принятии Пале-

стины в качестве полноправного члена всемирной 

организации. Из 14 остальных членов Совбеза в под-

держку резолюции проголосовали 12 стран: Россия, 

Китай, Франция, Япония, Южная Корея, Эквадор, Ал-

жир, Мальта, Словения, Сьерра-Леоне, Мозамбик и 

Гайана. Еще две страны, Великобритания и Швейца-

рия, воздержались.

Результаты голосования в очередной раз показали, 

что сколько бы администрация Джо Байдена на пуб-

лику ни заявляла о переживаниях за судьбы пале-

стинцев, когда доходит до дела, США блокируют со-

здание палестинского государства и выделяют все 

новые вооружения для Израиля.

По словам постоянного представителя России при 

ООН Василия Небензи, результаты голосования, во 

время которого США фактически оказались в изоля-

ции, говорят сами за себя, а американское вето 

представляет собой не более чем «бесплодную по-

пытку остановить неумолимый ход истории». «Со-

единенные Штаты готовы до последнего закрывать 

глаза на преступления Израиля в отношении мирных 

жителей Газы», — сказал Небензя.

Палестинский президент Махмуд Аббас называл 

вето США «несправедливым, неэтичным и 

неоправданным» и указал на то, что Вашингтон 

бросает вызов «воле международного сообще-

ства», большая часть которого (140 из 193 стран — 

членов ООН) уже признала Палестину независи-

мым государством.

Подготовил Василий Федорцев

Кому и война — инвестиция
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЕКТЫ Министр 
культуры Ольга Любимова: 
от «Русских сезонов» 
в Бразилии до земского 
работника культуры

Кому дадут 
два миллиона

Инга Бугулова

Где в этом году ждут наши «Русские сезоны»? Как бу-
дет работать новая федеральная программа «Земский 
работник культуры»? Появится ли у «Пушкинской 
карты» аналог для старшего поколения? Все эти вопро-
сы журналисты задали по адресу — на пресс-конферен-
ции министра культуры РФ Ольги Любимовой.

Сначала о международной повестке. По словам ми-
нистра, сохранение контактов с коллегами по всему 
миру — очень серьезная и особо ответственная миссия 
ведомства в нынешних реалиях.

— У наших учреждений культуры колоссальный 
опыт взаимодействия по всему миру, но за последние 
два года многое изменилось. И чаще всего — не по на-
шей воле. Тем не менее возобновленный культурный 
форум в Санкт-Петербурге, куда съехались делегации 
из 70 стран, показал, что горизонтальные связи сохра-
няются. В Россию приезжают с гастролями, участвуют 
в престижных конкурсах, точно так же и мы по-преж-
нему желанные гости во всем мире, — подчеркнула 
Ольга Любимова.

Она особен-
но отметила флаг-
манский проект 
министерства — 
«Русские сезоны» 
в этом году прой-
дут в Бразилии. В 
программе — и вы-
ступления всемир-
но известного баса 
Ильдара Абдраза-
кова, и спектакли 
для самых малень-
ких от Театра Об-
разцова. А в 2025-м 
«Русские сезоны» 
состоятся в Бахрейне и Омане.

Рассказала Ольга Любимова и о новой федеральной 
программе «Земский работник культуры». О ее запус-
ке, напомним, недавно объявил Владимир Путин в По-
слании Федеральному Собранию.

—  Об этой программе мечтали и неоднократно про-
сили наши муниципальные и региональные культур-
ные учреждения, где ощущается острая нехватка кад-
ров, - заверила министр. -  Для нашего ведомства это 
новое направление работы, мы сейчас советуемся с 
коллегами из минобразования и минздрава, которые 
уже ведут схожие программы «Земский учитель» и 
«Земский доктор».

Планируется, 
что специалисты, 
которые отправятся 
трудоустраиваться 
в культурные учре-
ждения Дальнего 
Востока и новых 
регионов (речь о го-
родах с населением 
до 50 тысяч чело-
век), получат по 2 
млн. рублей.

— Это средства, 
на которые можно 
решить проблемы с 
покупкой жилья или 
транспорта, — обра-
тила внимание Оль-
га Любимова. — Но 
приехать туда и ни-
чего не делать не по-
лучится: в програм-
ме прописаны очень 
серьезные обяза-
тельства как со сто-
роны тех, кто от-
правится работать 
в регионы, так и со 
стороны властей.

Показательны 
цифры: в стране на-
считывается 90 ты-
сяч учреждений 
культуры, 80 тысяч 
из них — региональ-
ные и муниципаль-
ные. Всего в отрасли 
работает более 700 тысяч человек: при существующей 
острой нехватке кадров до 2030 года проблема будет 
решена, рассчитывают в ведомстве.

Всегда интересны новости о «Пушкинской кар-
те». Одна из них — на покупку книг программу расши-
рять не будут. Устроители посчитали это нецелесо-
образным: «Вместе с коллегами из минцифры мы по-
смотрели, какой объем литературы доступен сегодня 
абсолютно бесплатно на ресурсе Национальной элек-
тронной библиотеки (НЭБ), — воспользоваться ею 
можно спокойно и без «Пушкинской карты», — сказала 
министр.

Вместе с тем она подчеркнула, что программа рас-
тет — к ней подключено уже 12 тысяч учреждений 
культуры по всей стране, но, как оказалось, есть целый 
список обиженных на «Пушкинскую карту».

— Большое количество учреждений просто не про-
ходит модерацию. Нельзя из выставки мёда сделать 
экспозицию для школьников и пускать туда по «Пуш-
кинской карте». На нас обиделись многие антрепризы 
— часто то, что представляется в виде спектакля, наш 
экспертный совет просто не может включить в про-
грамму и рекомендовать ребятам. Точно так же в слу-
чае с какими-то развлекательными событиями, напри-
мер, квестами, — объяснила Ольга Любимова.

Что касается народных идей о «Бальзаковской 
карте» для россиян старшего возраста, аналогичной 
отдельной программе для младших школьников, пока 
они обсуждаются с учреждениями культуры. С ними 
возникает много вопросов — безопасности, юридиче-
ских, технических и так далее.

Еще один важный аспект — вопросы реставрации 
объектов культурного наследия (ОКН). По словам ми-
нистра, сегодня в соответствующем реестре порядка 
150 объектов — старинные здания, усадьбы, особняки, 
храмы. Большинство из них могли бы служить людям. 
По словам министра, невероятно важна была бы дол-
госрочная программа сохранения объектов культур-
ного наследия России: «Речь идет о том, что крупному 
инвестору предлагается приобретение такого объек-
та на особых условиях с его последующей реставра-
цией и использованием. Все это требует тщатель-
ной проработки, но важно начать двигаться в этом 
направлении — вкладываться в сохранение объектов 
культурного наследия должно не только государство, 
но и заинтересованный бизнес».  

Путь дороги
Все города на БАМе 
были построены Со-
ветскими республика-

ми. Это отразилось на облике и 
названиях железнодорожных 
станций, которые и сейчас про-
ходят вдоль БАМа. Например, 
Ургал, от которого до Москвы 
7696 км, был построен Украи-
ной. В строительстве этих по-
селков, станций активно при-
нимали участие и руководите-
ли республик, направляя своих 
специалистов, как сейчас в Но-
вороссии, на Донбассе.

Сейчас спектр задач, ко-
торые решают железнодо-
рожные войска, не такой об-
ширный?

ИГОРЬ ЛЕВИТИН: Увы, мы не сохра-
нили желдорвойска в том виде, 
в котором они были после 
строительства БАМа, это одна 
из современных проблем. Это 
была мощная структура, ко-
торая могла выполнить лю-
бую задачу. Они разворачи-
вали городки из палаток. Не 
нужно было сначала строить 
капитальные городки, школы, 
детские сады и всю социаль-
ную инфраструктуру. Это все 
дополнительные расходы. Ко-
нечно, это все отражалось на 
стоимости строительства в це-
лом. В том виде, в котором жел-

дорвойска были после БАМа, 
они пригодились бы и сегодня 
на новых территориях. И не 
нужно было бы везти туда гра-
жданских специалистов, отры-
вая их от других важных круп-
ных инвестпроектов.

Вы возглавляли военную ко-
мендатуру в Ургале. Что для 
вас значит это географиче-
ское название?

ИГОРЬ ЛЕВИТИН: Когда я был на-
значен в Ургал, строительство 
уже шло к завершению. Это 
уже был город по сравнению 
с другими поселками. Было 
несколько многоэтажных до-
мов, школа, детский сад. Мага-
зин, где можно купить продук-
ты. На БАМе не везде они были. 
Передвижная лавка приезжала 
несколько раз в месяц и брали 
продукты впрок. Те, кто приез-
жал одними из первых, жили в 
вагончиках или даже палатках. 
К завершению строительства 
колеи инфраструктура была в 
основном построена.

И несмотря на все трудно-
сти люди ехали на БАМ.

ИГОРЬ ЛЕВИТИН: Патриотизм да-
вал понимание, зачем ты туда 
приехал. Кроме этого, значи-
мость твоего труда была одной 
из мотиваций молодых людей.

И там хорошо платили. Гра-
жданским специалистам опла-
чивали два оклада. У военных 
срок службы шел год за полто-
ра. Были льготы, которые при-
влекали туда людей. Многие из 
тех, кто прошел БАМ, получа-
ли хороший карьерный рост. 
Там постоянно шла ротация. 
Через БАМ прошло много лю-
дей, которые потом стали ру-
ководителями. Это была хоро-
шая школа.

Вы руководили транспорт-
ной отраслью России 8 лет. 

Пригодился опыт, который 
вы получили на БАМе?

И ГО Р Ь  Л Е В И Т И Н : Конечно, опыт 
эксплуатации в суровых усло-
виях БАМа пригодился. Я по-
нимал, что к развитию БАМа 
мы вернемся. Все полезные 
ископаемые были вдоль трас-
сы. Очень жаль, что там не по-
строены современные про-
мышленные предприятия.

Но говорили же, что БАМ — 
это дорога в никуда.

ИГОРЬ ЛЕВИТИН: В конце 80-х, в 
90-е годы считали, что надо 
ориентироваться на Запад. И 
вся экономика, внешняя тор-
говля была связана с этим. Раз-
ворот на Восток пошел десять 
лет назад. Второй путь БАМа 
надо было делать еще тогда, 
но Советского Союза не стало. 
Россия в экономическом плане 
не могла потянуть такую строй-
ку. Деньги-то большие. Созда-
ние инфраструктуры для пере-
возки одного миллиона тонн 
грузов на БАМе более чем в два 
раза дороже, чем на юге или се-
веро-западе. Содержание тоже 
дорогое. Но другого пути нет у 
нас. Нам нужен выход на Тихий 
океан и Севморпуть. Я считаю, 
что мы опоздали примерно на 
20 лет. Но средств не было для 
решения этой задачи

Сейчас надо с БАМа делать 
несколько выходов, в том чис-
ле и на Севморпуть. Именно 
так его рассматривали наши 
русские исследователи. БАМ 
раньше назывался восточный 
участок Транссиба. В 1908 году 
на Госсовете Российской им-
перии статс-секретарь Сове-
та Петр Столыпин сказал, что 
надо строить Амурскую желез-
ную дорогу.

Планы построить второй 
путь были и 50 лет назад?

ИГОРЬ ЛЕВИТИН: Да, были и тогда, 
когда строился БАМ. Насыпь 
была сделана уже под два пути. 
Но не все мосты и тоннели были 
сделаны под два пути. Поэтому 
сейчас надо делать новые.

То есть сейчас строить уже 
легче?

ИГОРЬ ЛЕВИТИН: Сегодня и другие 
технологии строительства. Се-
веромуйский тоннель 26 лет 
прокладывали. Не было таких 
горнопроходческих комплек-
сов. Работали отбойными мо-
лотками как шахтеры-стаха-
новцы. Много японской колес-
ной техники работало на БАМе.

Японцы поставляли технику 
и технологии?

ИГОРЬ ЛЕВИТИН: Японцы рассмат-
ривали свое участие в строи-
тельстве. Но у них был другой 
подход. Они считали, что надо 
не снимать верхний слой, а де-
лать усиленную решетку свер-
ху вечной мерзлоты. Они счи-
тали, что все эти подземные 
реки потом будут приносить 
проблемы в эксплуатации. Но 
у нас были другие технологии и 
нормативы.

Были ли на БАМе строители 
из других стран?

ИГОРЬ ЛЕВИТИН: Работали север-
ные корейцы. Они жили в своих 

поселках, быстро приспособи-
лись к суровым условиям вос-
точного участка. Выращивали 
различные овощи, даже держа-
ли скот.

Первой была построена вос-
точная часть?

ИГОРЬ ЛЕВИТИН: Сначала стыкова-
лись участки магистрали Вос-
точный с Центральным, а по-
том с Западным. И первые две 
стыковки были серебряны-
ми звеньями, а последнее — зо-
лотым.

Желдорвойска на Восточной 
части БАМа уложили золотое 
звено на разъезде, названном 
в честь героя Великой Отече-
ственной войны, командира 
отделения 76-го отдельного 
железнодорожного батальона 
Виктора Мирошниченко.

Гейдар Алиев, как первый 
заместитель председателя Со-
вета министров СССР, возглав-
лявший комиссию по строи-
тельству и освоению Байка-
ло-Амурской магистрали, при-
езжал на торжественную цере-
монию по укладке серебряного 
звена участка, который был в 
моем ведении.

Гейдар Алиев умел с людьми 
разговаривать. Очень был муд-
рый человек. Он участвовал 
в завершающем этапе строи-
тельства. И решал все вопросы, 
в том числе обеспечения про-
дуктами и другими социальны-
ми вопросами строителей.

Золотое звено всего БАМа, 
укладка которого обеспечила 
сквозной проезд по всей маги-
страли, было уложено в Запад-
ной части БАМа на станции 
Куанда Читинской области 27 
октября 1984 года, когда со-
стоялся ввод в эксплуатацию 
БАМа от Тайшета до Советской 
Гавани.

Вы часто бывали на БАМе 
после службы там?

И ГО Р Ь  Л Е В И Т И Н :  Как министр 
транспорта был. К сожалению, 
сейчас на БАМе нет ни одного 
крупного действующего аэро-
порта. Даже в Тынде. Аэродро-
мы там закрыты.

Погодные условия позволя-
ют совершать полеты, но когда 
строился БАМ, прямых рей-
сов из Москвы не было. Тогда 
летали из Хабаровска на Ан-
24, Як-40. Конечно, там нуж-
ны действующие аэропор-
ты. Сейчас до Хабаровска из 
Тынды больше суток (минус 
один день пять часов) ехать на 
поезде.

Еще оказалось так, что БАМ 
находится в ведении несколь-
ких регионов. Часть в Хаба-
ровском крае, другая в Амур-
ской области, Читинской и т.д. 
Раньше была Байкало-Амур-
ская железная дорога, были 
отделения железной дороги 
Сегодня управление БАМом 
осуществляют Дальневос-
точная железная дорога и За-
байкальская железная дорога. 
Бамовское содружество, ко-
нечно, хочет, чтобы управле-
ние Байкало-Амурской желез-
ной дороги было восстановле-
но. Для этого надо закончить 
вторые пути, получить хоро-
шую перевозочную базу и экс-
плуатационные показатели.

Сейчас строители БАМа об-
щаются между собой?

И ГО Р Ь  Л Е В И Т И Н :  Содружество 
БАМа очень обширное. Мы по-
стоянно находимся в контакте. 
Летом планирую проехать из 
Комсомольска-на-Амуре до 
Тынды на поезде по тому же 
маршруту, что и 50 лет назад 
прошел первый поезд по Вос-
точной части БАМа. Планиру-
ем в эту поездку пригласить 
тех, кто служил на БАМе в же-
лезнодорожных войсках, кто 
ехал в первом поезде, вместе с 
действующими железнодорож-
никами. Есть план, что один 
поезд поедет по восточному 
участку, а второй — по западно-
му и встретятся в Тынде. Так 8 
июля отметим 50-летие со дня 
начала строительства.

Каковы перспективы разви-
тия БАМа?

ИГОРЬ ЛЕВИТИН: Сейчас БАМ — это 
транзит. А в Советском союзе 
закладывалась идея, что вдоль 
БАМа будет развиваться про-
мышленность. Но пока этого не 
произошло. Со строительством 
вторых путей нам нужно обяза-
тельно развивать промышлен-
ность. Сейчас там кроме же-
лезнодорожников никого нет. 
Отсутствует добывающая, ме-
таллургическая промышлен-
ность, нефтепереработка, пере-
работка другого сырья. Это за-
ложено в программе развития 
территорий Дальнего Востока, 
нам придется это сделать. На 
БАМе должна быть жизнь, а по-
явится она там тогда, когда бу-
дет промышленность.

Но как заинтересовать 
бизнес?

ИГОРЬ ЛЕВИТИН: Надо определить 
приоритеты внешней торгов-
ли. Сейчас мы товар продаем 
на условиях FOB (от англ. free 
on board — свободно на борту 
судна, в международной тор-
говле означает такую цену, 
когда продавец несет лишь 
часть расходов по транспор-
тировке и страхованию, толь-
ко до момента доставки товара 
на борт судна) в порту. Кто ве-
зет, куда везет, по какой цене... 
На нас зарабатывают трейдеры 
и те, кто получает этот товар. 
Россия самодостаточна в судо-
строении, развитии морской 
инфраструктуры и может про-
давать товар непосредственно 
в стране его приобретения. К 
этому все идет. Нужно привле-
кать инвесторов на долгосроч-
ной основе.

Развитие регионов Сибири 
и Дальнего Востока считаю вы-
зовом в ближайшей перспекти-
ве. Тогда и численность насе-
ления на этой территории уве-
личится, тогда мечты и планы 
по строительству БАМа сбудут-
ся в полной мере.  

В ознаменование 50-летия начала строительства БАМа указом президента 
РФ учреждена юбилейная медаль «50 лет Байкало-Амурской магистрали».

Игорь Левитин: Создание инфраструктуры для перевозки одного миллиона 
тонн грузов на БАМе в два раза дороже, чем на юге или северо-западе.

Игорь Левитин был одним из первых пассажиров БАМа. 28 апреля 1984 
года участвовал в открытии рабочего движения поездов от Комсомольска-
на-Амуре до Тынды.

17 апреля 1984 года железнодорожные войска уложили «золотое» звено на разъезде имени героя Советского Союза Виктора Мирошниченко, 
сомкнув тем самым рельсы Центрального и Восточного участков. Досрочно завершено строительство Восточного участка БАМа.

А К Ц Е Н Т

В СССР закладывалась идея, 
что вдоль БАМа будет развиваться 
промышленность. Но пока этого 
не произошло
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Разворот на Восток пошел 
десять лет назад. Второй путь БАМа 
надо было делать еще тогда, 
но Советского Союза не стало

А К Ц Е Н Т

Развитие регионов Сибири и Дальнего 
Востока считаю вызовом в ближайшей 
перспективе. Тогда и численность насе-
ления на этой территории увеличится
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26
ЛЕТ

прокладывали Северомуйский 

тоннель

Ольга Любимова: В Россию приез-
жают с гастролями, участвуют 
в престижных конкурсах, 
мы желанные гости в мире.

До 2030 года 
проблема острой 
нехватки кадров 
будет решена, 
рассчитывают 
в министерстве 
культуры
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОНФЛИКТ В Омске тяжелораненому участнику СВО отказали в субсидии на коммуналку

Льгота с ленточкой
Наталья Граф, 
«Российская газета», Омск

З
а помощью в «РГ» обрати-
лась мать участника СВО, 
пенсионерка из Тюка-

линского района Омской обла-
сти Лилия Якимова.  Ее тяжело 
раненному в бою сыну, награ-
жденному медалью «За отва-
гу», отказали в льготах на опла-
ту коммунальных услуг. «Я до 
сих пор не могу в это поверить, 
— едва сдерживает слезы Лилия 
Викторовна. — Везде говорят о 
беспрецедентных мерах под-
держки для участников спецо-
перации. Но на моего сына они 

почему-то не распространяют-
ся». В чем причина — разбирал-
ся корреспондет «РГ».

Сережа Якимов, парень из 
сибирского села Сажино, ушел 
в армию сразу после окончания 
школы. После дембеля устроил-
ся на работу в полиции, но 
вскоре попал под сокращение. 
В 2014 году, когда начались со-
бытия на Украине, уехал защи-
щать Новороссию. Вернулся до-
мой с медалью «За возвращение 
Крыма».

— Когда началась спецопера-
ция, я смотрю — Сережа места 
себе не находит. Спрашиваю, ты 
что задумал, — вспоминает Ли-

лия Якимова. — Оказывается, он 
уже проходит комиссию и под-
писывает контракт. И говорит: 
«Как я могу дома сидеть, мама, 
когда мои товарищи там?».

Рядовой Якимов был зачис-
лен в состав десантно-штурмо-
вой роты в апреле 2022 года. 

А уже 30 июня убыл в команди-
ровку для выполнения боевых 
и специальных задач на специ-
альной военной операции.

— С тех пор я не могла со-
мкнуть глаз, — признается Ли-
лия Викторовна. — Молилась и 
просила только об одном — уви-
деть своего ребенка живым.

Она увидела его спустя пол-
тора года на больничной койке 
в госпитале. Сергея тяжело ра-
нили в бою. Попал под обстрел. 
Более 50 осколков внутри. Ис-
текая кровью, полз к своим. 
Видавший многое военный хи-
рург сказал: «Не понимаю, как 
ты выжил, парень». Он перенес 
несколько сложнейших опера-
ций. Один осколок до сих пор в 
легком. Еще хромает. Но идет 
на поправку. После лечения в 
НМИЦ ВМТ имени Вишневско-
го в Красногорске прибыл в род-
ную войсковую часть в Ново-
российске, где в настоящее вре-
мя находится на долечивании.

Это одна сторона медали — 
боевая, простая и ясная. А дру-
гая, мирная? В декабре 2023 
года в регионе был принят указ 
губернатора Омской области 
Виталия Хоценко № 313 «О до-
полнительной мере поддержки 
в виде ежемесячной денежной 

компенсации части расходов 
на оплату жилого помещения и 
коммунальных услуг граждан 
Российской Федерации, участ-
вующих в специальной военной 
операции, и членов их семей». 
Мама Сергея обрадовалась. Он 
был как раз кстати.

— Мы вместе с сыном жили в 
большом доме с газовым отоп-
лением. Сейчас я в нем одна, — 
рассказывает Лилия Викторов-
на. — Только в декабре за газ «на-
мотало» 6700 рублей. Плюс око-
ло 4 тысяч рублей за все осталь-
ное. Поэтому компенсация в 
30 процентов была мне весьма 
кстати. Собрала все докумен-
ты и обратилась в МФЦ Тюка-
линского района с заявлением. 
Но получила отказ. И больше 
всего меня убило, как чинов-
ники это объясняли: дескать, в 
связи с тем, что мой сын в насто-
ящее время «находится за лен-
точкой», то есть не находится 
на территории СВО. Как же так? 
Почему раненые товарищи Се-
режи из других регионов полу-
чают эту меру поддержки, а ему 
она не положена?

Это действительно чудовищ-
но несправедливо. Выходит, что 
пока боец с омской пропиской 
находится на территории СВО, 
он имеет право на компенса-
цию. А как только получил ра-
нение и лечится на территории 
России, льгота «автоматиче-
ски» отменяется. Ковыляй поти-
хонечку, солдат. Когда выздоро-
веешь и вернешься «за ленточ-
ку», тогда и получит твоя мать 
пару тысяч рублей на оплату 
коммуналки. А пока платите за 

свет и газ по полной. Именно так 
омские чиновники обусловили 
свою помощь по оплате комму-
нальных услуг.

Говорят, знающим об этом 
солдатам приходится лукавить. 
Брать в войсковой части справ-
ку о том, что они убыли на СВО. 
А справку о том, что находятся 
на лечении на территории РФ, 
не предоставлять. Но пенсио-
нерка Якимова из сибирской 
деревни не знала о таких хитро-
стях. Да и знать не хочет.

Разобраться в ситуации «РГ» 
попросила вице-губернатора 
Омской области Алексея Рома-
хина. Он пообещал помощь. Но 
прошел месяц, а ответа до сих 
пор нет. Руководитель Омско-
го филиала фонда «Защитники 
Отечества» Наталья Чайка раз-
вела руками, мол, таков указ гу-
бернатора.

Не знаю, известно ли об этом 
главе региона Виталию Хоцен-
ко. Но тут, по-моему, важно дру-
гое: кто исправит уловку его чи-
новников, чтобы мать рядового 
Якимова получила помощь?

«РГ» обратилась к проку-
рору Омской области Алексею 
Афанасьеву с просьбой прове-
сти проверку данных фактов 
и рассмотреть возможность 
выступить с законодательной 
инициативой, чтобы права по-
страдавших зоне спецоперации 
участников СВО были восста-
новлены.

Ведь такой избирательный 
подход ухудшает социальное 
положение пострадавших в 
боях и получивших увечья бой-
цов. А это недопустимо.  

МЕСТНАЯ  ВЛАСТЬ Губернатор Оренбуржья Денис Паслер: 
Каждый пострадавший в половодье будет услышан и каждый получит 
необходимую помощь

На потоке
Валентина Зотикова, 
«Российская газета», Оренбург

В 
пострадавшем от бес-
прецедентного навод-
нения Оренбуржье 
эвакуированные из 
зоны бедствия жите-
ли начинают возвра-
щаться в свои дома. 
Когда на ранее затоп-
ленных территори-

ях восстановится нормальная 
жизнь? Что делают власти, что-
бы поддержать людей в трудное 
время? На вопросы корреспон-
дента  «РГ» ответил губернатор 
Оренбургской области Денис 
Паслер.

Денис Владимирович, полово-
дье стало тяжелым испыта-
нием для региона. Пострадали 
десятки тысяч людей. На ка-
кую помощь от региона могут 
рассчитывать оренбуржцы, 
оказавшиеся в зоне подтоп-
ления?

ДЕНИС ПАСЛЕР: Если говорить о фи-
нансовых выплатах от региона, 
то помощь уже идет. В первые 
дни стихийного бедствия мы уве-
личили все выплаты пострадав-
шим вдвое: единовременное по-
собие составляет 20 тысяч руб-
лей на человека, при частичной 
утрате имущества первой необ-
ходимости — 50 тысяч, а при пол-
ной — 100 тысяч рублей на чело-
века. За причиненный стихией 
вред здоровью выплачивается от 
200 тысяч до 400 тысяч рублей — 
в зависимости от степени тяже-
сти. Семьям погибших установ-
лены выплаты в миллион рублей. 
К счастью, на сегодня данных о 
гибели людей в результате павод-
ка нет. По состоянию на суббо-
ту к нам поступило уже 372 798 
заявлений на получение выплат. 
Выплаты назначены 42 942 орен-
буржцам, а 38 016 человек уже 
получили деньги. Замечу, мы 
направили 10 миллиардов руб-
лей на поддержку пострадавших 
от паводка. Но это не основная 
часть средств. Значительную по-
мощь область получит из феде-
ральной казны.

Как бы за общими цифрами 
не потерять конкретного че-
ловека?

ДЕНИС ПАСЛЕР: Прием заявлений 
ведется как на сайте госуслуг, 
так и во всех МФЦ, которые сей-
час работают без выходных. 
Люди, проживающие в пунктах 
временного размещения, могут 
подать заявления там же, на ме-
сте — за каждым ПВР закреплен 
сотрудник МФЦ.

По опыту предыдущих разли-
вов много вопросов возникает 
по компенсации имущества. 
Что делается для этого?

ДЕНИС ПАСЛЕР: Сейчас на террито-
риях, освобождаемых от павод-
ка, работают более 160 комис-
сий по оценке ущерба имуще-
ству и комиссии, которые оце-

нивают состояние жилья. В 
случае если комиссия призна-
ет, что дом подлежит капиталь-
ному ремонту, размер выплаты 
рассчитывается по 7 тысяч руб-
лей за квадратный метр офици-
ально оформленной общей пло-
щади дома или квартиры. Если 
же дом подлежит сносу, то по-
лагается выплата на приобре-
тение другого жилья из расчета 
нормы, умноженной на 68,712 
тысячи рублей. Например, на 
1 человека полагается 33 квад-
ратных метра, на 2 человек — 
42 кв. метра, на 3 и более чело-
век — по 18 кв. метров на каждо-
го, но не более ранее занимае-
мой площади. И замечу, по фе-
деральному законодательству 
выплаты могут быть назначены 
тем, кто не имеет в собственно-
сти другое жилье.

А если кто-то, допустим, не 
успел дом зарегистрировать в 
собственность?

ДЕНИС ПАСЛЕР: Ничего страшного, 
мы пошли навстречу людям в 
такой ситуации. Жилье, попав-
шее в зону подтопления, но не 
зарегистрированное как соб-
ственность, будет оформлено в 

срочном порядке — чтобы хозя-
ева получили меры поддержки. 
Тем, кто лишился документов в 
ходе разгула стихии, оператив-
но выдаем новые — сделать это 
можно всего за сутки.

В Орске, который первым 
принял на себя удар стихии, 
уже идут восстановительные 
работы. Когда будет заверше-
на оценка ущерба, нанесенного 
стихией орчанам?

ДЕНИС ПАСЛЕР: Что касается оцен-
ки ущерба, то комиссии по уста-
новлению фактов утраты иму-
щества первой необходимости и 
по оценке состояния работают, 
в день проходят сотни адресов. 
Есть дома, которые признаны 
подлежащими сносу. Эту работу 
планируется завершить до мая. 
Пока в Орске остаются закры-
тыми девять школ, обучавши-
еся в них дети перераспределе-
ны в другие учебные заведения. 
Возобновлено горячее питание 
для ребят, учебный процесс ве-
дется по полной программе. Са-
мая острая проблема в городе 
сейчас — с водой. Большинство 
подземных скважин затоплено, 
у специалистов нет возможно-

сти добраться до них, пока вода 
не спадет. Ремонтные работы 
на Кумакском водозаборе идут 
круглосуточно. Сейчас стабиль-
но действуют 37 скважин из 73. 
С учетом новых насосов объем 
воды значительно больше и дав-
ления хватает, чтобы она дохо-
дила до новых кварталов. Над 
этим работают все службы. На-
деемся, что в ближайшие дни 
этот вопрос будет решен. Зада-
ча на сегодня — привести город 
в порядок как можно быстрее. 
И уверен, мы справимся.

А что будет с орской дамбой?
ДЕНИС ПАСЛЕР: По поводу орской 
дамбы, а вернее, земляной на-
сыпи, я уже говорил и повто-
рю снова: не нужно тут «искать 
ведьм». Прорыв произошел 
из-за рекордного сброса воды. 
В Орске будет построена новая 
дамба: в ближайших планах — 
работа над проектом.

Как в регионе восприняли вак-
цинацию от гепатита А?

ДЕНИС ПАСЛЕР: Я бы сказал, с по-
ниманием. Привиты уже око-
ло 90 тысяч оренбуржцев. Об-
ласть получила 120 тысяч доз 
вакцины из резервного фонда 
правительства РФ. Вакцинации 
подлежат дети с трех лет, а так-
же взрослые без ограничения 
по возрасту. Кстати, работая в 
Орске, я тоже привился.

Вы достаточно часто встре-
чаетесь с людьми. О чем они 
вас просят, какие проблемы 
волнуют их в первую очередь? 
И слышите ли вы их?

ДЕНИС ПАСЛЕР: Живое общение — 
это как проверка на дороге, туда 
ли мы идем, то ли делаем... Оно 
помогает снимать боль с острых 
проблем. Вот в минувшую пят-
ницу по моей инициативе в пер-
вом чтении был принят регио-
нальный законопроект, кото-
рый позволит в приоритетном 
порядке, бесплатно и без тор-
гов, предоставлять землю лю-
дям, утратившим жилье в ре-
зультате паводка. Об этом очень 
много говорили жители Орска 
на встречах. Теперь владельцы 
домов, которые подлежат сносу 
из-за паводка, смогут выбрать 
для строительства как свои 
прежние участки, так и новые 
— из специальных фондов, кото-
рые формируются в муниципа-
литетах.

По просьбам пострадавших 
освободили от коммунальных 

платежей, а банки ввели для них 
кредитные каникулы. Не будут 
платить транспортный налог 
жители, чьи машины или другое 
имущество первой необходимо-
сти пострадали во время павод-
ка. Причем платить этот налог 
им не придется как за прошлый, 
так и за текущий год. Это же ка-
сается и организаций, индиви-
дуальных предпринимателей и 
самозанятых. На прошлой не-
деле мы начали выдавать серти-
фикаты ученикам, оставшимся 
после наводнения без одежды и 
обуви. На каждого школьника 
семья получит 7000 рублей. Так 
что каждый будет услышан и 
каждый получит необходимую 
помощь.  

А К Ц Е Н Т

Кто исправит уловку омских 
чиновников, чтобы мать рядового 
Якимова получила помощь

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
 Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Россий-
ской Федерации объявляет об открытии вакантной должности:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Российской 
Федерации — председателя Судебной коллегии по эко-
номическим спорам Верховного Суда Российской Феде-
рации.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-
шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанную 
вакантную должность с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 
125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 13 мая 2024 года. Заяв-
ления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмо-
трению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ  ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 
КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с ФЗ «О политических партиях» образован 
Организационный комитет по подготовке, созыву и проведе-
нию учредительного съезда политической партии с предпола-
гаемым наименованием «Коалиция российских патриотиче-
ских сил «РУССКАЯ ВЕСНА»». Дата представления уведомле-
ния об образовании комитета в Министерство юстиции РФ – 
22.03.2024 г. Контактный телефон: +7 495 795-12-56, электрон-
ная почта: ok@rusvesna.info

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Губернатор Оренбургской области 
Денис Паслер (третий справа) 
во время спасательных мероприя-
тий в селе Краснохолм.

А К Ц Е Н Т

Жилье, попавшее в зону подтопления, 
но не зарегистрированное 
как собственность, будет оформлено 
в срочном порядке
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Лилия Якимова, мать тяжелораненого бойца, не понимает, почему ей отказали в льготах на оплату коммунальных 
услуг.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Курган может выдохнуть: рост воды прекратился и Тобол постепенно вхо-

дит в свои берега. Вчера в полдень уровень в реке опустился до отметки 

1000 сантиметров, хотя еще сутки назад был 1013. «Вода в Кургане поти-

хоньку пошла на спад, — написал в своем телеграм-канале глава региона 

Вадим Шумков. — Это не повод расслабиться, так как сейчас основная за-

дача здесь — держать дамбу до снижения уровня ниже опасного».

Накануне дамба наделала много шума. Как пишут специалисты, «она ис-

пытала сильную гидравлическую нагрузку». В насыпи появились протеч-

ки и отслоения. Нависла реальная угроза ее прорыва. На спасение горо-

да вышли сотни людей, пригнали массу техники. Всю ночь кипела рабо-

та. Дамбу отстояли.

Зато в Тюменской области ждут пика паводка. Острая ситуация склады-

вается в Ишиме. В воскресенье одноименная река напиталась до отмет-

ки в 10,5 метра, что выше критической точки на два метра. Пик ожидают 

завтра-послезавтра. Если не будет осадков, то уже в середине недели 

вода может пойти на спад.

Подготовили Валентина Пичурина, Ирина Никитина
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СЕМЬЯ В Москве впервые 
сыграли свадьбу 
в библиотеке

Любовь 
как в сказке

Ангелина Зеленькова

В Москве прошла очередная акция «Библионочь», ко-
торую посетили свыше 40 тысяч москвичей, а в одной 
из библиотек влюбленные книголюбы сыграли даже 
свадьбу.

Старт акции дал глава столичного департамен-
та культуры Алексей Фурсин в библиотеке-читальне 
им. А.С. Пушкина. В этом старинном особняке 19 века 
столичные ЗАГСы решили впервые среди книг прове-
сти торжественную регистрацию брака. «Запах книг, 
который мы почувствовали, переступив порог биб-
лиотеки, напомнил нам студенческие годы и дни на-
шего знакомства, хотя с тех пор прошло уже девять 
лет», — рассказали супруги Кристина Щербакова и 
Евгений Твердохлеб. Они познакомились в Москве, 
куда приехали учиться. Получилось как в сказке: с 
первого взгляда влюбились не только друг в друга, но 
и в город.

Поздравляя семью, Алексей Фурсин дал молодым 
совет: «Когда придет время и у вас появятся дети, вы 
непременно зададитесь вопросом: как помочь им по-
любить книги? И тогда достаточно будет отвезти их в 
городскую библиотеку, где проходят увлекательные 
акции, спектакли, концерты и выставки».  

ИНИЦИАТИВА Москва 
и Подмосковье выступают 
за введение единого 
патента для мигрантов

Стройки ждут

Ирина Рыбникова

Москва и Московская область планируют перейти на 
единый трансграничный патент для мигрантов, рабо-
тающих на стройках региона. Идея оформлена в виде 
закона, который уже направлен в правительство РФ 
и сейчас проходит процедуру согласования, сообщил 
первый замруководителя главного управления регио-
нальной безопасности Подмосковья Владимир Гера-
сименко.

О нехватке кадров на стройках говорят не впервые. 
По данным Национального объединения строителей, 
только в прошлом году дефицит кадров в строительной 
сфере вырос на 36%, в этом эксперты прогнозируют 
его увеличение еще на 15%. «Среди нужных специали-
стов лидируют бетонщики, арматурщики и монолит-
чики — это 40% вакансий. Далее отделочники, штука-
туры, маляры и плиточники — еще 20%. Не хватает по 
12% сварщиков и каменщиков, 5% дорожных рабочих. 
И даже подсобная низкоквалифицированная рабочая 
сила, с которой раньше никогда не было сложностей, 
сейчас в дефиците», — отмечает президент НОСТРОЯ 
Антон Глушков. Такая ситуация в целом по стране. В 
столичном регионе, где в разы выше зарплата, с кадра-
ми лучше. Но в Москве и Подмосковье и строек больше. 
Завершать их зачастую требуется с опережением, что-
бы не тормозить госпрограммы, нацпроекты, да и про-
сто не снижать качество жизни людей.

Сейчас у иностранных специалистов, работающих 
на московских стройках, одни патенты, а у тех, кто 
трудится в Подмосковье, — другие. У них разная сто-
имость — за столичный патент мигранты ежемесячно 
платят 8220 рублей, за областной 7500 рублей. У них 
узкий юридический статус: трудиться на стройках од-
ного региона с патентом другого — значит, нарушать 
миграционное законодательство. Между тем многие 
крупные застройщики имеют объекты и в Москве, и в 
Подмосковье, причем это не только коммерческое жи-
лье, но и социальные учреждения.

«Единый трансграничный патент позволит таким 
строительным компаниям оперативно перебрасывать 
иностранных специалистов с объекта на объект в гра-
ницах всего Московского региона в зависимости от 
производственной необходимости», — уверен Гераси-
менко. Все равно некоторые специалисты задейство-
ваны не во всем процессе строительства, а лишь на 
определенных его этапах. Предполагается, что единый 
патент будет иметь и единую для всего региона стои-
мость.  

Евгений и Кристина мечтали сыграть свадьбу в старинном 
особняке 19 века.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Не кантовать!
Бои за город шли не-
шуточные.   Хотя на 
фоне английских бом-

бежек, стерших с лица земли 
центр города и Кенигсберг-
ский собор, это был точно гу-
манный штурм, но в Шилле-
ра попали и в груди его зияла 
дыра. И кто-то из умных и об-
разованных советских офице-
ров, во избежание дальнейших 
попаданий, повесил на памят-
нике издалека видное объявле-
ние «Свой».

Кант нам тоже «свой». И 
не только потому, что четыре 
года был подданным Россий-
ской империи, а русские офи-
церы ходили к нему на лекции 
и звали на обеды. И Карамзин, 
приезжая в Кенигсберг, специ-
ально приходил (извиняясь, 
что незваным) в гости к «бело-
му и нежному» старичку. Это 
июнь 1789-го, Карамзину — 22, 
Канту — 65. Он уже всем изве-
стен как «все сокрушающий» 
(мыслью, конечно) Кант. Они 
проговорили три часа. «Кант 
говорит скоро, весьма тихо и 
невразумительно… Домик у 
него маленький… Все просто, 
кроме... его метафизики».

Но Кант нам «свой» еще  и 
потому, что мировая культура в 
лучших своих образцах — всем, 
кто находится в здравом уме и 
доброй памяти — всегда «своя».

Кант перед зданием универ-
ситета — копия памятнику, по-
ставленному ему в середине 
XIX века. Скульптор Раух явно 
делал его со всем известного 
портрета — камзол с больши-

ми пуговицами, видимо, мод-
ными тогда (а Кант, часто бы-
вая у графини, обязан был, да 
и похоже любил, быть модным 
— носил даже пальто с золо-
той каймой). Жабо, необходи-
мое тогда почти как ныне гал-
стук. Упругие локоны парика. 
«Компьютерная сутулость», 
которую интеллектуалы обре-
ли еще в XVIII веке. Только ниж-
няя челюсть слишком выдается 
вперед, как у людей волевых и 
причастных к власти.

Под каштаном, брызнувшим 
в небо первыми, неуклюже раз-
ворачивающимися листьями, 
философ Андрей Тесля гово-
рит мне, что с волей у Канта все 
было в порядке, так что подбо-
родок не обманывает.

Договариваемся, что в раз-
говоре о Канте нас трое — он, я и 
читатель. «Читатель главный?» 
— уточняет философ. Нет, гово-
рю, но важный. Как зритель в 
театральном зале: реплики на 
сцену подавать не может, но без 
него спектакль не сыграть.

За три века, как корабль ра-
кушками, Кант оброс обид-
ными штампами — книжный 
червь, не от мира сего,  ста-
рикан, живущий по железно-
му расписанию... Одна интер-
нет-энциклопедия даже рис-
кнула спустя три века выста-
вить ему онлайн-диагноз… ши-
зофрения. Правда, оговорясь, 
что ипохондрия тогда была 
модной штукой.

Учитывая все это, думаешь, 
что Канта сегодня хорошо бы 
не «кантовать», не перевора-
чивать с ног на голову в своих, 
никому не понятных целях.

И чтобы студенты, начитав-
шись такого рода материалов,  
не спрашивали: «Он был бота-
ником? Сумасшедшим?».

 — В молодости, когда ему 
не в шутку не хватало средств, 
он играл в бильярд на деньги — 
явно не «ботанский» стиль по-
ведения, — парирует такие во-
просы Тесля. Добавляя: «При 
этом никаких аддикций (зави-
симостей) у Канта не было».

Откуда он взялся?
— Тут Кант точно прогули-

вался. И, кстати, Гофман. Они 
наверняка встречались.

Направляясь к Старой Аль-
бертине, где, собственно, Кант 
преподавал, мы оказываемся 
у Нижнего озера. Над ним дав-
но нависают строения XX и XXI 
веков, в том числе не достроен-
ный в советское время и подле-
жащий теперь разбору, почти 
по-гофмановски чем-то пугаю-
щий дом советов на месте быв-
шего королевского замка. Тесля 
смеется: у нас тут ни одно ме-
сто не теряет своего предназна-
чения: на месте замка — дом со-
ветов, на месте университета  — 
университет, даже силовое ве-
домство по своему адресу.

Но озеро и воздух над ним та-
кие же, как при Канте — и это  хо-
рошая катапульта для путеше-
ствия в XVIII век.

Вопрос, откуда берутся ге-
нии, никогда не перестанет  нас 
волновать.

Отец Канта, как и он сам, в 
юности принадлежал к гильдии 
шорников, изготавливал седла и 
другие конские аксессуары. Из 
шорников в философы нет пря-
мого пути.

«Можно я отвечу на ваш во-
прос по-марксистски?» — спра-
шивает мой спутник. Он уверен, 
что причина восхождения Кан-
та кроется в Кенигсберге и его 
производительных (торговых) 
силах. Околоморской город, со-
единенный морем с миром, за-
щищенный от пиратских нападе-
ний тем, что стоит не на берегу…

Морем приходят товары (Ке-
нигсберг — город торговых скла-
дов) и мировые новости. Кант, 
кстати, был еще и публицистом, 
писал в берлинские газеты. Это 
вряд ли его кормило, но имя точ-
но давало.

Сравниваю Канта с Рем-
брандтом в связанном со всем 
миром приморском Амстерда-
ме. Конечно, соглашается мой 
собеседник, только на философ-
ские тексты, в отличие от кар-
тин, не делают дорогие заказы.

Нестоличный умник
А еще важно, что Кенигсберг 

не был столицей, считает Тесля. 
В столице бы Кант, скорее всего, 
не вырос в гении. Потому что 
это повышенные скорости, уча-
щенные контакты, бесконечные 
толкания под локоть... Где бы он 
там взял 11 лет покоя для «Кри-
тики чистого разума»?

Столь ясную уверенность в 
возможности интеллектуаль-
ного лидерства в провинции я 
встречала только у Бориса Па-
стернака в «Докторе Живаго»: 
«Вся образованная русская про-
винция, часто идущая впереди 
столиц, благодаря сохранившей-
ся в глуши основательности».

Кроме неспешной основа-
тельности продуваемого миро-
выми ветрами и новостями Ке-
нигсберга, важны были лучшая в 
городе гимназия, а потом и уни-
верситет. Именно германская си-
стема образования многие годы 
создавала в раздробленной и 
ослабленной стране самую раз-
ную элиту — от чиновников и во-
енных до ученых.

— Это был, по сути, единствен-
ный «социальный лифт», под-
нимавший наверх одаренных и 
сильных. Фихте вслед за Кантом 
поднялся на этом лифте из семьи 
ткачей.

Но на этот лифт Кант мог и не 
успеть заскочить, учась в пло-
хонькой гимназии на окраине го-
рода. Но еще одним основанием 
его восхождения стала вера. Го-
род был пиетистским. Это осо-
бый подвид протестантизма, где 

«главной темой» внутренних 
усилий верующего становились 
поиски личной святости. Имен-
но приехавший в Кенигсберг зна-
менитый пиетистский богослов 
Франц Шульц, дававший в горо-
де библейские уроки и заходив-
ший в семью Канта, заметив его 
способности, посоветовал роди-
телям перевести его в хорошую 
гимназию. Его отправили в зна-
менитый Фридрихс-Коллегиум. 
Вот с этого момента он, пожалуй, 
и сел в лучший немецкий соци-
альный лифт.

— Ну а то, что он не любил 
нравы Фридрихс-Коллегиума, а 
взрослых едва ли не презирал — 
за рабскость — пиетизм?

— И тем не менее, — говорит 
Тесля.

Сказанное без жарких спо-
ров и пояснений это «тем не ме-
нее» напомнило мне знамени-
тый принцип Мераба Мамарда-
швили, советовавшего пости-
гать Канта, прибегая к словес-
ным «аккордам», неожиданно-
му сочетанию вроде бы не так 
уж и значимых слов — «только», 
«ведь», «уже» …

Услышанное мною «тем не 
менее» я перевожу как — не толь-
ко то, что мы любим, делает нас, 
но иногда и то, что не любим.

Тайм-менеджмент 
XVIII века

После окончания гимна-
зии и университета энергию 
для дальнейшего умственного 
восхождения — от зачисленно-
го в штат профессора к гению  — 
Канту, похоже, задавал как раз 
его режим жизни с экономией 
чуть ли не каждой секунды. Он 
считал расточительство поро-
ком и поэтому тщательно под-
считывал время. В одно и то же 
время выходил на прогулку и 
возвращался. В Кенигсберге  по 
нему сверяли часы. Сегодня это 
глуповато осмеивается в само-
уверенных новостных жанрах 
рассказов о философе.

В 1974 году у нас вышла до-
кументальная повесть Даниила 
Гранина «Эта странная жизнь» 
— о профессоре Александре Лю-
бищеве, ученом из Ульяновска, 
сделавшем в науке прорывные 
открытия, создавшем что-то 
вроде периодической системы 
Менделеева для энтомологии и 
отметившегося еще и в генети-
ке, математике, философии.  В 
повести Гранин рассказывает, 
как Любищев, не прерываясь, с 
1916 года вел необычные днев-
ники, учитывая каждый мо-
мент прожитого времени. «По-
всюду я натыкался на краткий 
перечень сделанного за день, 
расцененный в часах и мину-
тах». Учет времени давал уче-
ному ресурс для чрезвычайно 
насыщенного и содержатель-
ного труда, и это кончалось 
открытиями.

Сегодня повесть Гранина ак-
тивно рекламируется на сайтах 
по тайм-менеджменту.

«Все, о Люцилий, не наше, а 
чужое, только время наша соб-
ственность», — писал Сенека. 
Так, может, это не странности  

Канта, а наше неумение быть 
собственниками времени.

Кант как шарнир
Поднимаемся от озера к утра-

ченному королевскому замку и 
говорим о том, что, собственно, 
сделал Кант.

Он примирил два главных фи-
лософских взгляда на мир. Один 
— субъективистский — Беркли, 
Юма — о том, что познание апри-
орно, и задано человеческими 
способностями мыслить, а по-
знаваемая природа, ну пусть по-
будет на вторых ролях, она ни-
чего не диктует. Второй — раци-
ональный — от Декарта — разум, 
отражающий законы природы и 
сам следующий им.

Кант не то, чтобы сказал: и ты 
прав, и ты прав. Он показал, как 
в реальности происходит мыш-
ление, и как задействовано в нем 
априорное человеческое знание 
и знание опытное, формирую-
щее того, кто познает. Он развер-
нул свое видение так, что потом 
уже спорщикам не о чем было 
спорить. Отсюда «все сокруша-
ющий» Кант. 

Кант был фигурой века Про-
свещения, убедительно пока-
завшей нам, что знание и разум 
— самостоятельная и одна из са-
мых верных и действенных из 
данных человеку сил. И он был 
человеком Нового времени, на-
ступившего в том числе благо-
даря ему и до сих пор не кончив-
шегося.

Место последнего дома Кан-
та потеряно в пространстве, 
застроенном кинотеатром 
«Каро», банками и «Ростелеко-
мом». Но он точно стоял на Прин-
цессенштрассе, 2, до универси-
тета было легко дойти пешком.

Через Старую Преголю в 
XVIII веке было много мостков, и 
Кант быстро попадал на остров, 
теперь носящий его имя. Сейчас, 
несмотря на будний день, остров 
«засыпан» туристами, как шах-
матные доски на сеансе одновре-
менной игры. Тут и там экскур-
соводы задают публике в микро-
фон загадки, делая образ Канта 
туристически востребованным. 
Все, как везде в таких местах, 
разве что нет ряженных в костю-
мы Канта. Не рискуют? А вдруг 
кто подойдет и всерьез спросит 
про категорический императив.

Кант, кстати, очень редко чи-
тал в университете то, что мы 
сейчас назвали бы «авторским 
курсом». И видимо, не только из 
воспитанности, как полагает Ме-
раб Мамардашвили, а просто по-
тому что так тогда было установ-
лено — преподавать по изданно-
му и принятому к преподаванию 
наставлению. Разбирая со сту-
дентами написанное. Кант читал 
философию по учебнику Вольфа. 
В учебниках, правда, оставляли 

пустые страницы, чтобы читаю-
щие по ним лекции могли делать 
свои пометки. Из этих коммен-
тарийных пометок потом мог 
вырасти самостоятельный текст 
«Метафизики нравов» или «Кри-
тики способности суждений».

Кант читал самые разные 
предметы, в том числе, напри-
мер, и математику. И русские 
офицеры на его лекциях как раз 
прагматически постигали ее -  
для необходимых им знаний в ар-
тиллерии или географии.

Нравственный закон 
внутри нас

Могила Канта — самое «силь-
ное» и притягательное место 
на острове. Может, с нею бы со-
ревновался собор, но он пока 
больше концертный зал.

Первый раз, прочитав «Мета-
физику нравов», я пришла к его 
могиле с цветами. Кинула белые 
хризантемы далеко за ограду, на 
надгробие, и возмутилась, что 
нет креста.

Кант, с которым долго про-
щался город, пока в феврале 
1804 года оттаивала замерзшая 

земля, под звон колоколов (уход 
философа — значимое событие 
для urbi et orbi) был похоронен в 
профессорской часовне рядом с 
собором, и крест там был, конеч-
но, самым главным предметом. 
В 20-е годы XX века полуразру-
шенную неоготическую часов-
ню, поставленную над могилой 
в веке XIX, заменили открыты-
ми колоннами в стиле бау-хаус. 
Сооружение уже стало самосто-
ятельной архитектурной ценно-
стью и охраняется государством, 
но, безусловно, противоречит  
религиозному мирочувствию 
Канта.

Тесля подчеркивает, что если 
в XIX веке Канта воспринима-
ли чуть ли не богоборцем из-за 
того, что он оспорил пять доказа-
тельств бытия Божия Фомы Ак-
винского (правда, найдя ошибки 
в доказательствах, он не нашел 
ошибки в Боге), то в XX и XXI ве-
ках, наоборот, Кант восприни-
мается как философ, утвержда-
ющий Бога. Даже атеисты стали 
догадываться, что знаменитого 
Кантовского «нравственного за-
кона внутри нас» без Бога нет. 

Тесля поясняет, что нрав-
ственный закон у Канта это не 
так просто, как мы привыкли ду-
мать, часто цитируя слова про 
него и звездное небо. Нравствен-
ным Кант считал лишь тот посту-
пок, который мы совершаем, ру-
ководствуясь только чувством 
долга. Ни капли тщеславия, сим-
патии, любезности, желания 
обратить на себя внимания.

— Ну как-то это уплощенно, — 
смущаю я спутника. — Один долг 
это для роботоподобного чело-
века. Пусть добро будет хоть и с 

недостатками, но живым…  По 
часам хорошо совершать прогул-
ки, совесть не работает по часам.

Помощник библиотекаря
В кантовскую Старую Аль-

бертину не попадешь, у  исчез-
нувшего входа только памят-
ник ее основателю, герцогу Аль-
брехту. Но в Альбертину II, где 
начался наш маршрут, можно 
вернуться. Перед нами легко 
раскрываются сенсорные две-
ри, а в кофейне «Вольтер» с под-
оконника иронически  улыбает-
ся голова философа в красной 
феске.

Внутренний дворик запол-
нен полуразбитыми каменны-
ми русалками, дельфинчиками 
и шарами.

— Это даже не результат ар-
хеологических раскопок — про-
сто откопали при ремонте зда-
ния, — комментирует фило-
соф, замечая мой интерес к 
древностям.

В небольшом кабинете по-
зади библиотечного зала пьем 
кофе и обсуждаем (как и поло-
жено, за закрытыми дверями)  
личную жизнь Канта.

Он два раза собирался же-
ниться, «но пока раскачивался, 
чтобы сделать предложение, — 
дама выходила замуж. Канта ни-
кто не мог ждать, ясное дело», 
иронически замечает в лекци-
ях Мамардашвили. И напоми-
нает, как Кант сказал, что самое 
большое впечатление, которое 
один человек может оказать на 
другого, это впечатление, ко-
торое может вызвать или лю-
бовь, или уважение. «Женщина 
же сочетает в себе и то и другое, 
и впечатление, получаемое от 
женщины, есть одно из самых 
больших возможных впечатле-
ний в мире. И это говорит Кант 
— холостяк, девственник», ци-
тирую я Мамардашвили, а мой 
спутник отмечает у него вер-
ность воссоздания личности 
философа.

А между тем мы находимся в 
почти волшебной комнате. За-
стекленные книжные шкафы,  
а в них невероятные фолианты. 
Здесь книги, к которым прика-
сался Кант, работая еще и по-
мощником библиотекаря.

В Калининграде, наверное, 
нет места, где можно быть бли-
же к Канту, чем здесь.

— Вот та самая книга Вольфа « 
О философии», по которой учи-
лись во времена молодости Кан-
та, вот прижизненное издание 
Гете, — объясняет мой спутник.

И в маленькой скрытой шка-
тулке библиотеки мгновение 
останавливается, и возникает 
чувство, что  Кант заглянет сей-
час в окно.  

В учебном корпусе Балтийского 
госуниверситета — двухметровый 
бюст Канта из гофрокартона.

Философ Андрей Тесля помог нам увидеть в Калининграде места, «помня-
щие» Канта.

А К Ц Е Н Т

Домик у него маленький. 
Все просто, кроме... его метафизики

А К Ц Е Н Т

На острове Канта нет ряженых 
в его костюмы. Не  рискуют
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Я МЫСЛЮ — ЗНАЧИТ, 
Я СВОБОДЕН
Выдающемуся философу Георгию Гачеву — 95 лет.

Мыслящий человек очень раздражает. Что он там на-
думает, непонятно. Поэтому бесит. Особенно тех, кто во-
обще не видит смысла в этих нелепых размышлениях. 
Как потерявший свободу раб никогда не сможет поро-
дить мысль, так мыслящий человек никогда не сможет 
стать рабом.

Мне кажется, Георгий Дмитриевич Гачев, которому в 
майские праздники исполняется 95 лет, бесил советскую 
власть именно непредсказуемостью своих размышле-
ний. Поэтому столь редко выходили его книжки. В них 
было (и остается) то, что одних невероятно радует, а дру-
гих столь же невероятно бесит — свободная мысль. Вооб-
ще, это довольно тавтологическое словосочетание: «сво-
бодная мысль». Если это мысль, то она всегда свободна. А 
если не свободна — значит, повтор чего-то чужого.

Не случайно он писал книги об эросе у разных на-
родов. Любителей пошлости прошу не суетиться — это 
научные исследова-
ния. В эросе человек 
предельно обнажен 
не только телесно. 
Человек свободен 
и раскрыт, и, зна-
чит, готов для пони-
мания.

Гачев никогда не 
был открытым дис-
сидентом. Но и саму 
власть, ее символы 
не очень-то почитал. 
Вспоминаю, как он 
рассказывал мне ис-
торию написания предисловия к роману Серафимовича 
«Железный поток». Денег всегда не хватало, потому что 
книги не печатали. А тут — вполне себе гонорар…

Гачев говорил, что проблема не в том, чтобы напи-
сать текст, но для этого придется прочесть роман. Чи-
тать историю похода красноармейцев и про то, как ре-
волюция перековывает крестьян из единоличников 
в борцов за советскую власть, — не хотелось. Георгий 
Дмитриевич собрал сведения о Серафимовиче, что-то 
про роман. Мало…

И тогда он задумался над названием. «Железный по-
ток»… Железо — нечто абсолютно твердое, жесткое, 
едва ли не пример стабильности. И вдруг рядом — поток, 
течение… Этот «пример стабильности» должен куда-то 
передвигаться. На таком противопоставлении вполне 
можно было написать весь текст. Не знаю, написал ли 
его Гачев, но идея, согласитесь, чудесная.

Свою книгу «Русский эрос» Георгий Дмитриевич по-
дарил после эфира моей программы «Ночной полет», на 
которой Гачев всегда был желанным гостем. Книга с та-
ким названием, разумеется, могла выйти только после 
распада СССР.

Хвастаюсь дарственной надписью: «Дорогому мо-
ему собеседнику Андрею Максимову на продолжение 
знакомства». Быть собеседником Гачеву — это награ-
да. Но самое поразительное, что после росписи Георгий 
Дмитриевич написал свой телефон. Так простая вежли-
вость превращается в реальный шаг навстречу.

Открываю книгу на первом попавшемся месте. Чи-
таю: «Земля порождает в нас привязанность: тяжесть, 
покой нестронутости… Вода порождает движение по го-
ризонтали… Воздух — идею расширения объема, обнять 
весь мир…»

Земля, вода, воздух — три сферы жизни. Вот так их ви-
дит думающий человек. Не просто место жительства, но 
то, что нас создает.

Когда речь идет о таких людях, как Гачев, принято 
писать: «Разговаривать с ним было нелегко». Имеет-
ся в виду уровень мысли, которому надо соответство-
вать. Гачев не просил, даже намеком, ни о каком соот-
ветствии. Все, что ему было необходимо, как мне кажет-
ся, это интерес к его 
высказыванию. А 
когда человек бле-
щет мыслями, заин-
тересоваться им не-
сложно.

— Почему футбол 
— самая популяр-
ная игра на свете? — 
спросил я его на од-
ном из эфиров.

Ответил, не заду-
мываясь:

— Потому что 
все гадости на зем-
ле люди делают руками. «Руки завидущие, руки за-
гребущие» — не случайно народ придумал. А футбол 
— единственная игра, в которой руки не участвуют. Бо-
лее того, если игрок действует руками — его наказы-
вают. Вот поэтому футбол и популярен — благородная 
игра.

Свобода мыслящего человека еще и в том, что для 
него территория жизни — это есть территория мысли. 
То есть он размышляет не только о прочитанных кни-
гах (лучше, конечно, философских), или о чужих выска-
зываниях (лучше, конечно, парадоксальных). Нет, и об 
этом тоже. Но поводом для рождения мысли является 
жизнь как таковая. Любое ее проявление. Философию 
рождает все.

Редко я встречал столь сосредоточенного человека. 
С одной стороны, Гачев умел быть наблюдателем жиз-
ни, а с другой — концентрировать эти наблюдения в себе 
самом. Мимо его взгляда, казалось, не проходило ни-
чего. Все рождало мысль. А что есть мысль? Чем, ска-
жем, отличается мысль от просто высказанного слова? 
Мысль — это открытие. Когда человек смотрит на то, на 
что глядят все, но открывает что-то свое, часто — неве-
роятное.

На одной из наших встреч Георгий Дмитриевич мне 
говорит:

— Вот сейчас многие спорят о взаимоотношениях 
разных этносов. Это важно, конечно. Но мы почему-то 
не хотим замечать: больше всего воздействует на чело-
вечество этнос автомобилей. Этот этнос наваливается 
на нас и побеждает. Практически без боя машины завое-
вали у людей часть тротуаров, где теперь стоянки. И это 
только начало!

Думающий человек — тот, кто умеет разглядеть нечто 
там, где другие не видят ничего. Не помню, какой гений 
сказал, что талант — это тот, кто попадает в мишень, в ко-
торую никто попасть не может, а гений — в мишень, ко-
торую никто не видит. Так вот мыслитель находит фило-
софию там, где никто и не подумает ее искать.

Георгию Гачеву — 95. Его книги вызывают уважение 
и интерес у тех, кто понимает. Очень бы хотелось, чтобы 
понимающих было больше.

Можно ли научиться думать? Не знаю. Но стремить-
ся к этому необходимо.  

Земля, вода, 
воздух — три 
сферы жизни. 
Не просто место 
жительства, но то, 
что нас создает

Думающий 
человек — тот, кто 
умеет разглядеть 
нечто там, 
где другие 
не видят ничего

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

Откуда 
 взялся Кант? 
Философ 
Андрей 
Тесля — 
о гении из 
Кенигсберга
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ПУТЕШЕСТВИЯ 

Операторы России 
и Беларуси будут развивать 
региональный туризм

Туробмен

Валерия Лобко

Представители туриндустрии России и Беларуси в 
рамках Союзного государства будут развивать семей-
ный, событийный и автотуризм, туры выходного дня и 
унифицируют нормы в сфере туризма.

Такие планы наметили в ходе II Российско-Бело-
русского туристического конгресса в Минске. В 2023 
году по сравнению с 2022 годом число гостей из Рос-
сии в Беларусь увеличилось в 1,6 раза, а из Беларуси 
в Россию — в 1,4 раза. Число взаимных туристических 
поездок можно наращивать и дальше, считают пред-
ставители туриндустрии. Для этого надо налаживать 
транспортное сообщение между регионами союзных 
государств и делать упор на семейный туризм. По мне-
нию директора департамента по развитию туризма 
и индустрии гостеприимства Свердловской области 
Эльмиры Тукановой, необходимо развивать туры вы-
ходного дня — у занятых людей порой нет возможности 
тратить на отпуск 
длительное время, 
и тогда такой отдых 
становится привле-
кательным предло-
жением.

С этим согласен 
предправления Рес-
публиканского со-
юза туристической 
индустрии (РСТИ) 
Беларуси Филипп 
Гулый. Он предло-
жил развивать и 
формат каскадных 
туров. «Там, где территориально инфраструктура поз-
воляет каскадные недельные туры, где это комфорт-
но, нужно придать им нормальный коммерческий 
контент», — отметил он.

«Сейчас у нас тренд на строительство отелей вдоль 
дорог, мы понимаем, что транзитный турист — тоже 
наш турист, мы хотели бы ему давать возможность не 
только переночевать, но и погулять один день, насы-
титься впечатлениями. Для этого развиваем удобный 
качественный сервис вдоль дорог», — рассказал замми-
нистра предпринимательства, торговли и туризма Во-
ронежской области Александр Кукин.

Высказывалась и идея создания туров Союзного го-
сударства. Ранее был представлен исторический марш-
рут, который начнется в Нижнем Новгороде, пройдет 
через Владимир, Суздаль, Смоленск, Могилев, Минск, 
Древний Полоцк, Витебск и Великий Новгород, а за-
кончится в Санкт-Петербурге.  Событийный туризм 
сейчас наиболее популярен после отдыха на море и 
экскурсионной поездки, рассказала директор выстав-
ки «Интурмаркет» Ольга Хоточкина. «Из удачных сло-
жившихся туров у нас есть исторические реконструк-
ции и гастрономические фестивали», — добавляет она.

Туроператоры двух стран также договорились о 
равной ответственности и фактически понесенных за-
тратах при учетах в спорах и судах. Для туристов это 
означает, что в судебных разбирательствах их ждет 
одинаковое решение в судах России и Беларуси.  

РАКУРС Московские школьники отправились покорять мыс Челюскин

По морю на лыжах
Ирина Огилько

Ч
етырнадцать сто-
личных школьни-
к о в  и  с т у д е н т о в 
колледжей отпра-
вились в Большую 
арктическую экс-
педицию под руко-
водством опытного 
путешественника 

Матвея Шпаро. За две недели 
ребята дойдут до самой север-
ной материковой точки Евра-
зии — мыса Челюскин, а еще 
построят мобильный арктиче-
ский город.

Как написал в своем теле-
г р а м - ка н а л е  м э р  М о с к в ы 
Сергей Собянин, участни-
ки экспедиции разделятся на 
два отряда. Отряд школьников 
«Первооткрыватели» совершит 
лыжный переход по льду моря 
Лаптевых от острова Большой 
до мыса Челюскин. Отряду сту-
дентов «Московские профес-
сионалы» предстоит возвести 
мобильный арктический горо-
док: они займутся столярными 
работами, обеспечением связи, 
будут готовить еду. Несмотря на 
разные профили, и те и другие 
будут осваивать территорию 
Крайнего Севера.

Попали же в число 14 путе-
шественников прошедшие се-
рьезный отбор и подготовку. 
Как рассказали «РГ» в пресс-
службе клуба Матвея Шпаро, 
от желающих поступило бо-
лее тысячи заявок. Претенден-
ты должны были быть участни-
ками молодежного движения 
«Движение первых» и напи-
сать «Арктический диктант», а 
потом еще и эссе на тему Арк-
тики. «На втором туре были 
учебно-тренировочные сбо-
ры, в них попали 80 человек: 
по 40 на каждое направление», 
— рассказали в пресс-службе. 
Испытания на выносливость 
проходили в марте в лесах Ка-
релии, где ребята сходили в 
лыжный поход первой катего-
рии сложности — протяженно-
стью 100 километров за шесть 
дней. Четыре ночевки они про-
вели в палатке, а одну ночь в 
рыбацком домике. Ребята учи-
лись работать в команде, ор-
ганизовывать стоянки, ночев-
ки и питание в условиях, при-
ближенных к реалиям Крайне-

го Севера. «Взрослые помога-
ли, но каждый школьник дол-
жен был проявить максимум 
своих сил», — рассказал перед 
началом экспедиции одинна-
дцатиклассник школы №1574 
Матвей Литвак. Школьника не 
смутило, что у него выпускной 
класс и впереди Единый госу-
дарственный экзамен, перед 
которым многие паникуют. 
«Побывать на Крайнем Севере 
для меня — мечта детства. Воз-

можность осуществить ее вы-
падает раз в жизни, и я очень 
рад, что мне удача улыбну-
лась», — поделился школьник. 
Еще одна участница, Елизаве-
та Брайловская, ученица шко-
лы № 883 имени Героя РФ ге-
нерал-лейтенанта М.Ф. Луки-
на, рассказала, что ей в отбо-
рочных турах было интересно, 
хотя и сложно: «Потребова-
лось много мужества и выно-
сливости».

Впереди от ребят потребу-
ется еще больше выносливо-
сти. Ведь сначала они пять ча-
сов летели до Красноярска. За-
тем был перелет местным рей-
сом в Хатангу, небольшое село 
на Таймыре, где расположен 
стационарный базовый лагерь 
участников подобных экспеди-
ций. Именно здесь отряды раз-
делились по профилям. «Это не 
первая экспедиция, первая про-
шла в 2009 году. А началось все 
еще на год раньше, когда вместе 
с напарником Борисом Смоли-
ным полярной ночью мы шли 
более тысячи километров на 
лыжах к Северному полюсу, — 
вспоминает куратор экспеди-
ции Матвей Шпаро. — Тогда и 
пришла идея показать школь-
никам, что же такое Арктика. 
Помочь им поверить в себя, по-
казать красоту нашей страны. 
Могу сказать, что такие экспе-

диции — это история о том, как 
нужно мечтать, чтобы мечты 
сбылись».

Отмечу, в этом году у школь-
ников не единственный шанс 
побывать на Северном полю-
се. Его предоставит и образова-
тельный краеведческий проект 
«Юный полярник». Его ини-
циатор — спикер Мосгордумы 
Алексей Шапошников, которо-
го поддержали представители 
МГУ им. Ломоносова, Россий-
ское географическое общество 
и другие организации. «Это 
третий сезон проекта, причем 
впервые в нем принимают уча-
стие все школы города, а не 
только учебные заведения Се-
веро-Восточного округа. Сей-
час зарегистрировались уже 
более 3 тысяч школьников, на-
бор продолжается», — расска-
зал «РГ» Алексей Шапошников. 
Возрастных категорий в этом 

проекте три: 5—6, 7—8 и 9—10-й 
классы. Чтобы стать его участ-
ником, с 25 апреля нужно про-
слушать 11 лекций и выполнить 
задания. Ответы отправить в си-
стему «Конкурсы и проекты» на 
konkurs.mosmetod.ru. А 25 мая 
написать «Полярный диктант». 
Три абсолютных финалиста, ко-
торые справятся со всеми за-
даниями, отправятся в составе 
экспедиции на ледоколе «50 лет 
Победы» к Северному полюсу 
13 августа. Ребят, получивших 
высокие балы, но не попавших 
в финал, ждут увлекательные 
поездки в северные города стра-
ны, в том числе в Мурманск на 
базу ледоколов.  

Испытания на выносливость прохо-
дили в марте в лесах Карелии, где 
ребята сходили в лыжный поход 
первой категории сложности — про-
тяженностью 100 километров за 
шесть дней.

А К Ц Е Н Т

За две недели ребята дойдут до самой 
северной материковой точки Евразии, 
а еще построят мобильный арктический 
город

АВТО Правила выдачи водительских удостоверений поменялись

Права на сдачу
Владимир Баршев

К
андидатам в водители до-
бавили ошибок и снизили 
штрафные баллы. В об-

щем, экзамен в Госавтоинспек-
ции для подготовленных канди-
датов в водители стал немного 
легче. А водителям с иностран-
ными правами в определенных 
случаях придется сдавать экза-
мены, а то и проходить обучение. 
Об этом рассказал «РГ» началь-
ник управления Главного управ-
ления по обеспечению безопас-
ности дорожного движения МВД 
России полковник полиции Ро-
ман Мишуров.  

С 1 апреля вступили в силу 
поправки в закон о безопасно-
сти дорожного движения, кото-
рый устанавливает новые требо-
вания к допуску к управлению 
транспортными средствами. В 
частности, это касается ино-
странных водителей. Управлять 
машиной с национальными пра-
вами, выданными в другой стра-
не, можно. Но только до того мо-
мента, пока иностранный граж-
данин не получит вид на житель-
ство в России или не приобретет 
российское гражданство. 

Иностранные национальные 
и международные водительские 
удостоверения будут признаны 
недействительными для управ-
ления транспортными средства-
ми на территории Российской 
Федерации по истечении одного 
года с даты получения их вла-
дельцем (иностранным гражда-
нином или лицом без граждан-
ства) вида на жительство либо 
приобретения гражданства Рос-
сийской Федерации. А также 
первого после получения ино-
странного национального води-
тельского удостоверения въезда 
в Российскую Федерацию их 
владельца, являющегося гражда-
нином Российской Федерации.

Законом устанавливается от-
срочка применения данных 
ограничений в отношении ино-
странных граждан и лиц без 
гражданства, получивших вид 
на жительство или приобретших 
гражданство Российской Феде-
рации до 1  апреля 2024 года. А 
также граждан РФ, въехавших 
в Россию до этой  даты.

Имеющиеся у данных катего-
рий лиц иностранные водитель-
ские удостоверения, получен-

ные до дня вступления в силу за-
кона, считаются действительны-
ми до истечения одного года со 
дня вступления в силу настояще-
го Федерального закона, то есть 
до 1 апреля 2025 года. 

— У нас устанавливается чет-
кий запрет гражданам РФ иметь 
национальные удостоверения 
других стран, — пояснил Роман 
Мишуров.  — У водителя есть год 
на то, чтобы обменять иностран-
ные водительские на российские 
пока только на основании мед-
справки и старого водительско-
го. А далее, в зависимости от 
того, гражданином какой стра-
ны он является, кто-то будет сда-
вать только теоретический экза-
мен, кто-то и теорию, и практи-
ку. На категории «С» и «D» — гру-
зовики и автобусы — большин-
ству придется проходить обуче-
ние в автошколах и только потом 
сдавать полноценный экзамен 
на права в Госавтоинспекции. 

Мотоциклистам и водителям 
легковушек потребуется сдать 
только теоретический экзамен 
на знание правил дорожного 
движения.

Обмен национальных води-
тельских удостоверений респу-
блик Абхазии, Казахстана, Кир-
гизии и Южной Осетии на все ка-
тегории будет осуществляться 
после сдачи теоретического эк-
замена, а удостоверений Респуб-
лики Беларусь — без проведения 
экзаменов.

Водителям, которые имеют 
право на управление составами 
транспортных средств высших 
категорий, законом предостав-
ляется право управления соста-
вами транспортных средств бо-
лее низших категорий (подкате-
горий). Так, например, водите-

лям, имеющим право на управ-
ление фурами, при наличии ста-
жа управления легковушками не 
менее 12 месяцев будет предо-
ставлено право на вождение 
этих машин с прицепами. При 
этом без необходимости про-
хождения обучения и сдачи эк-
заменов.

Что же касается самого экза-
мена на водительское удостове-
рение, то он для многих станет 
даже легче. Для кандидатов в во-
дители увеличивается количе-
ство штрафных баллов. Если 
раньше достаточно было на-
брать пять баллов и гулять пеш-

ком до следующей пересдачи эк-
замена, то теперь их количество 
увеличилось до семи. То есть 
можно совершить две малень-
кие ошибки или одну среднюю 
дополнительно. И при этом экза-
мен все-таки сдать.

— Экзамен станет легче для 
тех, кто волнуется, — говорит Ро-
ман Мишуров. —  С 1 апреля не 
сдаст тот, кто наберет 7 баллов. 
Кроме того, некоторые ошибки 
перевели в разряд мелких. На-
пример, сел кандидат в водители 
за руль, забыл пристегнуться. 
Раньше он получал за это пять 
баллов и экзамен на этом закан-
чивался. Но анализ результатов 
показал, что  кандидаты в води-
тели просто переживали и забы-
вали о ремне. Сейчас сделали 4 
штрафных балла. Таким обра-
зом, у человека остается воз-
можность продолжить сдачу эк-
замена, показать свои навыки 
управления. 

Отказались от такого упраж-
нения, как остановка на спуске. 
Раньше надо было сначала тро-
гаться в горку, потом остано-
виться на спуске. Теперь послед-

ний элемент проверяться не бу-
дет. Разворот в ограниченном 
пространстве увеличился с пяти 
до семи метров. При стандарт-
ном автомобиле уложиться в 
пять метров было практически 
невозможно. 

Мотоциклистам, например, 
вместо того чтобы парковать 
двухколесное средство задним 
ходом, придется решить другую 
задачу: проехать по «колейной 
доске».

Установлена возможность 
нахождения на переднем сиде-
нье, с которого осуществляется 
доступ к дублирующим педалям 
инструктора  автошколы. Но при 
условии, что машина оборудова-
на световой или звуковой сигна-
лизацией нажатия на дополни-
тельные органы управления. Это 
позволит исключить несанкцио-
нированное вмешательства в 
процесс проведения экзамена. 
Реализация этой нормы позво-
лит экзаменатору сконцентри-
ровать внимание на контроле за 
действиями экзаменуемого, что 
повысит объективность прини-
маемых решений при оценке на-

выков управления транспорт-
ным средством.

— Если инструктор попытает-
ся помочь, это будет зафиксиро-
вано на камеры, — поясняет Ро-
ман Мишуров. — У нас камеры 
фиксируют все.

Но есть в новациях и не са-
мые приятные моменты. Увели-
чиваются сроки пересдачи экза-
менов. Например, не сдал тео-
рию — следующий экзамен на-
значается через 7—30 дней. Не 
сдал практику — через 7—60 
дней. А если не сдал три раза 
подряд, то следующий экзамен 
будет назначен не ранее чем че-
рез 6 месяцев, но не позднее чем 
через 9 месяцев.

— Представьте человека в 
вузе, который три раза подряд не 
сдает экзамен, — поясняет Роман 
Мишуров. — Раз не сдал, два не 
сдал, три не сдал. Ему же не бу-
дут каждую неделю назначать 
пересдачу? А у нас пересдача на-
значается через 7 дней. Но неко-
торые кандидаты в водители 
просто ходили на экзамен, что-
бы фактически обучаться на 
нем. Если человек три раза под-
ряд не сдал, пусть готовится бо-
лее серьезно в автошколе, а не на 
экзаменах в Госавтоинспекции. 
И приходит через полгода. 

Также меняются требования 
к подготовке и допуску к экзаме-
ну водителей, которые собира-
ются управлять автобусами (ка-
тегория D и подкатегория D1). 
Это возможно только при нали-
чии стажа управления не менее 
года легковушками или грузо-
виками. Что вполне понятно. 
Происшествий с автобусами у 
нас много, а количество жертв в 
каждой такой аварии превыша-
ет все параметры. Ведь автобус 
перевозит, как правило, много 
людей.

Призывникам, направлен-
ным военкоматами, сдавать экза-
мены на право управления грузо-
вым автомобилем с прицепом 
(категория СЕ) можно будет с 17 
лет. Получить водительские удо-
стоверения данной категории 
они смогут одновременно с кате-
горией С без наличия необходи-
мого сегодня 12-месячного ста-
жа. Однако управлять грузовика-
ми с прицепами до достижения 
такого стажа они смогут только в 
период прохождения службы и 
только на автомобилях, принад-
лежащих вооруженным силам.

Уклонистов от повесток воен-
комата не будут допускать к эк-
заменам и выдавать водитель-

ские удостоверения до тех пор, 
пока Госавтоинспекция не полу-
чит сведения об отмене времен-
ных мер, направленных на обе-
спечение явки по повестке.

При сдаче документов в Гос-
автоинспекцию требуется нали-
чие СНИЛС. Если в распоряже-
нии Госавтоинспекции сведений 
о СНИЛС не будет, то его предос-
тавляет заявитель. 

Кандидатам в водители также 
предстоит теперь более строго и 
внимательно выбирать авто-
школу. Теперь, по новым прави-
лам, если у такой школы нет за-
ключения Госавтоинспекции о 
соответствии ее материально-
технической базы требованиям 
примерных программ подготов-
ки водителей, утвержденных ми-
нистерством просвещения, то ее 
учеников к экзаменам в экзаме-
национном подразделении про-
сто не допустят.

Кого еще не допустят к экза-
менам в Госавтоинспекции? На-
пример, отказ будет выдан тем, 
кто, не имея права управления, 
попался на дороге за рулем в не-
трезвом виде. Или отказался от 
прохождения медицинского ос-
видетельствования. Такие граж-
дане не будут допускаться к сда-
че экзаменов и не смогут полу-
чить водительское удостовере-
ние до истечения срока, в тече-
ние которого они считаются 
подвергнутыми административ-
ному наказанию. А именно один 
год с даты окончания исполне-
ния наказания.

Помимо этого, вводятся ос-
нования для приостановления 
государственной услуги по про-
ведению экзаменов и выдаче во-
дительских удостоверений. На-
пример, если в процессе сдачи 
экзаменов истек срок действия 
паспорта гражданина Россий-
ской Федерации или медицин-
ского заключения об отсутствии 
противопоказаний к управле-
нию транспортными средства-
ми, услуга будет приостановле-
на до момента предъявления 
действующего паспорта или ме-
дицинского заключения. 

Сдать экзамен на управление автобусом можно будет, только имея стаж управления легковушками или грузовиками не менее года.
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А К Ц Е Н Т

У водителя есть год на то,  
чтобы обменять иностранные 
водительские на российские  
пока только на основании медсправки  
и старого водительского

А К Ц Е Н Т

Если человек три раза подряд не сдал  
на права, пусть готовится более 
серьезно в автошколе,  
а не на экзаменах в Госавтоинспекции. 
И приходит через полгода

Материал подготовлен  
в рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность  
дорожного движения» нацио-
нального проекта «Безопасные 
качественные дороги».
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В прошлом году 
более пяти
миллионов
россиян в составе 
тургрупп посетили 
Беларусь
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

НЕ ТАЙНАЯ ВЕЧЕРЯ
В этом году всероссийская культурная акция «Библио-
ночь» прошла в 13-й раз, стартовав 20 апреля ранним 
вечером и закончившись поздно ночью.

Напомню историю акции. Ее инициировали в 2011 
году Илья Николаев и заместитель библиотеки-чи-
тальни им. И.С. Тургенева Александра Вахрушева. 
Пробное мероприятие прошло в Тургеневке в июне 
2011 года. Отчитавшись, что «событие прошло без 
происшествий», власти поддержали идею. В 2012 году 
«Библионочь» состоялась уже в 90 городах России и 
с тех пор с каждым годом набирала обороты. С 2013 
года «Библионочи» стали тематическими: «Открой 
дневник — поймай время», «Новое прочтение», «Читай 
кино», «Книга — путь к звездам»... Но смысл меропри-
ятия оставался прежним: собрать в уик-энд в библио-
теках страны людей, неравнодушных к чтению и гото-
вых посвятить выходной вечер знакомству со своими 
единомышленниками и единолюбцами. А уж темы для 
встреч каждый год подбираются разные. В этом году, 
объявленном Годом семьи, тема была «Читаем всей се-
мьей!».

Во время пан-
демии была опас-
ность, что акция 
свернется. Какие 
уж тут культур-
ные знакомства, 
когда люди в мага-
зин за продукта-
ми боялись ходить! 
Но проведенная 
в онлайн-режи-
ме «Библионочь» 
неожиданно собра-
ла многократно 
больше количество 
участников. Напри-
мер, московская библиотека им. Н.А. Некрасова проек-
том «Что будет дальше» набрала более полумиллиона 
просмотров — количество людей, которое ни одна биб-
лиотека в мире собрать в своих стенах за один вечер не 
в состоянии.

Кстати, проект был любопытный. Библиотека в он-
лайн-режиме представила мнения литераторов о том, 
что будет с культурой после ковида. Мнения раздели-
лись. Писатель и публицист Александр Архангельский 
сделал акцент на цифровых технологиях. Мы, считал 
он, от них сильно отстали. Переживания по поводу 
того, что наши дети торчат в интернете, — это позавче-
рашний день. Когда люди вдруг оказались в самоизо-
ляции, выяснилось, что цифровые технологии — это 
уже не будущее и не настоящее, а во многом упущен-
ное прошлое. А вот поэт и филолог Игорь Волгин был 
уверен, что после «чумы» опять наступит обычный 
«пир». Человек, говорил он, существо консерватив-
ное. Люди вернутся к обычной жизни и будут опять, 
как и раньше, придавать огромное значение пустякам. 
Скажем, таким, как встречи в живом формате.

Я думаю, время примирило обе точки зрения. «Биб-
лионочь» вернулась на круги своя, и люди по-прежне-
му жаждут непосредственного общения в стенах биб-
лиотек. Но онлайн-формат позволяет принять участие 
в этих мероприятиях многократно большему количе-
ству людей, чем это было возможно до пандемии.

Лично мне с участием в «Библионочи» всегда вез-
ло. Я проводил ее и в качестве гостя, и в качестве вы-
ступавшего на разных площадках — в районных и цен-
тральных библиотеках Москвы и даже на 89-м этаже 
башни «Федерация» комплекса «Москва-Сити». А в 
этом году, благодаря налаженной работе московского 
такси, успел побывать в библиотеке №182 Юго-Запад-
ного административного округа Москвы и Доме Паш-
кова, старинном здании Российской государственной 
библиотеки, кото-
рую я, по привычке, 
от которой уже ни-
когда не избавлюсь, 
продолжаю назы-
вать «Ленинкой».

Библиотека 
юго-запада столи-
цы, расположенная 
в цокольном эта-
же типового много-
квартирного жило-
го дома, поразила 
афишей мероприя-
тий, приуроченных 
к «Библионочи», 
которая здесь про-
ходила с 6 часов вечера до поздней ночи. Темы выступ-
лений и обсуждений: гончарное искусство в античном 
мире, танцы «золотого века», поэтический авангард, 
шедевры мирового кинематографа и многое другое. С 
гостями, милейшими интеллигентными людьми, мы с 
моим соавтором Екатериной Барбанягой говорили о 
Льве Толстом, его супруге Софье Андреевне и романе 
«Анна Каренина», в создании которого она принимали 
прямое участие. Потом разыгрывали книги по результа-
там ответов на вопросы, связанные с романом. Ответы 
были мгновенными и сразу от нескольких слушателей. 
«Почему лошадь Вронского назвали Фру-Фру?» Ну по-
нятно же — это французское выражение, означающее 
шелест платья! «Какие цветы были в волосах Анны на 
балу?» Господи, конечно, анютины глазки, кто бы со-
мневался! А «консервами» в ресторанах XIX века назы-
вали фруктовый салат — это же всем известно!

Эрудиция, однако...
А вот перед входом в Дом Пашкова на площадке зву-

чала современная музыка и в очереди стояли молодые 
люди. Много молодых людей! Очередь была огромной, 
хотя все эти люди пришли после регистрации на кон-
кретные мероприятия, организованные РГБ в рамках 
«Библионочи». Пропускная система была строгой, но 
отлаженной. И в Бальном зале, где я выступал вместе с 
чудесным актером Константином Крюковым, внуком 
великого Сергея Бондарчука, яблоку негде было упасть. 
Говорили о Льве Толстом, актерской династии Сергея 
Федоровича явно не чуждом, если вспомнить экрани-
зации «Войны и мира» и «Отца Сергия». Мне очень по-
нравилась артистическая легкость, с которой Констан-
тин говорил на очень серьезные темы (Толстой, литера-
тура в школе, как приучить детей к чтению и другое), и 
как молодые слушатели на это реагировали.

И еще я вспомнил, как в этом самом доме, где нахо-
дилась Румянцевская библиотека, Лев Николаевич, ко-
торый был тот еще скептик и максималист, пошутил в 
присутствии ее заведующего, великого русского фило-
софа Николая Федоровича Федорова. Окинув взглядом 
многоярусные стеллажи с книгами, он вздохнул и ска-
зал: «Эх, динамитцу бы сюда!» Николай Федоров бого-
творил автора «Войны и мира» как писателя. Но после 
этих слов затопал на него ногами и классика из храма 
книги выгнал вон.

Что Лев Николаевич запомнил на всю жизнь...  

МУЗЕИ Как в Петербурге отмечают юбилей Владимира Набокова

Прогулки по метавселенной
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

А
втор «Защиты Лужина» 
и «Дара» был изыскан-
ный эстет? Автор «Лоли-

ты» — аморальный провокатор? 
Кто он, серьезный энтомолог 
и любитель бабочек, состави-
тель шахматных задач, литера-
тор, комментарии которого к 
«Евгению Онегину» в три раза 
толще самого романа Пушки-
на? Успешный неудачник: во-
семь раз был выдвинут на Но-
беля, однажды и на Оскара — и 
ничего. Кто он? Сам он назвал 
себя синестетом — человеком, 
который видит звуки и ощуща-
ет вкус предметов. Американцы 
думают, что он американский. 
Мы же точно знаем, он писатель 
русский — и большой, великий, 
отразивший и в своей судьбе, и 
в творчестве все повороты и из-
ломы ХХ века.

Так или иначе, в понедель-
ник, 22-го, исполняется 125 лет 
со дня рождения Владимира На-
бокова. И есть два адреса, мимо 
которых в этот день нельзя 
пройти. Дом в Петербурге на 
Большой Морской живет в его 
воспоминаниях — здесь жила се-
мья до революции, здесь вырос 
юноша Набоков. Второе родное 
для Набокова место  — имение 
Рождествено под Гатчиной, до-
ставшееся будущему писателю 
вместе с огромным состоянием 
перед  революцией 1917 года.

Сегодня здесь, по этим ме-
мориальным адресам, живут 
музеи имени писателя. В со-
дружестве эти музеи подгото-
вили программу празднования 
юбилея.

Дом на Большой Морской 
улице, 47, принадлежал семье 
Набоковых весь — целиком. Му-
зей, который был открыт в 1999 
году, занимает лишь первый 

этаж. А на втором и третьем, где 
находились комнаты детей и ро-
дителей, теперь детская музы-
кальная школа. Частично сохра-
нились интерьеры: в столовой — 
облицовка нижних частей стен 
высокими ореховыми панеля-
ми, в библиотеке — резной дере-
вянный пололок. В фондах му-
зея 3,5 тысячи предметов: лич-
ные вещи, коллекция бабочек 
из музея сравнительной зооло-
гии Гарвардского университета, 
среди книг — прижизненные из-

дания самого Набокова. На базе 
музея создан Центр изучения 
Владимира Набокова.

24 апреля здесь откроется 
выставка «Мода языком Набо-
кова» — будут представлены па-
радные и повседневные костю-
мы, популярные в России на ру-
беже XIX—XX веков. Директор 
музея Андрей Аствацатуров 
уточняет: «Их дополнят цитаты 
из книг Набокова, что позволит 
представить, как выглядели его 
литературные персонажи, ка-
кую одежду выбирали дворяне, 
какие ткани и цвета были пред-
почтительными…»

Вторая выставка — «Игра» — 
подготовлена в рамках проек-
та «Искусство жить дома» сов-
местно с Северо-Западным фи-
лиалом ГМИИ имени Пушкина. 
Здесь с 25 апреля — работы ху-
дожницы Веры Петровской, от-
ражающие двоемирие Набо-
кова, его идеи и наблюдения за 
таинственностью жизни в иг-
ровой манере. Кроме того, в 
программе празднования юби-
лея писателя — открытые лек-
ции, торжественное гашение 
юбилейной почтовой марки и 
передача в дар музею альмана-
ха «Грани» 1922 года, в котором 
были опубликованы первые 
произведения писателя.

Музей-усадьба «Рождестве-
но» с 2021 года закрыт на ре-
конструкцию: когда она закон-
чится — пока неясно. Дело в том, 
что в ходе реставрационных ра-
бот обнаружились фрагменты 
более ранней постройки — сам 

Набоков писал, что их дом по-
строен на развалинах дворца 
царевича Алексея Петровича. 
Это потребовало изменений в 
проектной документации. Од-
нако музейщики, по их словам, 
времени даром не теряют: ра-
ботают над концепцией нового 
музейного пространства.

А в воскресенье, 21 апреля, в 
Международном центре рестав-
рации в Рождествене, на петер-
бургских площадках и в вирту-
альном пространстве открылся 
Набоковский фестиваль. Пред-
ставлена выставка «Три дет-
ства, три семьи. Набоков, Ре-
рих, Римский-Корсаков». 22 ап-
реля новую концепцию музея в 
Рождествене обсудят в рамках 
проектной лаборатории «При-
думай музей!», а в Петербурге 
в этот день состоится открытый 
семинар «Пространство Набо-
ковых: дизайн и архитектура 
музея».

Во вторник, 23 апреля, в 
Институте русской литературы 
(Пушкинский дом) РАН поклон-
никам Набокова представится 
уникальная возможность по-
знакомиться с архивом писате-
ля, который был передан в Рос-
сию из США.

Кроме того, к юбилею писа-
теля состоится предваритель-
ная апробация представления 
метавселенной «Набоковские 
земли» — в прошлом году этот 
проект стал победителем кон-
курса «Музей 4.0». Что это та-
кое — объясняет директор му-
зея-усадьбы «Рождествено» 
Ирина Авикайнен: «Мы хотим 
представить в 3D-пространстве 
территорию Набоковских зе-
мель в Санкт-Петербургской гу-
бернии, все усадьбы. Показать, 
как творчество пересекается с 
реальными историями, с реаль-
ным пространством...».  А по-
сле этой пробной презентации 
— уже окончательно проект во 
всей красе можно будет увидеть 
в сентябре.  

СОБЫТИЕ Премьеры и открытия Московского международного 
кинофестиваля

Местами оттепель
Сусанна Альперина, 
Максим Васюнов

В 
минувшую пятни-
цу в столице старто-
вал 46-й Московский 
международный ки-
нофестиваль. На це-
ремонии открытия 
были зачитаны при-
ветствия от президен-
та Путина, министра 

иностранных дел Лаврова и мо-
сковского мэра Собянина. Ми-
нистр культуры Ольга Любимо-
ва пообещала гостям: несмот-
ря на дождь, их согреет наше 
искреннее гостеприимство. Го-
стей немало — в программе 250 
фильмов из полусотни стран.

Ведущий церемонии Сергей 
Безруков напомнил, что в этом 
году впервые ММКФ прини-
мает Фестиваль стран БРИКС. 
Официальный представитель 
МИД Мария Захарова завери-
ла: как ни пытаются нас «отме-
нить», а фестиваль еще раз под-
твердит, «что есть истинные 
ценности, призванные всех 
объединить».

Были представлены четыре 
команды жюри и четыре кон-
курсных программы фестиваля 
— основного конкурса, русских 
премьер, короткого метра и до-
кументального кино.

Президент ММКФ Никита 
Михалков отметил «большое 
мужество всех тех, кто прие-
хал к нам, привез свои картины 
и стал членом жюри»: «Я убе-
жден, что это, во-первых, те, для 
кого искусство сильнее всего 
остального, а во-вторых, что 
они понимают, что мы правы».

Председатель жюри основ-
ного конкурса, исландский ре-
жиссер Фридрик Тор Фридрикс-
сон, получив традиционный 
фестивальный символ власти 
— цепь Георгия Победоносца, — 
вспомнил, что в последний раз 
приезжал в Россию на чемпио-
нат мира по футболу. «В конкур-
се 7 картин. Тебе предстоит вы-
держать пенальти, но один гол 
тебе забьют», — пошутил Ники-
та Сергеевич, имея в виду, что 
победителя определить при-
дется.

И сразу же вручили по тра-
диции первый приз фестиваля 
— «Верю!». Его «за покорение 
вершин актерского мастерства 
и верность традициям школы 
Станиславского» получил Евге-
ний Миронов.

Хлопушка хлопнула — и… В 
этот понедельник пойдет уже 
четвертый день ММКФ. «РГ» 
рассказывает читателям о пер-
вом фильме основного кон-
курса.

Основной конкурс: 
«Лесной царь» и мальчик 
под бомбежками Белграда

В основной программе ны-
нешнего ММКФ — сербско-бол-
гарский фильм «Лесной царь». 
Кино, сотканное из страха и 
поэтических метафор. Оно не 
рифмуется с балладой Гёте пря-
молинейно — у режиссера Гора-
на Радовановича своя история о 
встрече ребенка со сверхъесте-
ственным, не укладывающим-
ся в голове. Никакого мисти-
ческого лесного царя в фильме 
нет, а есть бомбежки Югосла-
вии 1999 года. Война, которая 
становится обыденной. Милош 
Бикович здесь и продюсер, и ис-
полнитель одной из ролей.

В кино не первый раз вой-
на показана глазами ребенка. 

Но ближе всего, пожалуй, серб-
ско-болгарская лента к «Ива-
нову детству» Тарковского. И 
дело не только в тех яблоках, ло-
шадях и панорамах по иконам, 
которых в «Лесном царе» с лих-
вой. Преемственность — в сверх-
задаче картины: «через эстети-
ку и красоту преодолеть трав-
мы». Откуда эти интонации на-
шего «оттепельного» кино у 
сербского режиссера? Радова-
нович в начале восьмидесятых 
изучал историю искусств на фи-
лософском факультете Белград-
ского университета, где фильмы 
советских режиссеров новой 
волны знали наизусть.

Действие фильма происхо-
дит в Белграде. Восьмилетний 
школьник Савва (Якша Прпич) 
после учебы не прочь полазить 

по заброшенным зданиям. В 
церкви, куда ходит он с мамой, 
мальчишка посматривает не 
столько на святые лики, сколь-
ко на дочь священника. Ради нее 
даже участвует в театрализован-
ном представлении на церков-
ном празднике — ставят, разуме-
ется, «Лесного царя». Мама — ее 
великолепно играет красавица 
Сара Климоска — живет только 
сыном. Главу семьи, моряка даль-
него плавания (Милош Бикович), 
зритель практически не видит — 
но голос отца постоянно звучит 
из автоответчика.

У Гёте в балладе отец всегда 
рядом с сыном. Радованович го-
ворит, что его Савва — символ 
сербского общества. Если так, 
то здесь отец — образ того, кто 
страшно нужен, но присутству-
ет, увы, незримо.

Война начинается не вдруг, 
напряжение нарастает посте-
пенно.

«Новости по телевизору со-
всем нереальные», — удивляется 
голос Биковича. Горожане уве-
рены: «Не могут же они бомбить 
мирные города». Мама слушает 
новости и пересуды о грядущем 
аде — любуясь собой, полуоб-
наженной перед зеркалом. Это 
одна из самых пронзительных 
метафор в фильме.

С лесным царем они — мама 
и сын — встречаются лоб в лоб, 
когда вместо детей школьные 
классы заполняют призывни-
ки-новобранцы. Учительница 
хочет разобраться, как же это: 
«Мы учим стихи Гёте, а они нас 
бомбят?!»

Зверские натовские бомбар-
дировки, стиравшие с лица го-
рода целые улицы, в кадр не по-
падают. Миссию «цивилизато-
ров» и «гуманистов» сильнее 
и тоньше обнажает «полноч-
ный троллейбус», который ме-
чется по белградским улицам 
и подбирает всех оставшихся 
без крова. С рассветом небо над 
троллейбусными проводами за-
волакивает дым.

В последней части карти-
ны мама увозит мальчика из 
Белграда, тот же черный дым 
стелется над цветочным полем. 

В финале Савва в противогазе 
несет в гору деревянный крест: 
на вершине, из его опаленного 
войной подсознания всплывет 
видение — он встретит долго-
жданного отца.

Эта отчаянная «проповедь» 
кажется чересчур буквальной 
— но все-таки картина «Лес-
ной царь» оставляет ощущение 
честной и глубокой проработки 
травмы целого нынешнего по-
коления. Травмы, которая каса-
ется совсем не только бывшей 
Югославии.  

Фильм «Лесной царь» Горана 
Радовановича — кино, сотканное 
из страха и поэтических метафор.

Архив Владимира Набокова в Пушкинском доме, переданный Международным обществом Владимира Набокова.

А К Ц Е Н Т

Первый приз фестиваля — «Верю!» — 
«за покорение вершин актерского 
мастерства и верность традициям 
школы Станиславского» получил 
Евгений Миронов

А К Ц Е Н Т

В Международном центре реставрации 
в Рождествене, на петербургских пло-
щадках и в виртуальном пространстве 
открылся Набоковский фестиваль

ФЕСТИВАЛЬ 

Новинки 
анимации — 
в воронежском 
музее

МУЛЬТФИЛЬМ 
В ВИТРИНЕ
Татьяна Ткачёва, Воронеж

Новинки российской и миро-
вой анимации показали воро-
нежцам в рамках Большого фе-
стиваля мультфильмов. Этот 
фестиваль проходит ежегодно 
в Москве и затем предостав-
ляет лучшие сборники из своей 
программы городам, где любят 
мультфильмы и ценят искус-
ство анимании. Воронеж — тра-
диционная точка на карте БФМ. 
В этом году сеансы прошли в 
Областном художественном 
музее имени И.Н. Крамского.

Интерактивная плазменная 
панель большого формата здесь 
появилась благодаря нацпроек-
ту «Культура». Гвоздем мульт-
феста стал фильм «Волшебное 
приключение Да Винчи» (США, 
Франция, Ирландия, 2023). 
Зрелищный и полный юмора 
фильм построен как сказка, в 
которой Леонардо ставит фи-
зические эксперименты и ищет 
смысл жизни в компании любо-
знательной принцессы.

В Воронеже также показа-
ли пять сборников коротко-
метражек для зрителей разных 
возрастов. Три представляли 
творчество российских ани-
маторов, в двух были объеди-
нены зарубежные работы, 
отмеченные наградами пре-
стижных смотров. В междуна-
родном блоке была анимация 
из европейских и латиноаме-
риканских стран, Австралии и 
Ирана, Китая и Сингапура…

Словом, фильмы на все вку-
сы. И для тех, кто  ценит милые 
семейные мультики, и для тех, 
кто ищет фильмы, помогающие 
осознать свои психологические 
травмы и страхи.  

Культурная акция 
«Библионочь» 
прошла в 13-й раз, 
стартовав 
20 апреля 
вечером и закон-
чившись ночью

Перед входом 
в Дом Пашкова 
на площадке зву-
чала современная 
музыка и в очере-
ди стояли 
молодые люди

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

— 46-й Московский 
международный 
кинофестиваль: новости, видео 
и фоторепортажи на сайте
rg.ru/sujet/6876

Дословно

Милош Бикович, актер и продюсер «Лесного царя»:
— Во время бомбежек Белграда и других городов в 1999 году мне было 

примерно столько же лет, сколько герою нашей картины. Поэтому эта 

история мне так близка. Понравилась идея посмотреть на то, что проис-

ходит в душе чистого, безгрешного ребенка при вынужденном столкно-

вении со страшным злом. Это авторское кино — надеюсь, зрители дове-

рятся взгляду режиссера.

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ
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ШАХМАТЫ У Непомнящего 
еще был шанс на успех

Внимание 
на доску

Анна Бекетова

В ночь с воскресенья на понедельник по московско-
му времени в Торонто должна была решиться судьба 
участников турниров претендентов. Шанс в третий раз 
побороться за шахматную корону был и у российского 
гроссмейстера Яна Непомнящего.

Хотя после 13-го тура ставки на Непомнящего силь-
но упали. Ян и американец Хикару Накамура сыграли 
вничью. А вот 17-летний индийский вундеркинд Дом-
мараджу Гукеш обыграл представляющего Францию 
Алирезу Фируджу и захватил лидерство перед послед-
ним туром в классику с 8,5 очка на счету. Фабиано Ка-
руана из США тоже провел результативную партию 
и присоединился к группе преследователей (у троих 
шахматистов — по 8 очков).

Партии, возможно, решающего тура выглядели так: 
Накамура — Гукеш, Каруана — Непомнящий.

— Белыми фигурами против Накамуры я мог рассчи-
тывать на большее, чем ничья, особенно после удачно-
го дебюта, — отметил Ян на пресс-конференции. — В 
последнем туре у меня черные фигуры против Каруа-
ны. Не думаю, что как-то по-особенному буду настра-
иваться. Я в каждой партии стараюсь играть достойно. 
Будет интересная борьба.

Напомним, что в случае равного количества очков 
во вторник будет сыгран тай-брейк.

Что касается россиянок, то Александра Горячкина 
и Екатерина Лагно потеряли всякие шансы на победу в 
турнире претенденток. Перед 14-м туром лидировала 
китаянка Тань Чжунъи — 8,5. Ее соотечественница Лэй 
Тинцзе набрала 7,5.  

БОКС Олег Саитов 
о нашей главной победе 
на чемпионате Европы

В ринге 
будет гимн

Анна Козина

В Белграде стартовал чемпионат Европы по боксу, на 
котором российские спортсмены согласно решению 
Международной ассоциации бокса (IBA) выступают с 
национальной символикой.

Медали будут разыграны в 13 весовых категориях у 
мужчин и в 12 — у женщин. За победу каждый чемпион 
получит 15 тысяч долларов, призеры — по 10 и 5. Всего 
в столице Сербии выступит 401 боксер из 35 стран: Ав-
стрии, Азербайджана, Албании, Армении, Беларуси, 
Бельгии, Болгарии, Боснии и Герцеговины, Венгрии, 
Греции, Грузии, Израиля, Ирландии, Италии, Кипра, 
Литвы, Мальты, Молдовы, Черногории, Северной Ма-
кедонии, Польши, 
Румынии, России, 
Франции, Хорва-
тии, Чехии, Эсто-
нии, Шотландии, 
Сербии, Словакии, 
Словении, Испа-
нии, Швейцарии и 
Турции.

Уже пять рос-
сийских боксеров 
вышли в четверть-
финалы в своих ве-
совых категориях. 
Среди них и капи-
тан нашей мужской 
сборной, серебря-
ный призер Олимпийских игр, двукратный чемпион 
мира Муслим Гаджимагомедов (до 92 кг), который на 
параде атлетов пронес наш флаг.

Двукратный олимпийский чемпион 1996 и 2000 го-
дов Олег Саитов в разговоре с корреспондентом «РГ» 
отметил, что нашим боксерам по силам забрать первое 
место в общекомандном зачете. Однако другая очень 
важная победа уже одержана.

Сборная России по боксу снова выступает на между-
народном турнире  с флагом и гимном. Насколько это 
важно в нынешней ситуации?

ОЛЕГ САИТОВ: Для меня лично это очень важно. На сего-
дняшний день бокс — единственный вид спорта, где и на 
чемпионатах мира, и на чемпионатах Европы звучит 
гимн российской федерации, спортсмены выходят под 
флагом нашей страны. Это уже победа. Если какие-то 
страны не хотят приезжать, пусть не участвуют. Это 
их выбор. Но большинство приезжают, соревнуются. 
Это и является показателем, что спорт вне политики. А 
все остальное, что происходит в МОК, это спорт впере-
мешку с политикой.

Главный тренер мужской команды уже назвал цель — 
первое место в общем зачете...

ОЛЕГ САИТОВ: Я думаю, наша команда должна быть лиде-
ром. Есть основные, первые номера, которые уже по-
беждали на самых престижных турнирах. Они и станут 
чемпионами в Белграде.

Многие наши ребята совмещают выступления среди 
любителей и профи. Сейчас главная тема в профессио-
нальном боксе — бой Бивол — Бетербиев. За кого болеете?

ОЛЕГ САИТОВ: Очень хорошо знаю обоих, хорошо к ребятам 
отношусь. Честно говоря, не хотел бы, чтобы они бок-
сировали друг против друга. Но если этот поединок уже 
дело решенное, буду с нетерпением ждать боя, чтобы 
посмотреть, кто из них сильнее. Конечно, это покажет 
только ринг, но мне все-таки больше импонирует мане-
ра Бивола. Кто сможет хорошо подготовиться тактиче-
ски и технически, кто сможет это реализовать в квадра-
те ринга — вот это я бы и хотел увидеть вживую.  

ЭКСКЛЮЗИВ Заслуженный тренер России Федор Канарейкин — о неожиданном 
преимуществе «Металлурга» в первых матчах финала Кубка Гагарина

Притяжение «Магнитки»
Илья Соболев

С
егодня на ярославской 
«Арене-2000» местный 
«Локомотив» примет 

магнитогорский «Металлург» 
в третьем матче финальной се-
рии Кубка Гагарина. Две пер-
вые встречи на Урале вопре-
ки многочисленным прогно-
зам остались за «Магниткой» 
(2:1, 1:0). О причинах превос-
ходства «Металлурга» специ-
ально для «РГ» рассказал за-
служенный тренер России Фе-
дор Канарейкин, становив-
шийся чемпионом страны 
(2007) во главе магнитогор-
ского клуба и работавший в 
тренерском штабе «Локо».

Федор Леонидович, с учетом 
авансов, выданных «Локо-

мотиву», то, как развивает-
ся финальная серия, для вас 
сюрприз?

ФЕДОР КАНАРЕЙКИН: Отдадим долж-
ное Магнитогорску. Они забра-
ли два домашних матча. Но се-
рия переезжает в Ярославль, 
и там нас ждут совсем другие 
игры. Поэтому я бы не спешил с 
выводами.

Главный тренер «Локо» Игорь 
Никитин сказал, его подо-
печные начитались прогно-
зов и слишком рано поверили 
в себя…

ФЕДОР КАНАРЕЙКИН: Значит, нужно 
как-то освежать головы и мыс-
ли удалять, если игроки чего-то 
там действительно начитались. 
Это тоже работа.

После первого матча говори-

лось, что ярославцам не хва-
тает «физики». Во втором 
они в данном компоненте до-
брали?

ФЕДОР КАНАРЕЙКИН: Первый матч, 
да, не удался Ярославлю по дви-
жению. Во второй игре получ-
ше было. Ритм, видимо, все-та-
ки найден. Это был совсем дру-
гой хоккей. Более интенсивный, 
плотный, контактный. Но пока 

слишком мало создают «желез-
нодорожники», чтобы забить. 
Надеюсь, переезд на домашнюю 
арену заставит «Локомотив» 
действовать более агрессивно 
перед своими болельщиками. 
Серия еще должна зажигаться. 
Ожидаю, что третий матч ста-
нет очень интересным.

В двух матчах у «Локомоти-
ва» всего одна заброшенная 
шайба…

ФЕДОР КАНАРЕЙКИН: Оборона «Маг-
нитки» по сравнению с преды-
дущими сериями действитель-
но выглядит значительно луч-
ше, более компактно. Это при 
том, что не играет капитан Егор 
Яковлев. Уж не знаю, по каким 
причинам. Говорят, травма, но 
говорить можно что угодно. В 
любом случае шестерка защит-
ников, которая сейчас в обойме 
у «Магнитки», держится очень 
уверенно, контактно, плотно. 
Большой импульс дают уверен-
ные действия молодого голки-
пера Ильи Набокова. С огром-
ным запасом играет парень. 
Думаю, Илья еще не все свои 
резервы исчерпал. Его еще на-
много хватит.

Травмированного форварда 
Максима Шалунова «Локо-
мотиву» очень не хватает?

ФЕДОР КАНАРЕЙКИН: А что делать. 

Это жизнь, это хоккей. Травмы 
неизбежны. Значит, на первые 
роли должны выходить другие 
хоккеисты. Плей-офф тем и хо-
рош, что открывает новых игро-
ков, которые поведут за собой.

Единственную шайбу во вто-
ром матче забросил Денис 
Зернов, лучший снайпер плей
-офф. Он претендент на ти-
тул самого ценного игрока 
Кубка Гагарина?

Ф Е Д О Р  К А Н А Р Е Й К И Н :  Загадывать 
пока рановато, но Денис пока-
зал класс. Непонятно, правда, 
что в том эпизоде делали за-
щитники.

Один должен был работать 
по центру, не давать обыгры-
вать себя. А куда «скатился» 
второй ярославец? Коллектив-
ная ошибка. Но мы не о них, а 
о мастерстве Зернова. По всем 
показателям, по нужности за-
брошенных шайб это очень се-
рьезная фигура в финале.

Другой ключевой момент 
второго матча — отмененная 
шайба Ярославля за десятую 
долю секунды до сирены. Это 
может надломить «железно-
дорожников»?

ФЕДОР КАНАРЕЙКИН: Не думаю. По-
вторюсь, серия только разго-
рается. Две домашние победы 
— хороший результат для «Маг-
нитки». Но все в руках Ярослав-
ля. Забирай два матча на своей 
площадке, и все начинается сна-
чала.  

ФУТБОЛ  «Зенит», «Краснодар» и «Динамо» одержали 
уверенные победы в 25-м туре Премьер-лиги

Лидеры отрываются

Артур Нанян

П
рошедший 25-й по 
счету тур россий-
ской Премьер-лиги 
(РПЛ) стал успеш-
ным для лидеров 
турнира. «Зенит», 
«Краснодар» и «Ди-
намо» набрали по 
три очка, укрепив 

свои позиции.
Краснодарцы после чувстви-

тельного домашнего поражения 
от зенитовцев одолели дома во-
ронежский «Факел» (2:0), хотя 
счет мог быть и крупнее, будь 
«быки» чуть удачливее у чужих 
ворот. Зенитовцы же одолели в 
Санкт-Петербурге «Оренбург» 
(1:0) благодаря голу бразиль-
ца Клаудиньо. При этом после 
перерыва в этой встрече гости 
могли сравнять счет, но питер-
цам повезло.

В свою очередь динамов-
цы разгромили в гостях «Пари 
НН» со счетом 4:1. В послед-
нее время «бело-голубые» се-
рьезно сбавили в Премьер-лиге: 
до выезда в Нижний Новгород 

команда чешского специалиста 
Марцела Лички потерпела три 
поражения подряд. В результа-
те столичный клуб фактически 
лишился реальных шансов на 
продолжение борьбы за титул.

Потеряли важные очки в 
борьбе за медали столичные 
«Локомотив» и ЦСКА. «Желез-
нодорожники» с переменным 
успехом слетали в Казань, где в 
большинстве не смогли одолеть 
«Рубин» (1:1) и упустили шанс 
хотя бы на сутки подняться на 
третье место. Ну а армейцы и 
вовсе проиграли дома «Ахмату» 
(1:2), причем заканчивали матч 
«красно-синие» вдевятером по-
сле удалений бразильца Вилли-
ана Роши и Игоря Дивеева.

ЦСКА проводит в чем-то 
уникальный сезон. Подумать 
только: москвичи потеряли 21 
очко в нынешнем розыгрыше 
Премьер-лиги, ведя в счете. Не 
будь таких потерь, армейцы би-
лись бы за титул, который они 
не могут взять с 2016 года.

—  Хороший урок для нас. 
Были глупейшие удаления на 
ровном месте. Тем не менее, 

ЦСКА искал пути к чужим во-
ротам и пытался взять три очка. 
Наверное, не хватило концен-
трации и сил, — отметил руле-
вой ЦСКА Владимир Федотов.  

В первых двух матчах игроки «Металлурга» (в темном) были быстрее и острее соперников.

А К Ц Е Н Т

Зенитовцы не знают поражений после 
зимней паузы, а динамовцы продолжают 
преследовать «Краснодар»

А К Ц Е Н Т

Надеюсь, переезд на домашнюю арену 
заставит «Локомотив» действовать 
более агрессивно. Серия еще должна 
зажигаться

МНЕНИЕ 

Уорлд Атлетикс 
шокировал 
спортивный 
мир

КОЭ УМЕЕТ 
УДИВЛЯТЬ
Николай Долгополов

Британский лорд Себастьян 
Коэ ошарашил спортивный 
мир: чемпионы Олимпиа-
ды-2024 по легкой атлетике в 
каждой из 48 дисциплин полу-
чат чек на 50 тысяч долларов. 
Для победителей в эстафетах 
сумму разделят на четыре. На-
чиная с Игр-2028 деньги бу-
дут выплачиваться и всем при-
зерам.

Это единоличное решение 
президента Уорлд Атлетикс 
МОК и международные федера-
ции назвали ударом. Ирландец 
Майкл Пейн в беседе с АФП го-
ворит об этом так: «Коэ сооб-
щил МОК о своем полном нару-
шении олимпийской этики за 
час до объявления в прессе, а 
международные федерации во-
обще узнали об этом только из 
СМИ. Международные федера-
ции ощущают себя брошенны-
ми под колеса автобуса. И это за 
три месяца до Парижа».

В стане МОК поднялось воз-
мущение. С гневным заявлени-
ем выступила Международная 
Ассоциация летних олимпий-
ских видов спорта: разве мож-
но так игнорировать интересы 
всех остальных? Что делать пред-
ставителям других видов спор-
та? Этими же вопросами зада-
ется Ассоциация национальных 
олимпийских комитетов Афри-
ки. И как же тогда с олимпийским 
идеалами, со спортивной соли-
дарностью? Президент Между-
народного союза велосипедистов 
Давид Лаппартьян упрекнул Коэ 
в отсутствии олимпийского духа. 

Даже соотечественник Коэ ис-
полнительный директор Олим-
пийской оссоциации Британии 
Энди Энсон против того, чтобы 
подобные шаги предпринима-
лись индивидуально, не ставя их 
на обсуждения МОК, националь-
ных олимпийских комитетов. 
Ведь введение денежных призов 
в одном только виде спорта вно-
сит немалый разлад в отношения 
между олимпийцами, соревную-
щимися в других дисциплинах.

А если посмотреть на ре-
шение лорда Себастьяна Коэ 
несколько с иной точки зре-
ния? Ведь он всегда и во всем 
игнорировал любые мнения, не 
совпадающие с его собствен-
ным и часто глубоко ошибоч-
ным. Еще на Олимпиаде-2012, 
где возглавлял Оргкомитет по 
подготовке к Играм, он просто 
не обращал внимания на прось-
бы, замечания, предложения 
участников из других стран.

И ни тогдашний президент 
МОК бельгиец Жак Рогге, ни его 
преемник Томас Бах никогда 
по-настоящему не ставили чле-
на олимпийского комитета Коэ 
на место. А он, чувствуя, что 
рука руководителей МОК осла-
бела, гнул свою единоличную 
линию, не считаясь абсолютно 
ни с кем и ни с чем.

И каким же русофилом он 
себя проявил. В 2015 году прак-
тически отстранил российских 
легкоатлетов от международ-
ных чемпионатов. А когда пре-
зидент Бах дал команду всем 
международным федерациям 
самим решать, допускать ли 
спортсменов России на Олим-
пиаду-2024, лорд Коэ даже не 
потрудился узнать мнение на 
сей счет членов своего легкоа-
тлетического клана. Просто од-
носложно заявил, что ни одного 
русского легкоатлета на Олим-
пиаде не будет, вопрос об этом 
даже не рассматривается. И Бах 
со всеми своими вице-прези-
дентами, исполкомом и совет-
никами промолчал.

До чего же просел Между-
народный олимпийский коми-
тет. Как быстро потерял власть 
и влияние, если Себастьян Коэ 
числится теперь в твердых на-
следниках президента МОК То-
маса Баха. Срок немца заканчи-
вается в 2025 году. И особой кон-
куренции за право занять его 
место не наблюдается. Главным 
претендентом называют англи-
чанина Коэ. Какие же подарки 
преподнесет этот энергичный 
эгоист и русофил всему миро-
вому олимпийскому движению, 
можно легко догадываться.  

Муслим Гаджимагомедов: «Это честь, ответственность и гор-
дость быть знаменосцем сборной России».

Боксеры 
из разных стран 
соревнуются 
на равных 
условиях. 
В Белграде спорт 
вне политики

Единоличное 
решение 
президента 
Уорлд Атлетикс 
Коэ многие 
международные 
федерации 
назвали ударом

«Зенит» обыграл на своем поле «Оренбург» (1:0) и закрепился на первой строчке в таблице.
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Положение команд 
в Премьер-лиге*

И В Н П М О 
«Зенит» 24 15 5 4 44–20 50

«Краснодар» 24 13 7 4 38–23 46

«Динамо» 24 11 8 5 40–32 41

«Локомотив» 24 9 11 4 39–32 38

ЦСКА 24 9 10 5 44–33 37

«Кр. 
Советов»

24 10 6 8 42–35 36

«Спартак» 23 10 5 8 29–28 35

«Ростов» 23 9 7 7 35–33 34

«Рубин» 24 9 6 9 21–30 33

«Пари НН» 24 8 4 12 22–30 28

«Факел» 24 6 8 10 19–27 26

«Оренбург» 24 6 8 10 27–31 26

«Урал» 24 6 6 12 24–38 24

«Балтика» 24 6 5 13 23–28 23

«Ахмат» 24 6 5 13 23–37 23

Сочи» 24 4 7 13 26–39 19

*Без учета матча «Ростов» — 
«Спартак», который завершился 
после подписания номера «РГ» 
в печать

СТАТИСТИКА

«Краснодар» — «Факел» — 2:0

Гол: Са, 50, Кордоба, 86.

«Рубин» — «Локомотив» — 1:1

Голы: Вада, 21 — Баринов, 43.

«Балтика» — «Крылья 

Советов» — 2:1

Голы: Энрикес, 84, Рыбчинский, 

90+6 — Рахманович, 

90+2 — пен.

ЦСКА — «Ахмат» — 1:2

Голы: Чалов, 63 — пен. 

— Конате, 79, Бериша, 87.

«Пари НН» — «Динамо» — 1:4

Голы: Калинский, 90 — пен. 

— Тюкавин, 31, Фомин, 44, 

Фернандес, 57, Бителло, 66.

«Сочи» — «Урал» — 2:2

Голы: Гуарирапа, 77, Юкич, 87 

— Ионов, 46, 47.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

22 апреля, понедельник,
«Матч ТВ»
19.00 «Локомотив» — «Метал-

лург». Прямая трансляция

АВТОРИТЕТНО

Дмитрий Булыкин, бывший 
нападающий сборной 
России, «Динамо» 
и «Локомотива»:
— Чисто теоретически у нас еще 

возможна интрига за чемпи-

онство, хотя не верю, что «Зенит» 

упустит свое. Что касается борь-

бы за медали, то, пожалуй, наи-

большая мотивация будет у 

«Краснодара», который впервые 

в истории может взять серебро. 

Но если брать чисто с точки зре-

ния таблицы, то борьба может 

развернуться между нескольки-

ми командами. Здесь и «Динамо», 

и ЦСКА с «Локомотивом», да и 

«Спартак» с «Ростовом» не так да-

леко.


	RGazv_088_24_001
	RGazv_088_24_002
	RGazv_088_24_003
	RGazv_088_24_004
	RGazv_088_24_005
	RGazv_088_24_006
	RGazv_088_24_007
	RGazv_088_24_008
	RGazv_088_24_009
	RGazv_088_24_010
	RGazv_088_24_011
	RGazv_088_24_012

